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RESOCONTO SOMMARIO

Presidenza del presidente PERA

La seduta inizia alle ore 9,33.

Il Senato approva il processo verbale della seduta antimeridiana di

ieri.

Comunicazioni all'Assemblea

PRESIDENTE. DaÁ comunicazione dei senatori che risultano in con-
gedo o assenti per incarico avuto dal Senato. (v. Resoconto stenografico).

Preannunzio di votazioni mediante procedimento elettronico

PRESIDENTE. Avverte che dalle ore 9,38 decorre il termine regola-
mentare di preavviso per eventuali votazioni mediante procedimento elet-
tronico.

Sulla scomparsa del senatore a vita Giovanni Leone

PRESIDENTE. (Si leva in piedi e con lui tutta l'Assemblea). Esprime
i sentimenti di cordoglio del Senato per la scomparsa del senatore a vita
Giovanni Leone, ex Presidente della Repubblica e membro della Costi-
tuente.

VEGAS, sottosegretario di Stato per l'economia e le finanze. Il Go-
verno si associa alle condoglianze alla famiglia del senatore Leone, ricor-
dandone l'alto magistero.

PRESIDENTE. Sospende brevemente la seduta.

La seduta, sospesa alle ore 9,41, eÁ ripresa alle ore 9,48.



Seguito della discussione del disegno di legge:

(699) Disposizioni per la formazione del bilancio annuale e pluriennale
dello Stato (legge finanziaria 2002) (Votazione finale qualificata ai sensi

dell'articolo 120, comma 3, del Regolamento)

PRESIDENTE. Ricorda che nella seduta pomeridiana di ieri sono ini-
ziate le votazioni sugli emendamenti all'articolo 13, nel testo proposto
dalla Commissione.

DATO, segretario. DaÁ lettura del parere della 1ã Commissione per-
manente sul disegno di legge finanziaria e sugli emendamenti ad esso ri-
feriti, in relazione ai profili connessi alla riforma del Titolo V della Parte
II della Costituzione, approvata con la legge costituzionale n. 3 del 2001.
(v. Resoconto stenografico).

PRESIDENTE. Passa alla votazione dell'emendamento 13.26.

Il Senato respinge gli emendamenti 13.26 e 13.27.

MORANDO (DS-U). Annuncia il voto favorevole sull'emendamento
13.32, rilevando che la relazione tecnica valutava i risparmi apportati dal-
l'articolo 13 nel suo complesso, ma non delle specifiche disposizioni dei
diversi commi. Le positive modifiche introdotte in Commissione compor-
tano sicuramente un onere aggiuntivo rispetto all'originario testo, che sa-
rebbe opportuno quantificare anche percheÂ i risparmi relativi all'articolo
13 sono finalizzati al rinnovo contrattuale previsto dall'articolo 9.

AZZOLLINI (FI). Le modifiche apportate all'articolo 13 non deter-
minano maggiori oneri: per esempio il comma 4, che prevede l'aumento
dell'orario settimanale a 24 ore sulla base del consenso degli insegnanti,
non comporta oneri in quanto eÁ ragionevole che all'interno di una platea
estesa vi sia qualcuno disposto ad accettare un orario piuÁ impegnativo.

SOLIANI (Mar-DL-U). L'insegnamento delle lingue straniere riveste
una straordinaria rilevanza per la scuola e per il Paese nel suo complesso.
La politica del Governo guarda invece all'indietro e non sostiene le espe-
rienze innovative giaÁ realizzate nella scuola dell'autonomia, anche nella
materna. Oltre tutto non ci si puoÁ piuÁ limitare all'insegnamento della lin-
gua inglese, ma bisogna pensare anche a lingue extraeuropee come l'arabo
e il cinese. (Applausi dai Gruppi Mar-DL-U e DS-U).

Il Senato respinge l'emendamento 13.32 fino alle parole «comma 6»;
di conseguenza risultano preclusi la seconda parte dello stesso e gli emen-

damenti 13.503, 13.34 e 13.35.
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FRANCO Vittoria (DS-U). L'emendamento 13.504, soppressivo del
comma 7, intende porre fine alla confusione determinata dal Governo sulle
commissioni di esame. Il testo prevede infatti una norma valida per un
solo anno, incongrua nella definizione del ruolo del presidente e che de-
termineraÁ disagio per gli studenti. (Applausi dal Gruppo DS-U).

Il Senato respinge l'emendamento 13.504 fino alle parole «comma
7»; di conseguenza risultano preclusi la seconda parte dello stesso e gli

emendamenti 13.44, 13.45 e 13.46. Con distinte votazioni vengono quindi
respinti gli emendamenti 13.47 e 13.505.

PRESIDENTE. Avendo ricevuto il parere contrario della Commis-
sione bilancio ex articolo 81 della Costituzione, l'emendamento 13.506
eÁ inammissibile. Il 13.53 eÁ stato trasformato nell'ordine del giorno
G13.201. (v. Allegato A).

TAROLLI, relatore. Esprime parere favorevole.

VEGAS, sottosegretario di Stato per l'economia e le finanze. Il Go-
verno accoglie l'ordine del giorno.

PRESIDENTE. L'ordine del giorno non verraÁ posto in votazione.
L'emendamento 13.507 eÁ stato ritirato.

Il Senato, con distinte votazioni, respinge gli emendamenti 13.56,
13.59, 13.58 e 13.52.

MORANDO (DS-U). Annuncia il voto favorevole all'emendamento
13.54 e chiede al relatore i motivi della sua contrarietaÁ, visto che esso in-
troduce elementi di flessibilitaÁ e di risparmio.

TAROLLI, relatore. Il testo approvato dalla Commissione eÁ il risul-
tato di un accordo con i sindacati, rispetto al quale non sono opportune
ulteriori modifiche.

Il Senato respinge l'emendamento 13.54 fino alle parole «consorziate

fra loro»; di conseguenza risultano preclusi la seconda parte dello stesso
e l'emendamento 13.31.

PRESIDENTE. PoicheÂ i senatori Valditara, Soliani e Iovene non in-
sistono, rispettivamente, per la votazione degli ordini del giorno G13.100,
G.13.101 e G13.102, accolti al Governo come raccomandazioni, gli stessi
non saranno posti in votazione.

PAGANO (DS-U). Le modifiche apportate all'articolo 13 dalla Com-
missione bilancio, anche in recepimento di numerose proposte dell'oppo-
sizione, non sono sufficienti a renderlo adeguato alla realtaÁ in rinnova-
mento della scuola italiana. La visione del Governo riflette una scuola
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vecchia di ormai quarant'anni e determina un irrigidimento dell'offerta
formativa anche a causa del blocco dei finanziamenti per l'edilizia scola-
stica. Pur dando atto ai componenti della 7ã Commissione permanente di
aver migliorato il testo e mitigato i danni causati dalle disposizioni sulle
commissioni di esame, annuncia un voto convintamente contrario. (Ap-

plausi dai Gruppi DS-U e Mar-DL-U).

MANIERI (Misto-SDI). I senatori socialisti del Gruppo Misto vote-
ranno contro l'articolo 13, confermando il giudizio negativo sulla politica
scolastica dell'attuale Governo. Dopo l'immobilismo e lo scetticismo che
hanno caratterizzato il settore all'inizio degli anni '90, si era sviluppato un
dibattito ed avviato un processo riformatore che oggi viene bloccato, per
pretese esigenze di contenimento delle spese che resteranno insoddisfatte o
per realizzare una confusa equiparazione delle scuole private a quelle pub-
bliche. (Applausi dai Gruppi Misto-SDI, DS-U, Verdi-U e Mar-DL-U).

SOLIANI (Mar-DL-U). Il Gruppo della Margherita e l'Ulivo nel suo
complesso valutano negativamente l'articolo 13, anche nella sua riformu-
lazione varata in Commissione. Una maggiore cultura di governo avrebbe
evitato lo smantellamento di una riforma, i cui risultati sono riconosciuti
all'interno dello stesso mondo della scuola, o almeno avrebbe fatto pro-
spettare un progetto alternativo sull'organizzazione scolastica, sugli orari,
sulla valorizzazione della funzione docente. Invece, come dimostra la
riforma degli esami di Stato, l'unico obiettivo che si vuole perseguire eÁ
la privatizzazione della scuola. (Applausi dai Gruppi Mar-DL-U e

DS-U. Congratulazioni).

GABURRO (CCD-CDU:BF). Dichiara il voto favorevole dei senatori
del Biancofiore all'articolo 13, ringraziando il Governo per avere accolto
in Commissione molti emendamenti, non solo della maggioranza. Si eÁ av-
viato un percorso per porre concretamente l'istruzione e la formazione al
centro della crescita del Paese, nonostante le difficoltaÁ di bilancio, dovute
anche alle conseguenze sui mercati internazionali dell'attentato del 11 set-
tembre, al fine di promuovere la valorizzazione dei docenti e la qualifica-
zione delle istituzioni scolastiche, comprese le universitaÁ, all'interno di
una cultura che si richiama all'umanesimo cristiano e liberale fondato
sui valori della persona e della famiglia nella societaÁ. EÁ apprezzabile,
quindi, accanto al riconoscimento della libertaÁ di scelta tra scuole pubbli-
che e private per l'educazione dei giovani, anche la sospensione per un
anno della riforma sui cicli scolastici, in attesa di una riflessione ulteriore,
che veda il coinvolgimento del personale della scuola. (Applausi dal
Gruppo CCD-CDU:BF).

ASCIUTTI (FI). Nel preannunciare il voto favorevole del suo
Gruppo, esprime soddisfazione per l'accoglimento da parte del Governo
di tutti gli emendamenti della maggioranza, compresa l'indicazione di ri-
vedere la normativa concernente le commissioni per l'esame di Stato.
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NOVI (FI). Un'esigenza di veritaÁ porta a smentire l'inesistenza di in-
vestimenti da parte del Governo sulla scuola pubblica, proprio per lo stan-
ziamento di 3.000 miliardi in piuÁ rispetto a quello deliberato dalla prece-
dente maggioranza. (Commenti della senatrice Pagano. Richiami del Pre-
sidente). Gli insegnanti della scuola secondaria potranno contare su un au-
mento di 700.000 lire al mese rispetto alla media europea e non si deve
dimenticare l'immissione in ruolo di 60.000 docenti precari. (Applausi

dai Gruppi FI e LNP).

VALDITARA (AN). Senza soffermarsi sui dati richiamati dal sottose-
gretario Aprea in ordine al mancato risparmio conseguito nell'ultimo quin-
quennio e all'aumento degli stanziamenti deciso dall'attuale Esecutivo e
partendo dalle rilevazioni dell'OCSE, ad esempio per quanto riguarda il
rapporto tra insegnanti e alunni rispetto alla media europea, si deve valu-
tare positivamente il punto di svolta impresso alla politica scolastica dal
Governo Berlusconi ed in particolare dal ministro Moratti, che si tradurraÁ
in una serie di riforme da realizzare nell'arco della legislatura. Peraltro,
una valutazione positiva proviene anche dalle organizzazioni sindacali
della scuola, con la sola esclusione della CGIL, sotto il profilo della va-
lorizzazione degli insegnanti e soprattutto dei dirigenti scolastici, del
personale non docente e dell'aumento delle risorse. Annuncia quindi il
voto favorevole del suo Gruppo. (Applausi dai Gruppi AN, FI e

CCD-CDU:BF).

DEL TURCO (Misto-SDI). Chiede ai ministri Tremaglia e Castelli,
presenti in Aula, di invitare la ministro Moratti a partecipare ai lavori
del Senato, affincheÂ le posizioni del Governo non si debbano evincere dal-
l'intervento del senatore Novi. (Applausi dai Gruppi Misto-SDI, DS-U e

Mar-DL-U).

SODANO Tommaso (Misto-RC). Per le motivazioni giaÁ espresse in
sede di illustrazione degli emendamenti, dichiara il voto contrario dei se-
natori di Rifondazione comunista sull'articolo 13.

Il Senato approva l'articolo 13.

MONTAGNINO (Mar-DL-U). Ritira il 13.0.2 e presenta l'ordine del
giorno G13.203 (v. Allegato A), per richiamare l'attenzione sugli inse-
gnanti di sostegno per i portatori di handicap.

VEGAS, sottosegretario di Stato per l'economia e le finanze. Acco-
glie l'ordine del giorno come raccomandazione.

MONTAGNINO (Mar-DL-U). Non insiste per la votazione.

PRESIDENTE. Riprende l'esame dell'articolo 12 e degli emenda-
menti e dell'ordine del giorno ad esso riferiti, precedentemente accanto-
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nati, ricordando che gli emendamenti 12.503 e 12.85/1 sono inammissibili
e che sono stati ritirati gli emendamenti 12.504, 12.32, 12.54, 12.506,
12.53, 12.84, 12.85 e 12.105.

TAROLLI, relatore. EÁ favorevole agli emendamenti 12.507, 12.508 e
12.510, si rimette alla valutazione del Governo per gli emendamenti
12.502, 12.55 (testo 2), 12.60, 12.62, 12.63, 12.69, 12.72, 12.75, 12.103
e 12.104 noncheÂ per l'ordine del giorno G12.100. Invita i presentatori a
ritirare gli emendamenti 12.57, 12.59, 12.64, 12.65, 12.68, 12.81 e
12.83 ed esprime parere contrario sui restanti emendamenti.

VEGAS, sottosegretario di Stato per l'economia e le finanze. Ritira
l'emendamento 12.400 (testo 2) e si rimette alle valutazioni dell'Assem-
blea sugli emendamenti 12.62, 12.103 e 12.104. Invita i presentatori del-
l'emendamento 12.81 a ritirarlo ed esprime parere contrario sui restanti
emendamenti, ad eccezione del 12.507/1, del 12.0.5 e del 12.0.505, sui
quali si pronunceraÁ il ministro Castelli. Accoglie inoltre come raccoman-
dazione l'ordine del giorno G12.100. Richiamata la necessitaÁ di affermare
meccanismi di controllo sulle assunzioni e l'impostazione del Governo di
incentivare l'esternalizzazione di molte delle attivitaÁ svolte dagli enti di
ricerca, precisa che l'emendamento 12.60 appare ragionevole, ma nell'at-
tuale formulazione non eÁ accettabile in quanto impone dei vincoli alla mo-
bilitaÁ, che potrebbero avere conseguenze negative.

CASTELLI, ministro della giustizia. Pronunciato il parere contrario
agli emendamenti 12.507/1, 12.0.5 e 12.0.505, sottolinea come dall'analisi
del bilancio della giustizia risulta un aumento di 220 miliardi rispetto al
precedente bilancio preventivo ed un'incidenza sul bilancio dello Stato
dell'1,49-1,53 per cento. La previsione di un incremento di organico
pari a 500 unitaÁ di personale amministrativo eÁ piuÁ che sufficiente a coprire
le uscite dai ruoli per pensionamento. Appare quindi chiaro che il Go-
verno considera la giustizia un settore prioritario della sua politica e punta
non ad un aumento quantitativo delle assunzioni, che comportano rilevanti
costi per il contribuente, quanto ad un miglioramento qualitativo delle pre-
stazioni fornite. (Applausi dai Gruppi LNP, FI, AN e CCD-CDU:BF).

Il Senato respinge la prima parte dell'emendamento 12.1, con conse-
guente preclusione della compensazione e dei successivi emendamenti

12.2 e 12.3.

BASSANINI (DS-U). Dichiara voto favorevole agli identici 12.4 e
12.500 che ribadiscono la validitaÁ della programmazione delle assunzioni,
quale strumento flessibile nelle mani del Governo per affrontare situazioni
di particolare rilevanza, come ad esempio l'aumento del personale degli
ispettorati del lavoro. Ricorda che negli ultimi anni la programmazione
delle assunzioni ha consentito una riduzione del personale del 4 per cento
in tutti i settori, ad esclusione di quello della sicurezza.
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Il Senato respinge gli identici 12.4 e 12.500. Vengono respinti anche

gli emendamenti 12.5 e 12.501 e la prima parte del 12.9, con preclusione
della compensazione e del successivo 12.10.

D'ANDREA (Mar-DL-U). L'emendamento 12.14 chiede l'esclusione
dal blocco delle assunzioni degli enti di ricerca in quanto questa misura,
insieme alla limitatezza delle risorse disponibili, costringeraÁ ad esternaliz-
zare anche le funzioni di ricerca, il che appare incomprensibile laddove le
assunzioni non abbiano effetti negativi sul bilancio dell'ente. Sottoscrive
l'emendamento 12.72. (Applausi della senatrice Pagano).

Il Senato respinge gli emendamenti 12.14, 12.502, 12.25 e 12.31.

DALLA CHIESA (Mar-DL-U). Sottoscrive l'emendamento 12.33,
rinnovando l'invito al Governo a tener conto della prioritaria importanza
del settore della giustizia. A tale riguardo eÁ indispensabile lasciare aperta
la possibilitaÁ di assunzioni di personale amministrativo per far fronte alle
evenienze che rendessero necessaria questa misura.

Presidenza del vice presidente CALDEROLI

Il Senato respinge l'emendamento 12.33.

BONATESTA (AN). Non parteciperaÁ al voto dell'emendamento
12.36, che riprende il tema dell'esclusione dei disabili dal blocco delle as-
sunzioni, posto da un suo precedente emendamento recepito nell'attuale
proposta del Governo. Ribadisce l'impegno di Alleanza Nazionale nella
difesa delle categorie piuÁ deboli. (Applausi dal Gruppo AN).

MONTAGNINO (Mar-DL-U). La dizione «categorie protette» usata
dal Governo non eÁ contemplata dalla legge n. 68 del 1999, che parla di
«disabili». Pertanto l'emendamento in questione andrebbe votato e sem-
mai approvato per parti separate.

DE PETRIS (Verdi-U). Invita a riflettere sulla formulazione dell'e-
mendamento che rischia di ingenerare dubbi interpretativi.

Il Senato respinge gli emendamenti 12.36 e 12.45.

MONTAGNINO (Mar-DL-U). L'emendamento 12.55 (testo 2) offre
al Governo lo strumento per verificare l'eccezionale necessitaÁ di autoriz-
zare l'assunzione dei vincitori di concorsi e la trasformazione a tempo in-
determinato dei contratti di formazione-lavoro in scadenza nel 2002.
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Il Senato respinge l'emendamento 12.55 (testo 2).

SODANO Tommaso (Misto-RC). EÁ incomprensibile il parere contra-
rio del Governo sulla proposta di prevedere la possibilitaÁ di stabilizzare i
lavori socialmente utili nel caso di particolari carenze di organico, come
richiesto dalle autonomie locali.

VEGAS, sottosegretario di Stato per l'economia e le finanze. Con-
ferma il parere contrario.

Il Senato respinge l'emendamento 12.505.

D'ANDREA (Mar-DL-U). L'emendamento 12.52 ha per oggetto i
contratti di lavoro a tempo indeterminato del Ministero per i beni e le at-
tivitaÁ culturali, in ordine ai quali eÁ stato preannunciato un provvedimento
specifico del Governo, del quale al momento non si hanno indicazioni
precise.

VEGAS, sottosegretario di Stato per l'economia e le finanze. Il Go-
verno eÁ intenzionato a trovare una soluzione al problema, ma non nei ter-
mini indicati dall'emendamento 12.52.

Il Senato respinge l'emendamento 12.52.

FASSONE (DS-U). Nel dichiarare il voto favorevole sull'emenda-
mento 12.507/1, preannuncia l'astensione sul 12.507. Pur cogliendo infatti
il segnale positivo da parte del Governo, l'assunzione di 500 unitaÁ nel-
l'amministrazione della giustizia eÁ del tutto insufficiente non convincendo
infatti i dati forniti dal Ministro. Peraltro, la deroga al blocco delle assun-
zioni per i magistrati rafforza soltanto quanto giaÁ previsto in una apposita
normativa. (Applausi dai Gruppi DS-U e Misto-RC).

CENTARO (FI). La centralitaÁ assegnata dal Governo al settore della
giustizia si sostanzia nella risposta concreta offerta dal ministro Castelli
con l'emendamento 12.507, che peraltro ha fornito dati realistici in ordine
al turn over del personale dell'amministrazione della giustizia. Nella par-
ticolare congiuntura politico-economica in cui si inserisce questa finanzia-
ria lo sforzo per assicurare adeguate risorse alla giustizia eÁ rilevante. (Ap-
plausi dai Gruppi FI, AN, CCD-CDU:BF e LNP. Congratulazioni).

MANCINO (Mar-DL-U). Apprezza il contenuto dell'emendamento
12.507 rispetto al quale il Gruppo della Margherita si asterraÁ, ritenendo
insufficiente l'assunzione di 500 unitaÁ di personale amministrativo, ma so-
prattutto percheÂ non condivide la politica del Governo in tema di giustizia
che ha portato ad un inasprimento del clima con l'approvazione in tempi
forzati di un serie di provvedimenti inopportuni in un momento cosõÁ par-
ticolare a livello internazionale. Nel sottolineare che eÁ preciso dovere di
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chi si assume responsabilitaÁ di governo moderare il tono delle polemiche
riportando nei giusti termini la dialettica tra potere esecutivo e magistra-
tura, auspica un ampio dibattito da parte delle Camere sulla questione giu-
stizia. (Applausi dai Gruppi Mar-DL-U e DS-U).

CASTELLI, ministro della giustizia. Spetta al Governo moderare il
dibattito sulla giustizia ma una parte dell'opposizione ha riservato nei
suoi confronti dei veri e propri attacchi personali. Nel precisare che sol-
tanto 45.000 persone circa, su un totale di 160.000, sono gli addetti a fun-
zioni di supporto dell'attivitaÁ giudiziaria, ribadisce che nel 2002 si pre-
vede l'entrata in quiescenza soltanto di 100 persone e quindi un incre-
mento di 500 unitaÁ eÁ piuÁ che sufficiente. Peraltro, il problema delle am-
ministrazioni non eÁ soltanto quello di aumentare le risorse a disposizione,
ma soprattutto di riuscire a spenderle: da cioÁ deriva la necessitaÁ di asse-
gnarle con criterio. (Vivi applausi dai Gruppi LNP, FI, AN e CCD-

CDU:BF).

Con votazione nominale elettronica, chiesta dal senatore VIVIANI
(DS-U), il Senato respinge l'emendamento 12.507/1. (Il Presidente fa to-

gliere una tessera inserita nel meccanismo di votazione cui non corri-
sponde alcun senatore).

TOIA (Mar-DL-U). La Presidenza elude la questione relativa alle
modalitaÁ di effettivo accertamento della regolaritaÁ delle votazioni.

PRESIDENTE. La Presidenza eÁ intervenuta su indicazione della se-
natrice Segretario. Nella prossima Conferenza dei Capigruppo proporraÁ
di adottare un sistema simile a quello della Camera per cui la segnalazione
di eventuali irregolaritaÁ spetta al Capogruppo.

CONSOLO (AN). Precisa che il controllo sulla regolaritaÁ della vota-
zione secondo il Regolamento del Senato eÁ assegnato al senatore Segreta-
rio e non dunque all'opposizione.

CONTESTABILE (FI). Ritiene opportuno che sulla giustizia i toni
del dibattito siano moderati sia da parte di esponenti del Governo che
di magistrati, che molto spesso si sono rivelati di parte. CioÁ non toglie
che il Presidente del Consiglio ha il diritto di esprimere le proprie valuta-
zioni nel merito alle vicende giudiziarie che lo riguardano. (Applausi dai
Gruppi FI, CCD-CDU:BF e AN).

PRESIDENTE. Invita ad attenersi ai contenuti degli emendamenti.
(Applausi dai Gruppi LNP e FI).

Il Senato approva l'emendamento 12.507.
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MONTAGNINO (Mar-DL-U). VoteraÁ a favore dell'emendamento
12.508, che raccoglie il contenuto di una sua richiesta di modifica, e per-
tanto ritira il 12.64.

COLETTI (Mar-DL-U). Dichiara il voto a favore dell'emendamento
12.508 e ritira il 12.65. Chiede al Governo se il comparto della sanitaÁ
rientri nel blocco delle assunzioni.

VEGAS, sottosegretario di Stato per l'economia e le finanze. Il set-
tore della sanitaÁ eÁ fuori dal blocco delle assunzioni secondo quanto dispo-
sto dal recente decreto approvato dal Senato.

Il Senato approva l'emendamento 12.508, con conseguente preclu-
sione del 12.63.

PRESIDENTE. Gli emendamenti 12.57 e 12.59 sono stati ritirati.

MORO (LNP). Comunica una nuova formulazione dell'emendamento
12.60 (v. Allegato A), che non necessita di copertura.

VEGAS, sottosegretario di Stato per l'economia e le finanze. Si ri-
mette all'Aula.

AZZOLLINI (FI). A nome della 5ã Commissione permanente
esprime parere di nulla osta.

MONTINO (DS-U). Chiede la votazione nominale elettronica dell'e-
mendamento 12.60 (testo 2).

PRESIDENTE. Indice la votazione e avverte quindi che il Senato non
eÁ in numero legale. Sospende quindi la seduta per venti minuti.

La seduta, sospesa alle ore 12,33, eÁ ripresa alle ore 13.

PRESIDENTE. Riprende i lavori.

Il Senato approva l'emendamento 12.60 (testo 2).

BONATESTA (AN). Invita l'Aula ad approvare l'emendamento
12.62, che prevede una proroga per il collocamento obbligatorio dei disa-
bili, norma condivisa anche da esponenti dell'opposizione.

PRESIDENTE. I senatori Ferrara, Falcier, Montagnino, Manunza e
Pizzinato aggiungono la firma all'emendamento.

Il Senato approva l'emendamento 12.62.

IZZO (FI). Ritira l'emendamento 12.68.
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CICCANTI (CCD-CDU:BF). Ritira l'emendamento 12.69.

DEL PENNINO (Misto-PRI). Aggiunge la firma all'emendamento
12.72, condividendo le argomentazioni del senatore Asciutti. EÁ opportuno
il contenimento della spesa pubblica perseguito dal Governo, ma tale
obiettivo deve essere contemperato dallo sviluppo, che richiede necessa-
riamente uno stimolo alla ricerca e all'innovazione. Tale emendamento,
inoltre, pone un argine al deprecato fenomeno della fuga di cervelli. (Ap-
plausi dal Gruppo FI).

D'ANDREA (Mar-DL-U). I senatori dell'Ulivo, condividendo le con-
siderazioni del senatore Del Pennino, chiedono di aggiungere la firma ad
un emendamento che evita l'invecchiamento del settore della ricerca pub-
blica in Italia.

Il Senato, dopo prova e controprova, richiesta dal senatore D'AN-
DREA (Mar-DL-U), respinge l'emendamento 12.72. Con distinte votazioni

vengono inoltre respinti gli emendamenti 12.73 e 12.74.

BEVILACQUA (AN). Aggiunge la propria firma all'emendamento
12.75, noncheÂ ai successivi 12.103 e 12.104.

CURTO (AN). Trasforma l'emendamento nell'ordine del giorno
G12.200 (v. Allegato A), sottoscritto da tutti i senatori del Gruppo AN.

TAROLLI, relatore. Esprime parere favorevole all'ordine del giorno.

VEGAS, sottosegretario di Stato per l'economia e le finanze. Acco-
glie l'ordine del giorno.

MORANDO (DS-U). PoicheÂ l'emendamento prevedeva l'autorizza-
zione a stipulare contratti, la sua trasformazione in ordine del giorno eÁ
priva di senso.

CURTO (AN). L'ordine del giorno rappresenta un segnale politico
della maggiore sensibilitaÁ che il Paese ha sviluppato nei confronti dell'am-
biente.

PRESIDENTE. La Presidenza non puoÁ entrare nel merito, per cui es-
sendo stato accolto dal Governo, l'ordine del giorno non viene posto in
votazione.

SODANO Tommaso (Misto-RC). La soppressione del comma 2 del-
l'articolo 12 proposta con l'emendamento 12.76 ovvierebbe all'esigenza di
assunzione di personale sottesa anche all'ordine del giorno del senatore
Curto. Ne chiede la votazione nominale elettronica.
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PRESIDENTE. Indice la votazione e avverte che il Senato non eÁ in
numero legale. Apprezzate le circostanze, rinvia il seguito della discus-
sione ad altra seduta. DaÁ annunzio delle interpellanze e delle interroga-
zioni pervenute alla Presidenza. (v. Allegato B) e comunica l'ordine del
giorno della seduta del 12 novembre.

La seduta termina alle ore 13,19.
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RESOCONTO STENOGRAFICO

Presidenza del presidente PERA

PRESIDENTE. La seduta eÁ aperta (ore 9,33).

Si dia lettura del processo verbale.

DATO, segretario, daÁ lettura del processo verbale della seduta anti-
meridiana del giorno precedente.

PRESIDENTE. Non essendovi osservazioni, il processo verbale eÁ ap-
provato.

Congedi e missioni

PRESIDENTE. Sono in congedo i senatori: Agnelli, Antonione, Bal-
dini, Bianconi, Bobbio Norberto, Bosi, Cantoni, Cursi, D'AlõÁ, D'Ambro-
sio, Dell'Utri, De Martino, Forte, Liguori, Mainardi, Mantica, Sestini, Si-
liquini e Ventucci.

Sono assenti per incarico avuto dal Senato i senatori: Giovanelli e
Gubert, per attivitaÁ dell'Assemblea parlamentare del Consiglio d'Europa;
Corrado, Turroni e Zappacosta, per partecipare alla VII Conferenza delle
Parti firmatarie della Convenzione quadro delle Nazioni Unite sui cambia-
menti climatici; Brignone, Gubetti, Nieddu, Palombo, per attivitaÁ dell'As-
semblea parlamentare della NATO; De Zulueta, Frau e Pianetta, per par-
tecipare ai lavori della «Settimana ministeriale» delle Nazioni Unite; Co-
viello, Danieli Franco e Nessa, per partecipare ai lavori della IVã Confe-
renza ministeriale dell'Organizzazione Mondiale del Commercio; Greco,
per partecipare alla riunione del Forum parlamentare euromediterraneo.

Comunicazioni della Presidenza

PRESIDENTE. Le comunicazioni all'Assemblea saranno pubblicate
nell'allegato B al Resoconto della seduta odierna.
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Preannunzio di votazioni mediante procedimento elettronico

PRESIDENTE. Avverto che nel corso della seduta odierna potranno
essere effettuate votazioni qualificate mediante il procedimento elettro-
nico.

Pertanto decorre da questo momento il termine di venti minuti dal
preavviso previsto dall'articolo 119, comma 1, del Regolamento (ore

9,38).

Sulla scomparsa del senatore a vita Giovanni Leone

PRESIDENTE. (Si leva in piedi e con lui tutta l'Assemblea). Colle-
ghi, prima di iniziare i nostri lavori, devo dare una comunicazione assai
triste. Questa notte eÁ scomparso il senatore a vita ed ex Presidente della
Repubblica Giovanni Leone.

Desidero esprimere il mio cordoglio personale e certamente quello di
ciascuno di noi per la scomparsa di questo grande costituente, senatore ed
ex Presidente della Repubblica. Desidero altresõÁ inviare il nostro cordoglio
alla famiglia, a Donna Vittoria che lo ha assistito amorevolmente fino al-
l'ultimo, ai figli Giancarlo, Mauro e Paolo, agli elettori napoletani che lo
hanno investito di consenso e di fiducia per molti anni, al partito politico
nel quale ha militato per tutta la vita, la Democrazia Cristiana, e al
Gruppo parlamentare al quale il senatore Giovanni Leone era iscritto.

Comunico che la camera ardente apriraÁ questo pomeriggio presso il
Senato, alle ore 16,30, e che i funerali in forma solenne si svolgeranno
nella mattinata di lunedõÁ in un'ora che saraÁ successivamente precisata.

Esprimo ancora il nostro cordoglio affettuoso per questo grande
uomo che questa notte ci ha lasciato.

VEGAS, sottosegretario di Stato per l'economia e le finanze. Do-
mando di parlare.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

VEGAS, sottosegretario di Stato per l'economia e le finanze. Signor
Presidente, il Governo si associa alle sue espressioni di cordoglio ricor-
dando l'alto magistero del presidente Leone e porge alla famiglia le piuÁ
sentite ed affettuose condoglianze.

PRESIDENTE. Onorevoli colleghi, sospendo brevemente la seduta
per poi riprendere i nostri lavori con l'esame degli argomenti all'ordine
del giorno.

(La seduta, sospesa alle ore 9,41, eÁ ripresa alle ore 9,48).

Senato della Repubblica XIV Legislatura± 2 ±

66ã Seduta 9 Novembre 2001Assemblea - Resoconto stenografico



Seguito della discussione del disegno di legge:

(699) Disposizioni per la formazione del bilancio annuale e pluriennale
dello Stato (legge finanziaria 2002) (Votazione finale qualificata ai sensi
dell'articolo 120, comma 3, del Regolamento)

PRESIDENTE. L'ordine del giorno reca il seguito della discussione
del disegno di legge n. 699.

Invito la senatrice segretario a dare lettura del parere della 1ã Com-
missione permanente sul testo del disegno di legge e sugli emendamenti
ad esso presentati.

DATO, segretario: «La Commissione, esaminato il testo proposto
dalla Commissione di merito per il disegno di legge in titolo e gli emen-
damenti ad esso riferiti presentati per la discussione in Assemblea, pre-
messo che la legge costituzionale n. 3 del 2001 recante «Riforma del Ti-
tolo V della Parte II della Costituzione» incide sui rapporti fra i livelli di
governo, in particolare per quanto attiene la potestaÁ legislativa; osservato
che il legislatore statale e quello regionale non hanno ancora potuto con-
formarsi al nuovo dettato costituzionale per la cui attuazione eÁ necessario
un complesso e articolato intervento legislativo e, per quanto riguarda le
regioni, anche statutario; che la Commissione pertanto eÁ chiamata ad
esprimere una valutazione politico-costituzionale responsabile e flessibile
sulla scorta anche del costante orientamento della Corte costituzionale
in fattispecie analoghe; tenendo conto della necessitaÁ di non determinare
fratture che potrebbero compromettere l'integritaÁ dell'ordinamento (arti-
coli 5 e 120 della Costituzione) in assenza di una normativa transitoria;
richiamate alcune disposizioni introdotte dalla riforma costituzionale ed
in particolare l'articolo 117, comma secondo, lettera e) (che disciplina
la potestaÁ legislativa esclusiva dello Stato in materia di sistema tributario
e contabile); l'articolo 117, comma terzo (che prevede che il legislatore
statale debba fissare i principi fondamentali in materia di «armonizzazione
dei bilanci pubblici e coordinamento della finanza pubblica e del sistema
tributario»); l'articolo 119 (sul cosiddetto federalismo fiscale); ricordato
che nei rapporti tra lo Stato italiano e l'Unione europea assume una par-
ticolare rilevanza la questione della cogenza del Patto di stabilitaÁ con ri-
ferimento al principio, fissato dal primo comma del nuovo articolo 117,
per il quale sia il legislatore statale sia il legislatore regionale sono tenuti
al rispetto dei vincoli derivanti dall'ordinamento comunitario ed anche in
relazione all'esercizio del potere sostitutivo attribuito al Governo previsto
dalla nuova formulazione dell'articolo 120 della Costituzione;

considerato che fino a quando non saraÁ compiutamente disciplinata
dal legislatore, in attuazione al nuovo dettato costituzionale, la materia
della finanza pubblica (statale, regionale e degli enti locali) associando
l'autonomia di spesa con quella impositiva, non potranno essere corretta-
mente valutate le censure circa lesioni delle attribuzioni delle regioni e de-
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gli enti locali in materia da parte del legislatore nazionale; che comunque
cioÁ non esclude che il legislatore statale debba da subito farsi carico, an-
che prima della adozione di organici provvedimenti di attuazione della no-
vella costituzionale, delle esigenze del sistema delle autonomie in coe-
renza con il nuovo dettato costituzionale; preso atto dei miglioramenti in-
trodotti nel corso dell'esame del provvedimento da parte della Commis-
sione e di quelli proposti dal Governo con alcuni emendamenti, esprime
parere favorevole rilevando che: il disegno di legge in titolo appare, anche
alla luce della novella costituzionale, uno strumento giuridico legittimo e
valido soprattutto dopo che le riforme piuÁ recenti in materia di contabilitaÁ
pubblica ne hanno definitivamente ristretto l'oggetto, vietando l'introdu-
zione di deleghe legislative o di riforme di carattere ordinamentale.

In merito ai rilievi emersi sulla formulazione di alcune disposizioni si
segnala: con riferimento all'articolo 15, che ai fini della valutazione della
perdurante coerenza con il nuovo quadro costituzionale del tetto previsto
alla spesa corrente, occorre tener conto dei vincoli derivanti dal rispetto
degli obblighi comunitari e da una interpretazione sistematica dell'articolo
119 della Costituzione; quanto all'articolo 23, che la disciplina dei servizi
pubblici locali dovrebbe conformarsi alle esigenze della tutela della con-
correnza, materia questa rientrante tra le competenze esclusive del legisla-
tore statale unitamente alla definizione delle funzioni fondamentali degli
enti locali».

PRESIDENTE. Riprendiamo l'esame degli articoli, nel testo proposto
dalla Commissione.

Ricordo che nella seduta pomeridiana di ieri ha avuto inizio la vota-
zione degli emendamenti riferiti all'articolo 13.

Riprendiamo le votazioni a partire dall'emendamento 13.26.

Metto ai voti l'emendamento 13.26, presentato dal senatore Sodano
Tommaso e da altri senatori.

Non eÁ approvato.

Metto ai voti l'emendamento 13.27, presentato dal senatore Muzio e
da altri senatori.

Non eÁ approvato.

Passiamo alla votazione della prima parte dell'emendamento 13.32.

MORANDO (DS-U). Domando di parlare per dichiarazione di voto.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

MORANDO (DS-U). Signor Presidente, vorrei approfittare della di-
chiarazione di voto su questo emendamento, che saraÁ favorevole, per porre
un problema che riguarda gli effetti finanziari dell'articolo 13.
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Noi ci troviamo in una questa situazione. La relazione tecnica attri-
buisce all'articolo citato un effetto di risparmio molto significativo, che
tuttavia non quantifica sotto il profilo finanziario le singole azioni previste
da ogni comma. Il risultato eÁ che ci troviamo di fronte ad una valutazione
precisa degli effetti complessivi dell'articolo 13, ma non degli effetti di
ogni suo comma.

In Commissione, anche accogliendo sollecitazioni venute dall'opposi-
zione a modificare il testo originario dell'articolo 13, sono state introdotte
molte modificazioni che, nel merito, i colleghi che si occupano di scuola e
che hanno presentato quegli emendamenti hanno considerato positive e
che io certamente non ho ragione di non considerare tali. Tuttavia, si
tratta, inoppugnabilmente, anche agli occhi di un ignorante in materia di
scuola, come il sottoscritto, di misure che, rispetto al testo originario, cam-
biano la legge finanziaria nel senso che determinano minori risparmi ri-
spetto a quelli originariamente prodotti dall'articolo 13.

Il comma 1, con riferimento alle dotazioni delle istituzioni scolastiche
e al rapporto tra insegnanti ed alunni, nel testo originario non fa alcun ri-
ferimento al rispetto dei criteri e delle prioritaÁ che tengono conto della
specificitaÁ dei diversi contesti territoriali che, come noto, fuori dal «poli-
tichese», significa che in certe realtaÁ, soprattutto di campagna, del nostro
Paese il rapporto alunni insegnanti deve essere significativamente diverso
da quello dei grandi centri. CioÁ va benissimo, ma significa che si realiz-
zeranno certamente minori risparmi rispetto al testo originario della finan-
ziaria.

Al comma 4, addirittura, affrontando il tema dell'utilizzo degli inse-
gnanti e del loro orario di lavoro, a fronte di una norma tassativa e peren-
toria del testo originario, si introduce il principio del consenso dell'inse-
gnante interessato. E' del tutto evidente che il risparmio atteso nel caso
in cui il consenso non sia necessario eÁ molto piuÁ elevato di quello che
si puoÁ ottenere quando tale consenso eÁ previsto.

Il testo originario del comma 4 prevedeva che «L'insegnamento di
una lingua straniera nella scuola elementare viene di norma assicurato al-
l'interno del piano di studi obbligatorio e dell'organico dell'istituto» men-
tre, nel testo modificato, ora comma 5, la parola «prioritariamente» sosti-
tuisce il «di norma» con effetti, sotto il profilo finanziario, del tutto evi-
denti anche a chi non si occupa specificatamente di scuola.

Per quanto riguarda il comma 5, attuale comma 6 nel testo proposto
dalla Commissione, si puoÁ riscontrare che i trenta giorni previsti per la so-
stituzione del personale assente diventano quindici. Anche in questo caso
eÁ del tutto evidente quale sia l'effetto finanziario di tale riduzione.

Per quel che concerne il comma 7, la norma originaria prevedeva un
presidente per ogni istituto scolastico. Nel comma 7, cosõÁ come modificato
dalla Commissione, utilmente dal punto di vista della gestione della norma
nel concreto ma dal punto di vista finanziario con conseguenze ovvie, si
dice che tale presidente dovraÁ essere designato per ogni sede di esame. Lei
sa, signor Presidente, che un conto eÁ l'istituto, un conto sono le sedi di
esame: infatti, ce ne possono essere molte anche nello stesso istituto.

Senato della Repubblica XIV Legislatura± 5 ±

66ã Seduta 9 Novembre 2001Assemblea - Resoconto stenografico



E' del tutto evidente che abbiamo introdotto modifiche probabilmente
utili, dal punto di vista della gestione del settore scolastico, ma il punto eÁ
che o la relazione tecnica del testo originario era sbagliata oppure queste
modifiche sono onerose finanziariamente.

Proponendo la soppressione di questi commi (e quello a cui mi sto
riferendo eÁ proprio un emendamento soppressivo di un comma) in realtaÁ
si compie un'azione anche finanziariamente utile percheÂ si sopprimono
commi, a cui originariamente era affidata un'azione di risparmio, che cer-
tamente nella nuova stesura, qualunque sia il giudizio sul merito (insisto
su questo punto percheÂ in molti casi il giudizio sul merito delle modifica-
zioni apportate eÁ dal nostro punto di vista positivo), introducono un peg-
gioramento dei saldi e degli effetti finanziari dell'articolo 13 nel suo com-
plesso.

Sottolineo, signor Presidente, che i risparmi attesi dall'articolo 13
sono, da questa stessa legge, impiegati dall'articolo 9 per politiche di
spesa.

Dal combinato disposto dei due articoli si deduce inoppugnabilmente
che attraverso queste disposizioni si ottiene, a mio avviso, un peggiora-
mento dei saldi molto significativo.

Ho approfittato della dichiarazione di voto su questo emendamento
per un ragionamento piuÁ generale sull'articolo 13.

AZZOLLINI (FI). Domando di parlare per dichiarazione di voto.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

AZZOLLINI (FI). Signor Presidente, anch'io, come il senatore Mo-
rando, colgo l'occasione di questo emendamento per allargare il discorso
all'articolo 13 e ai suoi aspetti finanziari.

Ricordo che gli effetti finanziari dell'articolo non venivano quantifi-
cati comma per comma, ma nel loro complesso. Non credo che l'insieme
delle modifiche porti di per seÂ ad una maggiore onerositaÁ dell'articolo 13
e dunque ad una scopertura, nonostante la sua virtuositaÁ.

In particolare, mi soffermo sul comma 4 relativo all'introduzione del
consenso degli insegnanti, che anche in Commissione eÁ stato considerato
particolarmente oneroso dai colleghi dell'opposizione.

La loro perplessitaÁ sarebbe giustificata se fossimo in una platea
chiusa, con un numero molto limitato di insegnanti. In tal caso potrebbe
venire a mancare il consenso di uno di essi e quindi la virtuositaÁ della
norma potrebbe non avverarsi. In questo caso siamo invece di fronte ad
una platea molto estesa di persone, e non sono tutte tenute a prestare il
consenso; nell'ambito di queste eÁ ragionevole immaginare che qualcuna
sia disponibile a raggiungere le 24 ore settimanali.

Di per seÂ, stante la possibilitaÁ e la non doverositaÁ della norma, sotto
il profilo della tecnica finanziaria non eÁ assolutamente detto che cioÁ com-
porti maggiori oneri. Anzi, il Governo e il relatore hanno ben spiegato che
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la virtuositaÁ della stessa, per i risparmi di spesa che induce con la possi-
bilitaÁ di insegnare per 24 ore settimanali, rimane sostanzialmente intatta.

EÁ stata introdotta una modifica nel merito da tutti particolarmente ap-
prezzata, percheÂ si chiede il consenso dell'insegnante, ma eÁ assolutamente
ragionevole che si possa realizzare all'interno di una cosõÁ vasta platea.

Rimango dell'opinione, peraltro giaÁ espressa in Commissione, che,
nonostante il merito dell'emendamento e le novitaÁ che sono state intro-
dotte, a prescindere dalla virtuositaÁ, dalle novitaÁ inserite in Commissione,
non sia possibile dedurre una maggiore onerositaÁ dello stesso.

SOLIANI (Mar-DL-U). Domando di parlare per dichiarazione di
voto.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

SOLIANI (Mar-DL-U). Signor Presidente, considero utile che il Se-
nato rilevi l'importanza del tema e quindi del merito dell'emendamento
in esame, sul quale il Gruppo Margherita voteraÁ a favore.

Si tratta di un tema di straordinaria rilevanza per la scuola italiana e
per il Paese: se si debba dare oggi spinta dichiarata, quindi con figure in-
novative, anche specialistiche, all'insegnamento e all'apprendimento delle
lingue straniere nella scuola italiana oppure se si sia costretti a compiere
una scelta del tutto riduttiva cominciando a capire se tra orari e disponi-
bilitaÁ degli insegnanti che operano nelle classi si puoÁ rimediare a questa
necessitaÁ.

Siamo del parere che la scelta del Governo doveva essere davvero
diversa, cioeÁ doveva predisporre risorse per le figure legate all'innova-
zione. Noi parliamo di una seconda lingua europea, mentre nella passata
legislatura alcuni provvedimenti hanno proposto di introdurne anche due.

Negli anni passati vi sono state esperienze diffuse di innovazione che
ora andavano incardinate e intorno a questo tema andava compiuta una
grande scelta culturale e professionale.

Vi sono professionalitaÁ diverse che oggi debbono essere impiegate
nella scuola, con le risorse necessarie, per compiere una scelta di slancio
e di grande maturitaÁ nel sistema scolastico italiano, ad esempio, proprio su
questa frontiera.

Nel nostro Paese vi sono esperienze molto positive di introduzione
dell'insegnamento e dell'apprendimento della lingua straniera a partire
giaÁ dalla scuola dell'infanzia, giaccheÂ eÁ lõÁ che si decidono le conoscenze
e la costruzione delle abilitaÁ per il futuro. Anche nella scuola elementare
vi sono esperienze diffuse ed importanti, che avrebbero avuto bisogno
peroÁ di un concorso, di un rapporto di collaborazione professionale tra in-
segnanti di classe disponibili all'insegnamento della lingua e insegnanti
specialisti.

Bisogna prestare attenzione anche ad un altro tema. Anche se l'impo-
stazione del Governo non corrisponde alle sue dichiarazioni programmati-

Senato della Repubblica XIV Legislatura± 7 ±

66ã Seduta 9 Novembre 2001Assemblea - Resoconto stenografico



che, non eÁ piuÁ sufficiente nemmeno l'insegnamento della lingua inglese,
sebbene su questo punto ± ripeto ± il Governo eÁ al di sotto delle necessitaÁ.

Bisogna peroÁ domandarci oggi se non sia necessario introdurre nella
scuola italiana anche insegnamenti di lingue extraeuropee, mi riferisco alle
lingue araba e cinese. Non eÁ un'utopia, la realtaÁ del futuro eÁ giaÁ comin-
ciata. Potranno farlo gli insegnanti di classe? Allora, avere la vista cosõÁ
corta, anzi che guarda indietro per risparmiare, eÁ quello che, in questo mo-
mento, davvero non ci voleva.

Infine, la scuola dell'autonomia si eÁ giaÁ incamminata progettualmente
su questa strada e ± lo sottolineo ± eÁ giaÁ una scuola europea nonostante gli
interventi del Governo. (Applausi dai Gruppi Mar-DL-U e DS-U).

PRESIDENTE. Metto ai voti la prima parte dell'emendamento 13.32,
presentato dal senatore Ripamonti e da altri senatori, fino alle parole
«comma 6».

Non eÁ approvata.

Risultano pertanto preclusi la restante parte dell'emendamento 13.32
e gli emendamenti 13.503, 13.34 e 13.35.

Passiamo alla votazione della prima parte dell'emendamento 13.504.

FRANCO Vittoria (DS-U). Domando di parlare per dichiarazione di
voto.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

FRANCO Vittoria (DS-U). Signor Presidente, invito l'Assemblea a
riflettere sulla confusione che si sta facendo sull'articolo 13 e in partico-
lare sul comma 7.

Il Governo annuncia, proprio in questi giorni, la riforma degli esami
di maturitaÁ a partire dal 2003, poi accoglie come raccomandazione un te-
sto che prevede la presenza di un presidente per ogni commissione d'e-
same anzicheÂ per ogni sede d'esame; si avrebbe, dunque, una modalitaÁ
di esame in vigore soltanto per un anno.

Inoltre, con la nuova versione del testo, il presidente non avrebbe piuÁ
solo compiti organizzativi e di coordinamento ma, ritornando alla norma-
tiva vigente, sarebbe tenuto ad essere presente a tutte le operazioni delle
commissioni; ne consegue che, nei prossimi mesi, si dovraÁ procedere alla
ricerca di presidenti giganti, titanici.

Come faceva rilevare poc'anzi il senatore Morando, nel nuovo testo
si parla di sede e non piuÁ di istituto, quindi, anche il risparmio sarebbe
contenuto percheÂ l'istituto puoÁ essere articolato in piuÁ sedi.

Pensiamo al disorientamento dei giovani studenti che si stavano abi-
tuando alla nuova forma di esame e che invece devono modificare le mo-
dalitaÁ non solo quest'anno ma anche l'anno prossimo: eÁ veramente ango-
scioso!
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Invito pertanto i colleghi senatori ad avere un po' di buon senso e
rispetto se non per la scuola almeno per gli studenti. Almeno quest'anno,
soprassediamo e sopprimiamo il comma 7 che non ha senso e non corri-
sponde ad alcuna logica positiva. (Applausi dal Gruppo DS-U).

PRESIDENTE. Metto ai voti la prima parte dell'emendamento
13.504, presentato dalla senatrice Pagano e da altri senatori, fino alle pa-
role «comma 7».

Non eÁ approvata.

Risultano pertanto preclusi la restante parte dell'emendamento 13.504
e gli emendamenti 13.44, 13.45 e 13.46.

Metto ai voti l'emendamento 13.47, presentato dal senatore
Castellani.

Non eÁ approvato.

Metto ai voti l'emendamento 13.505, presentato dal senatore Sodano
Tommaso e da altri senatori.

Non eÁ approvato.

L'emendamento 13.506 eÁ inammissibile.

L'emendamento 13.53 eÁ stato trasformato nell'ordine del giorno
G13.201, sottoscritto dai senatori Asciutti, Palombo, Peterlini, Minardo,
Archiutti, Lauro, Izzo, De Rigo, Sambin, Tredese, Centaro, Nocco, D'Ip-
polito e Moncada.

Invito, pertanto, il relatore ed il rappresentante del Governo a pronun-
ziarsi sull'ordine del giorno.

TAROLLI, relatore. Esprimo parere favorevole.

VEGAS, sottosegretario di Stato per l'economia e le finanze. An-
ch'io esprimo parere favorevole, anche se il concetto di tempi brevi eÁ re-
lativo.

PRESIDENTE. Certo, signor Sottosegretario, eÁ un concetto indeter-
minato.

Essendo stato accolto dal Governo, l'ordine del giorno G13.201 non
verraÁ posto in votazione.

Metto ai voti l'emendamento 13.56, presentato dalla senatrice
Manieri.

Non eÁ approvato.

L'emendamento 13.507 s'intende ritirato.
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Metto ai voti l'emendamento 13.59, presentato dal senatore Passigli e
da altri senatori.

Non eÁ approvato.

Metto ai voti l'emendamento 13.58, presentato dal senatore Iovene e
da altri senatori.

Non eÁ approvato.

Metto ai voti l'emendamento 13.52, presentato dal senatore Paglia-
rulo e da altri senatori.

Non eÁ approvato.

Passiamo alla votazione della prima parte dell'emendamento 13.54.

MORANDO (DS-U). Domando di parlare per dichiarazione di voto.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

MORANDO (DS-U). Innanzitutto dichiaro il voto favorevole; inoltre,
chiedo al relatore di spiegarmi la motivazione del suo parere contrario al-
l'emendamento 13.54, dal momento che esso eÁ privo di effetti finanziari.
La proposta emendativa in esame, infatti, contiene una soluzione che con-
sentirebbe di introdurrebbe flessibilitaÁ anzicheÂ rigiditaÁ, realizzando gli
stessi risparmi.

Francamente mi sfugge la ragione della contrarietaÁ.

TAROLLI, relatore. Domando di parlare.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

TAROLLI, relatore. Senatore Morando, la motivazione eÁ la seguente:
l'articolo 13 contiene norme sulle quali il Governo ha raggiunto un con-
senso con le parti sociali, i rappresentati sindacali interessati. Per questo
abbiamo voluto limitarci a tale intesa nella consapevolezza che esiste tutta
una serie di problemi ancora in sospeso, che tuttavia potraÁ essere adegua-
tamente affrontata e risolta in altra sede.

MORANDO (DS-U). Non immaginavo che vi faceste scrivere gli ar-
ticoli di legge dai sindacati.

PRESIDENTE. Senatore Morando, una risposta l'ha avuta. Non
posso entrare nel merito della questione.
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Metto, dunque, ai voti la prima parte dell'emendamento 13.54, pre-
sentato dalla senatrice Acciarini e da altri senatori, fino alle parole: «anche
consorziate fra loro».

Non eÁ approvata.

Restano pertanto preclusi la seconda parte dell'emendamento 13.54 e
l'emendamento 13.31.

Per quanto riguarda l'ordine del giorno G.13.100, il Governo lo ha
accolto come raccomandazione. Chiedo pertanto al senatore Valditara se
insiste per la votazione.

VALDITARA (AN). Signor Presidente, non insisto.

PRESIDENTE. Anche l'ordine del giorno G13.101 eÁ stato accolto dal
Governo come raccomandazione.Senatrice Soliani, insiste per la vota-
zione?

SOLIANI (Mar-DL-U). Non insisto, signor Presidente.

PRESIDENTE. Essendo stato accolto dal Governo come raccoman-
dazione, chiedo ai presentatori se insistono per la votazione dell'ordine
del giorno G.13.102.

IOVENE (DS-U). Non insistiamo.

PRESIDENTE. Passiamo alla votazione dell'articolo 13.

PAGANO (DS-U). Domando di parlare per dichiarazione di voto.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

PAGANO (DS-U). Signor Presidente, eÁ stato detto ripetutamente dai
banchi dell'opposizione che, nonostante il recepimento nel nuovo testo
presentato all'Assemblea di molte questioni da noi sollevate in Commis-
sione, l'articolo 13 appare ancora insoddisfacente e non rispondente alla
reale evoluzione della scuola.

L'aspetto piuÁ grave dell'impianto dell'articolo eÁ proprio la mancata
contezza dell'attuale natura della scuola italiana. Ho l'impressione che il
Governo e una parte della maggioranza pensino che la scuola sia ancora
quella di quaranta anni fa: rigida, organizzata in modo burocratico.

La scuola odierna non eÁ questo, eÁ viva, costruisce progetti, mette in
campo forze nuove, ha un rapporto forte con il territorio e deve essere aiu-
tata. Nell'articolo 13 non c'eÁ traccia di tutto cioÁ; si prevede invece un ir-
rigidimento del progetto di offerta formativa, peraltro indebolito dal taglio
di fondi disposto dalle tabelle; si prevede un indebolimento della possibi-
litaÁ per le scuole, soprattutto nel Sud, di applicare nuovi progetti di offerta
formativa; l'edilizia scolastica eÁ bloccata e non piuÁ rifinanziata a partire
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dal 2002. Un complesso di norme impedisce il passaggio della scuola da
una forma burocratica ad una piuÁ ricca e piuÁ forte.

Inoltre, desta viva preoccupazione il problema sollevato dal senatore
Morando, che l'intervento del presidente Azzollini non ha risolto ma piut-
tosto aggravato. Non si eÁ data alcuna risposta ai dubbi sulla copertura fi-
nanziaria dell'articolo 9. Ci troveremo di fronte ad una scuola che torna
indietro di venti se non di trenta anni; una scuola con mezzi ridotti, minori
possibilitaÁ di costruire un discorso vero con il territorio, minori possibilitaÁ
di andare incontro alle nuove esigenze degli studenti.

Do atto ai colleghi della maggioranza presenti in 7ã Commissione di
aver lavorato per mitigare i danni causati da alcuni pasticci; l'ordine del
giorno presentato dai senatori Valditara e Asciutti eÁ significativo per la
questione delle commissioni d'esame. Prudenza avrebbe voluto che quel
comma non fosse ripresentato, percheÂ eÁ un segnale di fragilitaÁ del Go-
verno rispetto a una materia cosõÁ delicata e di confusione per i ragazzi
che si predispongono a sostenere l'esame tra qualche mese.

Ha ragione la senatrice Franco quando afferma che vi disponete a
modificare parzialmente, con un decreto, un esame che poi cambierete
nel corso dell'anno. Abbiamo sempre rifiutato una sorta di scuola del bri-

colage e per queste ragioni voteremo in modo convinto contro l'articolo
13. (Applausi dai Gruppi DS-U e Mar-DL-U).

MANIERI (Misto-SDI). Domando di parlare per dichiarazione di
voto.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

MANIERI (Misto-SDI). Signor Presidente, il testo dell'articolo 13
conferma il nostro giudizio negativo sulla politica scolastica complessiva
del Governo. Con questa finanziaria la scuola perde la centralitaÁ che ha
acquisito negli ultimi anni in relazione al processo di sviluppo del Paese
e a tutto il dibattito che si eÁ articolato dal 1996 ad oggi. Essendo presente
in Senato anche nel 1994, ricordo che la scuola era diventata il muro del
pianto dell'immobilismo politico, il terreno dello scetticismo per il falli-
mento delle tante riforme di cui gli archivi della Camera e del Senato
sono pieni. Abbiamo messo in moto un grande processo riformatore,
che pure presentava limiti e aspetti critici da correggere.

Ma oggi viene bloccato questo processo di riforme, lo si azzera e ci
troviamo davanti ad una finanziaria che riduce, derubrica la grande que-
stione relativa alla qualificazione del sistema scolastico per dare al Paese
la capacitaÁ di competere all'interno del contesto europeo; la si derubrica a
semplice questione di risparmi, di economie, di tagli e di personale, peral-
tro ± com'eÁ stato dimostrato da autorevoli colleghi ± del tutto aleatori. In-
fatti, per esempio, eÁ del tutto aleatorio il pensiero di risparmiare sulle sup-
plenze.

Hanno ragione i sindacatati a dire che qui si parla di una scuola del
tutto virtuale, percheÂ quando si pone il caso di una supplenza un medico
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fa sempre un certificato per quindici giorni in maniera prudenziale, poi lo
rinnova per altri quindici giorni. Questo significa, per esempio, lasciare
scoperte le classi del docente della materia specifica, mentre nel contempo
si equipara il punteggio del servizio dei docenti delle private a quello del
servizio dei docenti delle scuole statali e si sa che le private non hanno
alcun limite in questa direzione.

Si modificano le commissioni per gli esami di Stato, al di fuori di
qualsiasi logica pedagogica e strategica, all'interno di un documento di bi-
lancio. Si estende il numero dei membri interni componenti la commis-
sione d'esame e per fortuna, grazie ai nostri interventi, in Commissione
si eÁ stabilito di comprendere in questa normativa solo le scuole paritarie
e di escludere le private, che invece in un primo momento erano incluse
con il rischio di aprire la strada ai diplomifici. Nonostante la correzione
apportata, tuttavia, noi riteniamo del tutto insufficiente questa norma.

Rivolgo una raccomandazione al Governo affincheÂ almeno nella
nuova regolamentazione il presidente della commissione d'esame sia
eletto all'interno del personale della scuola statale, in quanto trovo del
tutto singolare che gli studenti delle scuole private siano giudicati dai do-
centi pagati dalle loro famiglie, senza alcun controllo da parte della scuola
pubblica, senza alcun controllo di qualitaÁ.

EÁ evidente l'attacco alla scuola statale a tutto vantaggio delle scuole
private. Non dico questo per riserve di carattere ideologico; per noi la di-
fesa, la qualificazione della scuola pubblica non eÁ una questione ideolo-
gica (continuo a ripeterlo), ma una questione di rispetto della nostra Co-
stituzione che fa capo soprattutto alla responsabilitaÁ dello Stato. Il diritto
allo studio come diritto di cittadinanza uguale per tutte le ragazze e i ra-
gazzi del nostro Paese. EÁ una questione di etica pubblica e di prioritaÁ nel-
l'agenda di Governo per il semplice fatto che il 93 per cento dei nostri
figli frequenta la scuola pubblica del nostro Paese.

Per tali ragioni i socialisti voteranno contro l'articolo 13, percheÂ ri-
tengono che questo rappresenti un pesante passo indietro ed una politica
incerta e negativa per quanto riguarda il futuro della nostra scuola. (Ap-
plausi dai Gruppi Misto-SDI, DS-U, Mar-DL-U e Verdi-U).

SOLIANI (Mar-DL-U). Domando di parlare per dichiarazione di
voto.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

SOLIANI (Mar-DL-U). Signor Presidente, intervengo per esprimere
un pensiero conclusivo della riflessione che abbiamo compiuto intensa-
mente in questi giorni e una conferma della valutazione negativa della
Margherita e dell'Ulivo su questo articolo 13, nonostante sia stato rifor-
mulato. Siamo consapevoli che passa di qui, da questo articolo, la scelta
del Governo sulla scuola per quest'anno e per i prossimi.

Allora, vorrei notare innanzitutto che c'eÁ un deficit di visione in que-
sto articolo nei confronti del cammino di riforma ± comunque lo si voglia
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discutere e valutare ± messo in atto non solo dal Governo, ma anche dalla
scuola italiana in questi anni, in particolare negli ultimi due decenni.

Ritengo che un Governo che avesse una visione del futuro limpida,
chiara e condivisa sulla scuola italiana e sul sistema d'istruzione non
avrebbe nessuna difficoltaÁ a guardare con serenitaÁ all'esperienza degli ul-
timi anni. Se fosse sicuro di seÂ, non avrebbe bisogno di limitarsi a smon-
tare i fondamenti, gli aspetti principali che hanno determinato il cammino
di riforma; sarebbe piuÁ interessato a far fare passi avanti, valorizzando cioÁ
che di positivo eÁ non solo e non tanto nelle politiche di Governo, quanto
nell'esperienza della scuola e della societaÁ italiana.

Un Governo che avesse questa visione, con una cultura di Governo
maturata in un confronto sereno con la storia, con le cose, con i soggetti,
con i protagonisti, avrebbe affrontato questo passaggio in termini del tutto
diversi, a meno che l'indebolimento del sistema formativo, che eÁ tutto
iscritto in questo articolo 13, non sia davvero la premessa per la sua radi-
cale trasformazione, per la sua privatizzazione.

Penso davvero di poter esprimere un sentimento diffuso nella scuola
italiana, nei suoi operatori, quando dico che in questo articolo 13 non c'eÁ
il riconoscimento dell'organizzazione progettuale e delle professionalitaÁ
della scuola italiana, che sono non dei frammenti sparsi, ma il senso di
un lavoro comune organizzato, di eÂquipe. Non eÁ quindi possibile, dal cen-
tro, distribuire orari o rimpiazzare persone, senza passare appunto con in-
differenza sul lavoro di programmazione, di verifica, di sperimentazione
che la scuola sta compiendo.

La stessa maggioranza di Governo in una certa misura eÁ riuscita ad
esprimere, nelle sue sollecitazioni di modifica al Governo, i sentimenti
a cui faccio riferimento. La scuola non eÁ un insieme di alunni da assistere
e di docenti da rimpiazzare, come si evince dall'articolo 13, con presta-
zioni a caso sull'emergenza neppure finanziariamente quantificabili, fuori
da ogni disegno, come l'organico funzionale, intorno al quale in questi
anni si sono sviluppate le nuove forme di ricerca e di azione didattica.

Non la prestazione individuale, ma il ruolo dei docenti nella Repub-
blica delle autonomie: eÁ anche questo in gioco nell'articolo 13. Si toccano
gli orari, le prestazioni, l'organizzazione scolastica e non si dice qual eÁ il
disegno alternativo, percheÂ questa organizzazione e queste professionalitaÁ
configurano il ruolo dei docenti nella Repubblica delle autonomie, dopo la
modifica della Costituzione. Oppure ± ecco, dobbiamo domandarci questo
± la prestazione individuale, che eÁ prevista come criterio nell'articolo 13,
eÁ la premessa per la cavalcata del ministro Moratti verso quel codice
deontologico, quell'ordine professionale che eÁ destinato a mettere gli inse-
gnanti sul mercato.

Infine, il tema dell'esame di Stato, che eÁ il punto conclusivo del per-
corso scolastico. Diceva Benedetto Croce in quest'Aula, agli inizi degli
anni Venti, quando si discuteva, anche allora, di esame di Stato: «EÁ dal-
l'esame di Stato finale che si capisce tutto il percorso precedente». Allora,
per come viene aggiustata la questione, in maniera cosõÁ precaria, cosõÁ su-
perficiale, cosõÁ inconsapevole, noi ricaviamo la sensazione che, anche in
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questo caso, lo Stato eÁ sempre meno garante istituzionale del percorso di
formazione.

Con queste scelte non si cancellano le riforme degli ultimi cinque
anni, si cancella molto di piuÁ: la cultura della scuola degli ultimi quaran-
t'anni; anzi, si rende irrilevante il senso dell'esperienza culturale e civile
della scuola italiana. Altro che patto della scuola con il Paese! Altro che
valorizzazione del sistema formativo autonomo dentro il sistema delle
autonomie dell'Italia! Altro che valorizzazione della professione degli in-
segnanti o di un sistema pubblico costituito di scuole statali e non statali!

Noi non riconosciamo in quest'articolo 13 un'idea di sistema scola-
stico italiano di tipo europeo: riconosciamo piuttosto frammenti della ten-
tazione, anche per la scuola, di inseguire (e questo davvero eÁ gravissimo,
per le implicazioni che comporta) modelli altri, magari americani, anche
con cioÁ tradendo la vocazione europea della scuola italiana. (Applausi
dai Gruppi Mar-DL-U e DS-U. Congratulazioni).

GABURRO (CCD-CDU:BF). Domando di parlare per dichiarazione
di voto.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

GABURRO (CCD-CDU:BF). Signor Presidente, desidero dichiarare
il voto favorevole del CCD-CDU sull'articolo 13, riguardante l'organizza-
zione della scuola, e desidero ringraziare profondamente il Governo per la
grande disponibilitaÁ con la quale ha accolto molti emendamenti della mag-
gioranza e non solo di essa.

Il nuovo Governo e la nuova maggioranza hanno preso un impegno
preciso con il Paese: porre l'istruzione, l'educazione e la formazione al
centro del progetto di crescita della societaÁ italiana. Nonostante la situa-
zione di gravi, impreviste difficoltaÁ della finanza pubblica, dipendenti an-
che dai gravi fatti dell'11 settembre e dalle relative conseguenze sull'eco-
nomia internazionale e sulla nostra economia, nonostante questo il Go-
verno ha stanziato per l'istruzione incrementi non marginali rispetto al
2001 e nuove, importanti risorse sono previste, nel bilancio, per la quali-
ficazione della scuola e la valorizzazione dei docenti.

Anche per l'universitaÁ il fondo di finanziamento ordinario viene ele-
vato, in termini sia di competenza che di cassa. Certo, noi vorremmo di
piuÁ, ma, accanto ad aumenti di finanziamenti, nel prossimo anno eÁ neces-
saria una seria riflessione sulla riforma, per una sempre piuÁ alta qualifica-
zione anche della nostra universitaÁ. Analogamente, viene aumentato di ol-
tre 700 miliardi il fondo ordinario per gli enti e le istituzioni di ricerca, tra
cui il CNR e l'Agenzia spaziale italiana.

Il nostro giudizio sull'istruzione, sull'universitaÁ e sulla ricerca eÁ sõÁ
convinto sulla quantitaÁ delle risorse, ma anche sulla qualitaÁ del sistema
scolastico e della ricerca. La cultura della Casa delle libertaÁ sulla persona,
la famiglia, l'educazione, la scuola eÁ da sempre diversa rispetto alla cul-
tura della sinistra.
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Noi ci rifacciamo alle grandi tradizioni dell'umanesimo cristiano e
dell'umanesimo liberale, che sono diverse dalla tradizione della cultura so-
cialista.

Venendo ai progetti concreti per la scuola, sulla cosiddetta riforma
dei cicli scolastici, per noi della Casa delle LibertaÁ, per la maggioranza
dei docenti, degli studenti e delle famiglie, il giudizio eÁ negativo. Apprez-
ziamo sinceramente il Governo che ha sospeso per un anno ogni cambia-
mento in vista di una nuova proposta che si sta elaborando con la parte-
cipazione ed il coinvolgimento essenziale dei protagonisti della scuola, do-
centi, studenti, famiglie.

Il nostro primo e fondamentale impegno eÁ per la qualificazione della
scuola, di tutta la scuola italiana, statale e non statale, per la crescita e la
maturazione critica, intellettuale, morale, culturale, scientifica e professio-
nale dei nostri ragazzi e dei nostri giovani. La Casa delle LibertaÁ e noi del
CCD-CDU:BF siamo convinti che questa XIV legislatura saraÁ finalmente
quella del riconoscimento e della valorizzazione della famiglia, della sua
soggettivitaÁ e dei suoi diritti propri e specifici, tra cui fondamentale e
prioritario eÁ il diritto-dovere dell'educazione dei figli con il diritto inalie-
nabile della libertaÁ di educazione e quindi della paritaÁ scolastica effettiva e
concreta, come negli altri Paesi europei dell'Ovest e dell'Est.

In questa finanziaria, per la paritaÁ eÁ confermato lo stanziamento del
2001, con un aumento del 10 per cento. Non eÁ con questo che abbiamo
risolto il problema della paritaÁ, anzi nel nuovo anno saraÁ necessario un
nuovo importante provvedimento legislativo quadro, con le linee fonda-
mentali nazionali e di finanziamento, rispettivamente, nazionale e regio-
nale.

Noi del CCD-CDU:BF siamo orgogliosi di dare il nostro contributo
per una soluzione di alto profilo al servizio della scuola, di tutta la scuola,
affincheÂ l'istruzione, l'educazione e la formazione siano al centro del
progetto di crescita della societaÁ italiana. (Applausi dal Gruppo
CCD-CDU:BF).

ASCIUTTI (FI). Domando di parlare per dichiarazione di voto.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

ASCIUTTI (FI). Signor Presidente, intervengo per esprimere il voto
favorevole sull'articolo 13, sia percheÂ il Governo ha in gran parte recepito
gli emendamenti presentati dalla maggioranza in sede di Commissione, sia
per le risposte date dalla sottosegretario Aprea in quest'Aula riguardo i
presidenti delle commissioni di esame. Anche il Governo si eÁ posto il pro-
blema e ha dichiarato che rivedraÁ la situazione. Ci auguriamo che questo
accada. Ribadisco il voto favorevole.

NOVI (FI). Domando di parlare per dichiarazione di voto in dissenso
dal mio Gruppo.
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PRESIDENTE. Ne prendo atto e le do la parola.

NOVI (FI). Signor Presidente, ritengo che qui in Aula ci sia bisogno
di un momento di chiarezza e anche di un minimo di veritaÁ, visto che
l'opposizione sostiene che con questa finanziaria il Governo penalizza,
non investe e punta a far arretrare la scuola di cinquant'anni.

Ritengo sia opportuno difendere con forza e con orgoglio la linea po-
litica del Governo, non solo sulla scuola, ma anche nel suo complesso.
Non piuÁ di tre minuti fa abbiamo sentito delle accuse, da me ricordate
un attimo fa, infondate. Vorrei capire come fa un Governo a non investire
e a non credere nella scuola quando investiraÁ, nel momento in cui la fi-
nanziaria entreraÁ a regime, 3.000 miliardi di lire in piuÁ della sinistra.

PAGANO (DS-U). Senatore Novi, ma che dice! Dove stanno questi
3.000 miliardi in piuÁ? Forse c'eÁ qualcosa in meno! (Richiami del Presi-
dente. Commenti della senatrice Pagano).

PRESIDENTE. Senatrice Pagano, la prego di far svolgere al collega
il suo intervento.

NOVI (FI). Quando la politica e i provvedimenti di questo Governo
entreranno a regime, ci saranno 3.000 miliardi in piuÁ.

Vorrei sapere, come eÁ possibile sostenere che qui nessuno crede nella
scuola statale dal momento che si investono 3.000 miliardi. Non riesco a
capire, signor Presidente, percheÂ sostenere questa semplice realtaÁ provochi
tanto scandalo e tante contestazioni.

MANIERI (Misto-SDI). Ma che dissenso eÁ?

PRESIDENTE. Senatore Novi, lei ha chiesto la parola in dissenso dal
suo Gruppo. Vorrei sapere fin d'ora come intende votare.

NOVI (FI). Mi asterroÁ, signor Presidente. Credo, astenendomi, di di-
mostrare il mio dissenso. Ho comunque diritto di parlare.

PRESIDENTE. Lei ha diritto di parlare, senatore Novi, ed io ho il
diritto di chiederle come intende votare.

NOVI (FI). Come si fa ± dicevo ± a sostenere cioÁ in un momento
come questo in cui si prevede che i docenti della scuola statale entreranno
a far parte, anche sotto l'aspetto retributivo, di un contesto europeo (i do-
centi della scuola statale come tutti sanno sono quelli che in Europa pro-
ducono e lavorano per meno ore guadagnando di meno) ed il Governo de-
cide di far sõÁ che i docenti delle scuole statali superiori, accettando di la-
vorare con lo stesso livello e la stessa produttivitaÁ dei docenti europei,
guadagneranno 700.000 lire in piuÁ al mese (che io credo siano rilevanti
e significative)?
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Come si fa a sostenere che la scuola non statale eÁ un «diplomificio»
quando la scuola statale produce diplomi nell'ordine del 90-95 per cento
dei promossi? Come si fa ad avere nostalgia del vecchio sistema delle
supplenze che, in molti casi, in questo Paese, si trasformava in un merci-
monio? C'era, infatti, chi si dava malato; il presidente chiamava il sup-
plente, il quale incassava il punteggio, ma non lo stipendio, che andava
diviso tra il docente che si dava malato ed il preside che chiamava il sup-
plente. Questo era l'andazzo di molte scuole del nostro Paese e di questo
andazzo, evidente, voi avete nostalgia.

PAGANO (DS-U). Ma di cosa stai parlando?

PRESIDENTE. Senatrice Pagano, la prego di consentire lo svolgi-
mento dell'intervento del senatore Novi.

NOVI (FI). Come si fa a sostenere che il Governo eÁ contro questa
scuola ha prosciugato la sacca del precariato e ben 60.000 docenti sono
entrati nel ruolo?

Queste sono le domande che pongo all'opposizione, che non vuole
prendere atto di tali semplici veritaÁ e questo eÁ il motivo del mio voto
in dissenso. Ritengo, infatti, che la maggioranza dovrebbe difendere con
maggiore energia questa finanziaria ed i provvedimenti dell'attuale Go-
verno. (Applausi dai Gruppi FI e LNP).

VALDITARA (AN). Domando di parlare per dichiarazione di voto.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

VALDITARA (AN). Signor Presidente, quella al nostro esame eÁ una
finanziaria che, come eÁ noto, attua dei risparmi per reinvestirli nella valo-
rizzazione del personale.

Ritengo che in questi ultimi anni si sia parlato troppo di riforme dei
cicli e di struttura e troppo poco di valorizzazione e incentivazione del
personale docente e non docente. Ritengo anche che gli insegnanti siano
il perno attorno a cui ruota tutto il sistema scolastico.

Cerchiamo di capire percheÂ i risparmi sono fondamentali. GiaÁ la sot-
tosegretario Aprea aveva sottolineato che sono mancati in questi ultimi
anni 7.000 miliardi di risparmi preventivati, promessi e non attuati dalla
precedente maggioranza e dal precedente Governo.

Certamente, nessuna persona di buon senso puoÁ dimenticare che il
contesto interno ed internazionale eÁ difficile. Non voglio ritornare sui
25.000 miliardi del «buco» in bilancio ma, certamente, sappiamo che
l'11 settembre ha inciso gravemente: 10.000 miliardi stimati di minori en-
trate. Due giorni fa abbiamo infatti votato un intervento militare fonda-
mentale per la difesa della libertaÁ dell'Occidente, ma che certamente com-
porta delle spese.
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A questa difficile situazione si aggiunge un ulteriore elemento. Qui
mi rivolgo al senatore Bassanini. Non so da dove lui tragga le cifre che
ieri ha citato, ma con riferimento alla scuola io posso citare i dati
OCSE. In Italia vi eÁ un insegnante ogni 11 alunni, mentre la media euro-
pea eÁ di un insegnante ogni 16 alunni. Dobbiamo prendere atto di questo
dato significativo se vogliamo veramente pensare ad un serio investimento
per la valorizzazione del personale e delle strutture.

Ebbene, io guardo ai dati. Nella finanziaria per il 2002, tra valorizza-
zione e incentivazione, si prevedono quasi 300 miliardi in piuÁ, che nel
2003 diventano oltre 700 miliardi e nel 2004 ben 1.400 miliardi.

Come la maggioranza aveva giaÁ sottolineato in Commissione, il testo
originario della finanziaria, presentava alcuni meccanismi che andavano
perfezionati. Do atto al Governo e al ministro Moratti della grande sensi-
bilitaÁ dimostrata nell'accogliere tutti gli emendamenti presentati dalla
maggioranza. Inoltre, rivendico a questa maggioranza il merito di aver sa-
puto migliorare con opportuni emendamenti una finanziaria che puoÁ essere
considerata un punto di svolta della nostra politica scolastica. Alcuni
emendamenti sono stati recepiti alla lettera. CioÁ sta a significare che
quando il Parlamento vuole puoÁ contare ed essere decisivo nell'incidere
sulle politiche del Governo.

Gli emendamenti sono stati predisposti anche sulla base di un dialogo
con i sindacati, dialogo che in questa sede eÁ stato criticato. Ebbene, io ri-
vendico il ruolo fondamentale del sindacato come realtaÁ rappresentativa
dei lavoratori e ritengo che nessuna riforma possa essere attuata senza
prendere nella dovuta considerazione le legittime rivendicazioni del sin-
dacato.

Mi stupisce dunque che l'opposizione sia critica su questo punto. Il
fallimento di riforme del recente passato eÁ semmai dovuto proprio al fatto
che i precedenti Governi le avevano poste in essere contro la maggioranza
dei sindacati. Inoltre, prendo atto di un altro aspetto che ritengo partico-
larmente importante. La finanziaria in esame, per come eÁ stata costruita,
ha ottenuto il consenso della stragrande maggioranza dei sindacati.

L'opposizione eÁ rimasta sola con la CGIL a non condividere la scelta
del nostro Governo. (Applausi dal Gruppo AN e della senatrice Ioan-

nucci). Pertanto, se la stragrande maggioranza del sindacato italiano che
rappresenta i lavoratori condivide questa scelta, credo che sia la strada
giusta da seguire, anche percheÂ per la prima volta vi eÁ una reale valoriz-
zazione dei dirigenti scolastici, del personale non docente e percheÂ com-
plessivamente le risorse stanziate non possono non essere significative.

EÁ certamente solo un punto di partenza rispetto al quale occorre un
grande piano di investimento nella scuola italiana che va realizzato nel-
l'ambito di un'intera legislatura. Credo peroÁ che Alleanza Nazionale e
tutte le altre forze della maggioranza insisteranno e saranno vigili percheÂ
in questi cinque anni questo grande piano di investimento di risorse nella
scuola, nell'universitaÁ e nella ricerca venga attuato.

Do atto al Governo della sua grande sensibilitaÁ in proposito e mi au-
guro che tale sensibilitaÁ venga dimostrata anche con riferimento alla non
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marginale vicenda dell'attuazione della riforma dei Conservatori e delle
accademie.

Detto questo, non posso non esprimere ulteriore soddisfazione per il
fatto che il Governo ha accolto la richiesta di uno stanziamento importante
di fondi per l'autoaggiornamento del personale docente, avanzata dal sin-
dacato per ben tre rinnovi contrattuali e sempre respinta dalla precedente
maggioranza.

In conclusione, Alleanza Nazionale eÁ assolutamente favorevole al-
l'approvazione dell'articolo 13 del disegno di legge finanziaria concer-
nente la scuola e, soprattutto, riconosce al Governo di essersi comportato
con estrema disponibilitaÁ nei confronti del Parlamento. (Applausi dai
Gruppi AN, FI e CCD-CDU:BF).

DEL TURCO (Misto-SDI). Domando di parlare.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

DEL TURCO (Misto-SDI). Signor Presidente, chiedo ai ministri Tre-
maglia e Castelli di avvertire il ministro della pubblica istruzione, signora
Moratti, che se non partecipa alla discussione che si sta ora svolgendo si
corre il rischio che le posizioni del Governo siano quelle rappresentate dal
senatore Novi. GiaÁ non ci piacciono le posizioni della signora Moratti:
rappresentate dal senatore Novi, appaiono orribili. (Applausi dai Gruppi

Misto-SDI, Mar-DL-U e DS-U).

SODANO Tommaso (Misto-RC). Domando di parlare per dichiara-
zione di voto.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

SODANO Tommaso (Misto-RC). Signor Presidente, dichiaro il voto
contrario del mio Gruppo sull'articolo 13, anche percheÂ le motivazioni
che avevamo addotto ieri illustrando i nostri emendamenti non hanno tro-
vato riscontro nel corso del dibattito; anzi le risposte che il Sottosegretario
di Stato per la pubblica istruzione ha dato sono andate nella direzione op-
posta.

Non vi eÁ chiarezza rispetto alle preoccupazioni che da quest'Aula
sono state sollevate sul futuro della scuola pubblica. Al collega di Al-
leanza Nazionale faccio poi presente che eÁ molto strano che si esprima
un giudizio sul consenso da parte del mondo della scuola limitandosi
alla somma delle sigle sindacali; probabilmente eÁ disattento sul fermento
che agita l'intero mondo della scuola, che in queste settimane e nei pros-
simi giorni saraÁ coinvolto in manifestazioni nazionali. Pertanto, ribadisco
il nostro voto contrario all'articolo 13 con le motivazioni addotte nella
giornata di ieri in sede di illustrazione degli emendamenti.

Senato della Repubblica XIV Legislatura± 20 ±

66ã Seduta 9 Novembre 2001Assemblea - Resoconto stenografico



PRESIDENTE. Metto ai voti l'articolo 13.

EÁ approvato.

Passiamo alla votazione dell'emendamento 13.0.2.

MONTAGNINO (Mar-DL-U). Domando di parlare.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

MONTAGNINO (Mar-DL-U). Signor Presidente, con l'emendamento
13.0.2, che ho presentato unitamente al senatore Lauria, si intendeva indi-
viduare una soluzione efficace ad un problema concreto che riguarda il ri-
conoscimento dei diritti sia di quanti hanno svolto un corso biennale con-
seguendo il titolo di insegnante di sostegno, sia dei soggetti portatori di
handicap.

Se il Governo eÁ d'accordo, considerato che il problema dovraÁ comun-
que essere affrontato, ritirerei l'emendamento 13.0.2 per trasformarlo nel-
l'ordine del giorno G.13.203.

PRESIDENTE. Invito il rappresentante del Governo a pronunziarsi al
riguardo.

VEGAS, sottosegretario di Stato per l'economia e le finanze. Signor
Presidente, il Governo ± che qui, senatore Del Turco, rappresento per de-
lega, ancorcheÂ nella sua interezza ± eÁ favorevole ad accogliere come rac-
comandazione l'ordine del giorno del senatore Montagnino.

PRESIDENTE. Senatore Montagnino, insiste per la votazione dell'or-
dine del giorno?

MONTAGNINO (Mar-DL-U). No, signor Presidente.

PRESIDENTE. Riprendiamo l'esame dell'articolo 12, accantonato
nella seduta pomeridiana di ieri.

Invito il relatore e il rappresentante del Governo a pronunziarsi nuo-
vamente sugli emendamenti presentati.

TAROLLI, relatore. Esprimo parere contrario sugli emendamenti
12.1, 12.2 e 12.3 in quanto soppressivi dell'articolo; essi farebbero venir
meno le economie stimate in parecchie centinaia di miliardi.

Esprimo parere negativo sull'emendamento 12.14 e 12.500 percheÂ,
anche in questo caso, verrebbero meno le economie previste e verrebbe
altresõÁ soppressa la norma intesa ad assicurare la partecipazione degli
enti locali alla realizzazione della riduzione di personale.

Esprimo, inoltre, parere contrario sugli emendamenti 12.5, 12.501,
12.9, 12.10 e 12.14. Per quanto riguarda l'emendamento 12.502, mi ri-
metto al Governo. Esprimo parere contrario sugli emendamenti 12.25,

Senato della Repubblica XIV Legislatura± 21 ±

66ã Seduta 9 Novembre 2001Assemblea - Resoconto stenografico



12.31, 12.33, 12.36 e 12.45. Quanto all'emendamento 12.55 (testo 2), mi
rimetto al Governo.

Esprimo poi parere contrario sugli emendamenti 12.505 e 12.52. In
merito a quest'ultima proposta, rilevo come sia in esame un provvedi-
mento da parte del Ministro competente.

Il parere eÁ contrario sull'emendamento 12.507/1 e favorevole sugli
emendamenti 12.507 e 12.508, presentati dal Governo; quest'ultimo rias-
sume gran parte delle proposte emendative che esamineremo piuÁ avanti.

Invito i presentatori a ritirare gli emendamenti 12.57 e 12.59 (que-
st'ultimo in quanto assorbito dalla proposta del Governo), altrimenti il pa-
rere eÁ contrario.

Quanto all'emendamento 12.60, mi rimetto al Governo percheÂ non
necessita di compensazione. A mio avviso potrebbe essere preso in consi-
derazione, ma preferisco rimettermi al parere del Governo, cosõÁ come per
gli emendamenti 12.62 e 12.63.

Invito i presentatori a ritirare l'emendamento 12.64 che, a mio av-
viso, eÁ assorbito dall'emendamento 12.508 del Governo. Invito a ritirare
anche gli emendamenti 12.65 e 12.68, altrimenti il parere eÁ contrario.
Per quanto riguarda l'emendamento 12.69, mi rimetto al Governo percheÂ
mi sembra che anche tale proposta non comporti oneri, cosõÁ come per il
12.72. Esprimo parere contrario sugli emendamenti 12.73 e 12.74.

Mi rimetto al Governo per l'emendamento 12.75. Esprimo parere
contrario sugli emendamenti 12.76 e 12.79, mentre per quanto concerne
gli emendamenti 12.81 e 12.83 invito al ritiro, altrimenti il parere eÁ con-
trario.

Esprimo parere contrario sugli emendamenti 12.82, 12.509 (testo 2),
12.88, 12.89, 12.92, 12.93, 12.94, 12.95, 12.96 e 12.97. Esprimo invece
parere favorevole sull'emendamento 12.510 del Governo. Il parere eÁ con-
trario sugli emendamenti 12.99 e 12.102. Quanto all'emendamento 12.103,
mi rimetto al Governo, mentre esprimo parere contrario sull'emendamento
12.104. Per quanto riguarda l'ordine del giorno G.12.100, mi rimetto al
Governo.

Esprimo infine parere contrario su tutti gli emendamenti aggiuntivi:
12.0.2, 12.0.500, 12.0.501, 12.0.502, 12.0.503, 12.0.504, 12.0.505,
12.0.5, 12.0.506, 12.0.507, 12.0.6 e 12.0.508.

VEGAS, sottosegretario di Stato per l'economia e le finanze. Signor
Presidente, premesso che sugli emendamenti 12.507/1 e 12.0.505 espri-
meraÁ il parere il Ministro guardasigilli, esprimo parere contrario sugli
emendamenti, di identico contenuto, 12.1, 12.2 e 12.3.

Il parere eÁ altresõÁ contrario sugli emendamenti 12.4 e 12.500: mi do-
mando se, evitando qualunque meccanismo di controllo sulle assunzioni,
non si dia una sorta di via libera alle assunzioni aÁ go go per l'anno
2002, con una conseguente esplosione della spesa. I due emendamenti
mi sembrano l'espressione, quanto meno criticabile, di una volontaÁ che
eÁ sempre esistita di spesa libera nelle amministrazioni pubbliche, volta
ad eludere i meccanismi di serio controllo previsti dall'articolo 12. La ge-
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stione del bilancio pubblico, considerata a posteriori, assomiglia piuÁ ad
una forma di emmenthal che ad un rigoroso controllo.

Esprimo parere contrario sugli emendamenti 12.5 e 12.501. L'emen-
damento 12.9 riguarda il problema, realmente esistente, degli enti di ri-
cerca, ma l'impostazione del Governo eÁ quella di considerare i trasferi-
menti complessivi al fine di incentivare gli enti di ricerca ad esternalizzare
gran parte della propria attivitaÁ anche mediante commesse, in modo da es-
sere competitivi sul mercato e produrre meglio. Se si consente invece l'in-
cremento del finanziamento pubblico avremo un effetto contrario.

Esprimo parere contrario sugli emendamenti 12.10 e 12.14. Il parere
eÁ contrario anche sull'emendamento 12.502 percheÂ abbiamo giaÁ fatto un
passo avanti consentendo assunzioni da parte degli enti locali, all'ovvia
condizione che siano in regola. Consentire assunzioni indiscriminate rap-
presenterebbe un danno anzitutto per gli stessi enti locali.

Esprimo parere contrario sugli emendamenti 12.25, 12.31, 12.33,
12.36 e 12.45.

Per quanto riguarda l'emendamento 12.55 (testo 2), si tratta esatta-
mente della procedura che eÁ stata utilizzata in passato, cioeÁ un finto rigore
che poi si puoÁ aggirare con un meccanismo di deroghe cui si eÁ visto finora
che eÁ difficile resistere. Bisogna precostituire un meccanismo ex ante piuÁ
rigoroso, per cui esprimo parere contrario.

Il mio parere eÁ altresõÁ contrario sugli emendamenti 12.505 e 12.52.
Sull'emendamento 12.507/1, come ho giaÁ detto, si pronunceraÁ il ministro
Castelli. L'emendamento 12.507, presentato dal Governo, mi sembra rap-
presenti un significativo passo avanti; l'emendamento 12.508, sempre del
Governo, corrisponde a richieste avanzate in molti emendamenti che pos-
sono essere in questo assorbiti.

Esprimo parere contrario sugli emendamenti 12.57 e 12.59. L'emen-
damento 12.60 affronta un problema esistente; tuttavia bisogna tener conto
che in questo modo si introducono alcuni vincoli alla mobilitaÁ, pertanto
bisogna verificare se effettivamente non procuri un danno piuÁ che un van-
taggio. Mi domando inoltre se la formulazione «rapporto popolazione-di-
pendenti superiore» sia esatta o non occorra invece usare la parola «infe-
riore». Allo stato attuale, senza un chiarimento, il parere non eÁ favorevole,
salvo una eventuale rivalutazione.

Sull'emendamento 12.62 mi rimetto all'Assemblea. Esprimo parere
contrario sull'emendamento 12.63, mentre gli emendamenti 12.64, 12.65
e 12.68 sono assorbiti in quello del Governo. Esprimo parere contrario an-
che sugli emendamenti 12.69, 12.72 e 12.73.

Per quanto riguarda l'emendamento 12.74, eÁ interessante la questione
posta dal senatore Asciutti, tuttavia se qualche ente eÁ piuÁ virtuoso degli
altri mi sembrerebbe improvvido minarne la virtuÁ.

Il mio parere eÁ contrario sugli emendamenti 12.75, 12.76 e 12.79. Per
quanto attiene all'emendamento 12.81, invito i presentatori a ritirarlo,
mentre esprimo parere contrario sugli emendamenti 12.83, 12.82, 12.509
(testo 2), 12.88, 12.89, 12.92, 12.93, 12.94, 12.95, 12.96 e 12.97. L'emen-
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damento 12.510 eÁ stato presentato dal Governo ed eÁ puramente formale. Il
parere eÁ contrario sugli emendamenti 12.99 e 12.102.

Gli emendamenti 12.103 e 12.104 hanno carattere ordinamentale. Il
Governo non eÁ contrario nel merito, ma mi domando se sia il caso di trat-
tarne in sede di legge finanziaria. La finanziaria eÁ piuttosto asciutta quanto
a contenuti; ampliarne la portata significa nella sostanza sottrarre materia
all'esame del Parlamento quando, nel corso della legislatura, si dovraÁ oc-
cupare dei problemi che restano. Infatti la finanziaria non intende risolvere
tutti i problemi del Paese, ma semplicemente provvedere all'assetto della
finanza pubblica per il 2002. Quindi, su questi emendamenti mi rimetto
all'Aula, peroÁ con la gentile preghiera di non insistere in quanto penso
che sarebbe opportuno trattarne in altra sede.

Il Governo poi ritira l'emendamento 12.400 (testo 2), mentre accoglie
come raccomandazione l'ordine del giorno G.12.100. Infine, sugli emen-
damenti aggiuntivi, eccetto quelli su cui si pronunceraÁ il Ministro della
giustizia, il parere eÁ contrario.

TAROLLI, relatore. Domando di parlare.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

TAROLLI, relatore. Signor Presidente, vorrei fare una precisazione.
Nell'esposizione dei pareri, ho espresso parere contrario sull'emenda-
mento 12.104; invece intendevo rimettermi al Governo, analogamente al-
l'emendamento 12.103.

MORANDO (DS-U). Domando di parlare.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

MORANDO (DS-U). Signor Presidente, forse per mio difetto non ho
capito il parere del Governo sull'emendamento 12.400 (testo 2), sempre
che l'emendamento stesso non sia stato ritirato.

PRESIDENTE. L'emendamento eÁ stato ritirato dal Governo.

RIPAMONTI (Verdi-U). Domando di parlare.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

RIPAMONTI (Verdi-U). Vorrei sapere se l'emendamento 12.85 eÁ
stato anch'esso ritirato.

PRESIDENTE. SõÁ, eÁ stato ritirato.

RIPAMONTI (Verdi-U). La ringrazio.

PRESIDENTE. Ha facoltaÁ di parlare il ministro Castelli.
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CASTELLI, ministro della giustizia. Signor Presidente, esprimo pa-
rere contrario su questi emendamenti, per le motivazioni che illustreroÁ, ri-
spondendo anche ad alcuni rilievi che sono stati mossi ieri riguardo alla
politica della giustizia che il Governo ha adottato in questa finanziaria.

Capisco e difendo il diritto di critica, anche fortissima; chi mi cono-
sce sa che l'ho esercitato piuÁ volte in quest'Aula. Tuttavia, vi rivolgo la
preghiera di riferirvi a dati veri, non a cifre di cui non si capisce la pro-
venienza. Comprendo che la finanziaria, con tutti i numeri che contiene,
possa creare confusione e che si possa correre il rischio di confrontare ci-
fre tra loro non omogenee. Ritengo peroÁ che si debba fare un po' di chia-
rezza, affincheÂ resti agli atti.

Per quanto riguarda il bilancio della giustizia, per confrontare dati
omogenei (e quindi non pere con mele o mele con ciliegie) non c'eÁ altra
possibilitaÁ se non operare un confronto tra i bilanci preventivi, dato che il
bilancio assestato per il 2002 evidentemente in questo momento ancora
non esiste. E allora, confrontando i bilanci preventivi, si verifica che
non c'eÁ stata una diminuzione di risorse.

Ho sentito fare quest'affermazione in Commissione ed ho cercato di
spiegare che non eÁ cosõÁ; l'ho letta sui giornali ed ho cercato di replicare;
ora ho sentito di nuovo ribadirla in Aula e quindi replico ancora una volta.
Per la giustizia c'eÁ, al contrario, un aumento in termini assoluti di 220 mi-
liardi rispetto al bilancio passato, che in termini percentuali si traduce in
un aumento di incidenza sul bilancio dello Stato dall'1,49 all'1,53 per
cento. Quindi, possiamo continuare a dire bugie, ma questo eÁ il dato reale.

Un altro dato assolutamente sbagliato che ho sentito citare riguarda il
fatto che l'anno venturo andrebbero in pensione 700 persone legate all'ap-
parato amministrativo della giustizia. I dati corretti sono i seguenti: nel
2000 hanno abbandonato il lavoro 512 persone; nel 2001 247 persone e
nel 2002 saranno 100. Stiamo parlando di 100 unitaÁ che dovranno essere
sostituite, per cui eÁ evidente che le 500 che abbiamo previsto sono non
solo sufficienti, ma addirittura sovrabbondanti.

Approfitto per aprire una parentesi. Sembra che la panacea di tutti i
mali sia inserire continuamente nell'apparato dello Stato ulteriore perso-
nale. Ebbene, questa eÁ una politica assolutamente legittima, per caritaÁ,
peroÁ non eÁ la nostra. Ricordo che ogni persona in piuÁ che viene assunta
nell'apparato dello Stato costa e a pagare questo costo eÁ il contribuente.
Ora, noi siamo assolutamente rispettosi delle tasche dei contribuenti e
quindi cerchiamo di trovare una soluzione che si traduca in un aumento
non solo quantitativo, ma anche qualitativo.

Pertanto, ho dimostrato che le 500 unitaÁ previste sono addirittura so-
vrabbondanti rispetto al necessario; inoltre, dichiaro che siamo assoluta-
mente concordi su una politica attenta di assunzione nell'amministrazione
pubblica, che negli anni passati ha avuto una vera e propria esplosione.
Ricordo che nel 2000 i cittadini italiani hanno pagato 150.000 miliardi
in piuÁ di tasse rispetto al 1996; si tratta di una politica che non condivi-
diamo.
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Riteniamo che l'emendamento 12.507 del Governo serva a sanare la
previsione, che effettivamente era preoccupante, del blocco di assunzione
dei magistrati. Comunque, credo che questo non fosse assolutamente nella
volontaÁ di chi ha steso materialmente il testo del disegno di legge finan-
ziaria; si eÁ trattato piuttosto di una sorta di disattenzione, che abbiamo
provveduto immediatamente a sanare.

Per il resto, le cifre ci dicono che la giustizia eÁ un settore assoluta-
mente prioritario nella politica di questo Governo. (Applausi dai Gruppi

LNP, FI, CCD-CDU: BF e AN).

PRESIDENTE. Metto ai voti la prima parte dell'emendamento 12.1,
presentato dal senatore Marino e da altri senatori, «Sopprimere l'articolo».

Non eÁ approvata.

Risultano pertanto preclusi la restante parte dell'emendamento 12.1 e
gli emendamenti 12.2 e 12.3.

Passiamo alla votazione dell'emendamento 12.4, identico all'emenda-
mento 12.500.

BASSANINI (DS-U). Domando di parlare per dichiarazione di voto.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

BASSANINI (DS-U). Signor Presidente, intervengo per dichiarazione
di voto, avendo ascoltato sul punto, come sempre attentamente, la sintetica
motivazione del rappresentante del Governo.

Qui si propone di fissare dei limiti di downsizing, di riduzione del
personale, piuÁ incisivi per il 2003 e il 2004, utilizzando lo strumento in
vigore della programmazione delle assunzioni, che eÁ nelle mani del Go-
verno, percheÂ rientra nei poteri del Consiglio dei ministri.

Vorrei far rilevare al rappresentante del Governo ± che peraltro lo sa
benissimo ± che, rispetto agli ultimi tre anni, la programmazione delle as-
sunzioni ha funzionato poco nel primo anno di istituzione, ma era anche
comprensibile, percheÂ nella prima sua previsione, per l'esercizio 1997-
1998, non era stata estesa anche ai bandi di concorso, per cui, per cosõÁ
dire, si era chiuso il rubinetto a valle ma non quello a monte. La finanzia-
ria successiva ha previsto la programmazione anche per i bandi di con-
corso delle amministrazioni e, a questo punto, come il sottosegretario Ve-
gas sa e come il ministro Frattini potrebbe testimoniare, la programma-
zione delle assunzioni ha funzionato benissimo, addirittura recuperando
una parte dei risultati non raggiunti nel primo anno, quando vi era appunto
questo difetto di organizzazione della programmazione delle assunzioni.

Se prescindiamo dal comparto sicurezza, rispetto al quale la decisione
del Parlamento eÁ stata invece quella di rafforzare la consistenza delle
forze che contrastano la criminalitaÁ organizzata e assicurano la sicurezza
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dei cittadini, negli altri settori dell'amministrazione dello Stato la ridu-
zione del personale negli ultimi tre anni eÁ stata superiore al 4 per cento.

CioÁ ha consentito di verificare che questo strumento opera, effettiva-
mente, fino al punto ± come ho giaÁ avuto occasione di ricordare in que-
st'Aula ± che siamo gradualmente scesi ormai nella fascia dei Paesi del-
l'OCSE che hanno la piuÁ bassa percentuale di personale delle pubbliche
amministrazioni rispetto alla popolazione del Paese, alla popolazione ser-
vita. Mentre per la spesa per il personale siamo al sesto posto in ordine di
minore spesa su trenta Paesi dell'OCSE, per il numero dei dipendenti
siamo al sesto posto fra i Paesi che hanno la minor dimensione di perso-
nale, e questo anche grazie al funzionamento della programmazione delle
assunzioni.

Un nuovo Governo, che ha a disposizione uno strumento il quale ± eÁ
dimostrato ± funziona, se vuole lo puoÁ anche utilizzare piuÁ incisivamente
di quanto hanno fatto i Governi precedenti. Tale strumento ha il vantaggio
± e questo eÁ il senso del nostro emendamento, a favore del quale ovvia-
mente voteremo ± di essere molto piuÁ flessibile; esso consente, tanto per
fare il solito esempio, di tener conto dell'esigenza di incrementare il per-
sonale degli ispettorati del lavoro, che eÁ gravemente insufficiente rispetto
agli organici e alle esigenze (in molte province gli ispettorati del lavoro,
nei quali risultano coperti meno di un quinto dei posti in organico, non
sono in grado di garantire il rispetto delle norme sulla sicurezza nei luoghi
di lavoro, e questo vuol dire salvare vite umane, come i colleghi sanno), e
di intervenire viceversa con un blocco molto piuÁ rigido sulle amministra-
zioni in esubero. Questo consente la programmazione, ed eÁ cioÁ che noi
proponiamo.

PRESIDENTE. Metto ai voti l'emendamento 12.4, presentato dal se-
natore Bassanini e da altri senatori, identico all'emendamento 12.500, pre-
sentato dal senatore Ripamonti e da altri senatori.

Non eÁ approvato.

Metto ai voti l'emendamento 12.5, presentato dal senatore Sodano
Tommaso e da altri senatori.

Non eÁ approvato.

Metto ai voti l'emendamento 12.501, presentato dal senatore Sodano
Tommaso e da altri senatori.

Non eÁ approvato.

Metto ai voti la prima parte dell'emendamento 12.9, presentato dal
senatore Pagliarulo e da altri senatori, fino alle parole «enti di ricerca».

Non eÁ approvata.
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A seguito della precedente votazione, risultano preclusi la seconda
parte dell'emendamento 12.9 e l'emendamento 12.10.

Passiamo alla votazione dell'emendamento 12.14.

D'ANDREA (Mar-DL-U). Domando di parlare per dichiarazione di
voto.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

D'ANDREA (Mar-DL-U). Signor Presidente, desidero sottolineare
che la motivazione con la quale il Governo esprime parere contrario eÁ,
dal punto di vista politico, incomprensibile, e lo eÁ ancor di piuÁ per l'emen-
damento 12.72, a firma dei senatori Asciutti e Lauro, per molti aspetti si-
mile a quello che noi stiamo per votare.

Sottosegretario Vegas, eÁ incomprensibile percheÂ si insiste nell'appli-
care agli enti di ricerca il divieto di assunzione di personale a tempo in-
determinato, anche quando essa non incide sugli oneri di bilancio, cioeÁ an-
che quando non richieda ulteriori risorse finanziarie di copertura e av-
venga nell'ambito del proprio bilancio.

Questo sta a significare che si intende depotenziare l'attivitaÁ di questi
enti di ricerca, soprattutto in direzione di un ringiovanimento dei loro ri-
cercatori. EÁ incomprensibile anche percheÂ in questa maniera, lasciando
inalterate le risorse di bilancio agli enti di ricerca, in realtaÁ li si costringe
(superando il semplice incoraggiamento) ad esternalizzare anche le attivitaÁ
di ricerca. Il che significa dare una direzione strategica alla politica della
ricerca molto accentuatamente di tipo privatistico, che non solo non accet-
tiamo noi, ma neanche, credo, il mondo della ricerca neÂ coloro che appar-
tengono al mondo dell'impresa (da ultimo, anche un'intervista sul «Cor-
riere della Sera» della responsabile ricerca della Confindustria), che riten-
gono che se si smantella il sistema pubblico di ricerca, di solito piuÁ orien-
tato verso la ricerca di base, si finisce con il rendere impossibile anche lo
sviluppo della ricerca applicata, nella quale sarebbe auspicabile una piuÁ
diretta attivitaÁ privata.

Dalle parole del sottosegretario Vegas noi giungiamo alla conclusione
che la prioritaÁ ricerca non esista tra quelle indicate dal Governo in carica
in questo momento. D'altra parte, dalla maniera disattenta con la quale i
responsabili del Ministero competente seguono questa materia in sede di
discussione della finanziaria, non c'eÁ che da trarre la stessa conferma e
lo stesso incoraggiamento.

Noi insistiamo nel chiedere di escludere gli enti di ricerca dal divieto
di procedere ad assunzioni di ricercatori a tempo indeterminato, percioÁ
esprimiamo un voto favorevole sull'emendamento 12.14, cosõÁ come fa-
remo sull'emendamento 12.72, che intanto sottoscrivo. (Applausi della se-

natrice Pagano).
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PRESIDENTE. Metto ai voti l'emendamento 12.14, presentato dai
senatori Pagano e Pizzinato.

Non eÁ approvato.

Metto ai voti l'emendamento 12.502, presentato dal senatore Vitali e
da altri senatori.

Non eÁ approvato.

Ricordo che l'emendamento 12.503 eÁ inammissibile e che l'emenda-
mento 12.504 eÁ stato ritirato.

Metto ai voti l'emendamento 12.25, presentato dal senatore Muzio e
da altri senatori.

Non eÁ approvato.

Metto ai voti l'emendamento 12.31, presentato dal senatore Moro e
da altri senatori.

Non eÁ approvato.

Ricordo che l'emendamento 12.32 eÁ stato ritirato.
Passiamo alla votazione dell'emendamento 12.33.

DALLA CHIESA (Mar-DL-U). Domando di parlare per dichiara-
zione di voto.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

DALLA CHIESA (Mar-DL-U). Signor Presidente, chiedo che, oltre
alla mia firma, sia aggiunta all'emendamento 12.33 anche quella di tutti
i colleghi del Gruppo della Margherita.

CioÁ premesso, vorrei innanzitutto ringraziare il ministro Castelli per
le informazioni in piuÁ che ha offerto all'Aula dopo i rilievi mossi nella
giornata di ieri.

Vorrei anche, peroÁ, rinnovare l'invito a tener conto dell'importanza di
questo emendamento, percheÂ con esso si sottolinea, a mio avviso giusta-
mente, come il comparto della giustizia debba rappresentare una prioritaÁ
non soltanto nel senso che apprezziamo, di aumentare l'importo che gli
viene destinato in termini assoluti e percentuali ma, che di fronte al debito
di giustizia ± cosõÁ lo ha definito il Ministro recentemente ± che riguarda il
Paese, di fronte agli enormi arretrati che abbiamo sia nella giustizia penale
che in quella civile e dinanzi ai problemi di riorganizzazione della giusti-
zia che si presentano, precludersi la possibilitaÁ di procedere a nuove as-
sunzioni significa opporsi alla possibilitaÁ di poter contare sul personale
in grado di far funzionare piuÁ efficacemente quella che, prosaicamente,
chiamiamo la macchina della giustizia.
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L'aumento dei magistrati eÁ benvenuto da parte nostra, ma tutti sanno
che non eÁ soltanto l'ampliamento della pianta organica dei magistrati che
mette in condizione la giustizia di funzionare meglio.

Questa eÁ la ragione per cui, nonostante in questo momento non ci sia
il Ministro anche se eÁ presente un autorevole rappresentante del Governo
che puoÁ rispondere, riproponiamo questa urgenza. Non si tratta di dichia-
rare che verranno spese somme aggiuntive, ma di tenere aperta una porta
percheÂ l'organizzazione della giustizia, nel corso del prossimo anno, potraÁ
richiedere, se davvero si vuole dare corso alle promesse, maggiore perso-
nale ausiliario e amministrativo effettivamente necessario.

Sotto questo profilo, vorrei ricordare che eÁ vero che ogni unitaÁ di au-
siliario, di amministrativo, di personale in genere in piuÁ eÁ un costo per il
contribuente, cari colleghi. Non dimentichiamo, peroÁ, che in questa finan-
ziaria, nel comparto della giustizia, una delle poche voci che lievitano in
modo consistente eÁ quella dei consulenti che costano ai contribuenti esat-
tamente come i dipendenti delle amministrazioni; anzi, per quello che sap-
piamo, ogni consulente costa molto di piuÁ di ogni unitaÁ aggiuntiva nel set-
tore ausiliario amministrativo.

Per questa ragione, ci permettiamo di sottolineare l'importanza di
questo emendamento e, pregando il sottosegretario Vegas di non vederlo
come un gioco Governo-opposizione ma nella logica dell'interesse gene-
rale del Paese, ci auguriamo che venga accolto, magari sulla resipiscenza,
a questo punto, sua personale che a me sembra poco probabile in assenza
del Ministro, di tenere aperta una porta e non di stanziare in questo mo-
mento somme in piuÁ, percheÂ anche la giustizia, ridotta in quelle condi-
zioni, possa all'occorrenza beneficiare di nuove assunzioni.

Il Ministro, sottolineando giustamente lo stato in cui si trova, ad
esempio, nella cittaÁ di Milano il carcere di S. Vittore, sta ponendo pro-
blemi a tutti sull'esigenza di funzionamento della giustizia. Lo ringrazio
e apprezzo quanto sta facendo anche percheÂ ha avuto lo scrupolo di con-
trollare i dati e riferirli a noi oggi, diversamente da quanto hanno fatto al-
tri Ministri. Non basta, peroÁ, dire che sono aumentate le spese, percheÂ
queste ultime aumentano per i trasporti, per le consulenze e, giustamente,
per i magistrati. C'eÁ bisogno, comunque, di altro personale. Vi invito, per-
tanto, a tenere veramente nella dovuta considerazione questo emenda-
mento l'emendamento 12.33.

Presidenza del vice presidente CALDEROLI

PRESIDENTE. Metto ai voti l'emendamento 12.33, presentato dal
senatore Zancan e da altri senatori.

Non eÁ approvato.
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Passiamo alla votazione dell'emendamento 12.36.

BONATESTA (AN). Domando di parlare per dichiarazione di voto.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

BONATESTA (AN). Signor Presidente, Alleanza Nazionale aveva
presentato in Commissione un emendamento di cui ero primo firmatario
con il quale si chiedeva che dal blocco delle assunzioni venissero esclusi
i disabili. Di fatto, il Governo ha accolto la nostra osservazione per cui,
sia pure cambiando le parole, nel testo sono escluse dal blocco delle as-
sunzioni le categorie protette.

Il nostro Gruppo non puoÁ che dichiararsi soddisfatto dell'attenzione
che il Governo ha posto su tale emendamento, che di fatto accoglie una
nostra esigenza. Dal momento che non potroÁ votare contro o astenermi
dalla votazione dell'emendamento 12.36 ± quest'ultimo caso equivarrebbe
ad un voto contrario ± poicheÂ tale richiesta era partita dal sottoscritto non
parteciperoÁ al voto a titolo personale.

Inoltre, colgo l'occasione di questo intervento per fornire un chiari-
mento ai colleghi dell'opposizione. Nei giorni scorsi qualcuno ha sottoli-
neato che da parte di Alleanza Nazionale vi era una minore attenzione sui
problemi delle categorie piuÁ deboli. Voglio tranquillizzare i colleghi del-
l'opposizione che il nostro Gruppo non rinuncia al suo ruolo di anima so-
ciale della Casa delle LibertaÁ, per cui tutto cioÁ che riguarda le fasce piuÁ
deboli, cosõÁ come nella passata legislatura, ci vedraÁ sempre impegnati in
prima linea. (Applausi dal Gruppo AN).

MONTAGNINO (Mar-DL-U). Domando di parlare per dichiarazione
di voto.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

MONTAGNINO (Mar-DL-U). Signor Presidente, intervengo quale
primo firmatario di un emendamento, presentato in Commissione bilancio,
volto a consentire l'assunzione dei disabili. Il mio emendamento, insieme
a quello del senatore Bonatesta e ad altri, eÁ stato in pratica assorbito dal-
l'emendamento presentato dal Governo.

La mia non vuole tanto essere una rivendicazione di merito, dal mo-
mento che abbiamo semplicemente fatto il nostro dovere evitando che il
Governo facesse un errore macroscopico, percheÂ voglio solo intervenire
sulla dizione utilizzata nel testo approvato. La dizione «categorie protette»
non corrisponde ad alcuna categoria esistente, ma veniva utilizzato nel
precedente decreto legislativo n. 468 del 1997; invece, la legge n. 68
del 1999 utilizza il termine «disabili».

Pertanto, ritengo che si dovrebbe piuÁ correttamente votare l'emenda-
mento 12.36 per parti separate onde modificare la dizione errata contenuta
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nella norma in questione. Considerato il nostro ruolo di legislatori non
possiamo smentire le norme approvate precedentemente.

DE PETRIS (Verdi-U). Domando di parlare per dichiarazione di
voto.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

DE PETRIS (Verdi-U). Signor Presidente, anch'io invito a riflettere
sull'emendamento in esame. Il collega che mi ha preceduto ha spiegato
chiaramente che il testo accolto dal Governo, rendendosi conto della ne-
cessitaÁ di sanare una situazione che si era creata, ha utilizzato una dizione
molto vaga, la quale rischia di creare ulteriori dubbi interpretativi.

Pertanto, per invitare tutti i senatori a riflettere sull'emendamento
12.36, chiediamo che si proceda alla sua votazione nominale con scrutinio
simultaneo, mediante procedimento elettronico.

PRESIDENTE. Invito il senatore segretario a verificare se la richiesta
di votazione con scrutinio simultaneo, avanzata dalla senatrice De Petris,
risulta appoggiata dal prescritto numero di senatori, mediante procedi-
mento elettronico.

(La richiesta non risulta appoggiata).

Metto ai voti l'emendamento 12.36, presentato dal senatore Vitali e
da altri senatori.

Non eÁ approvato.

Metto ai voti l'emendamento 12.45, presentato dai senatori Giaretta e
Scalera.

Non eÁ approvato.

Ricordo che l'emendamento 12.54 eÁ stato ritirato.

Passiamo alla votazione dell'emendamento 12.55 (Testo 2) (giaÁ em.
12.55 e 12.84).

MONTAGNINO (Mar-DL-U). Domando di parlare per dichiarazione
di voto.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

MONTAGNINO (Mar-DL-U). Signor Presidente, con l'emendamento
12.55 (Testo 2), che eÁ comprensivo degli emendamenti 12.55 e 12.84, ho
inteso affidare al Governo uno strumento per verificare nei casi eccezio-
nali ± espressione che, probabilmente, potrebbe essere inserita nel testo
± la possibilitaÁ di autorizzare le assunzioni.
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Si tratta soltanto della trasformazione in rapporti di lavoro a tempo
indeterminato dei contratti di formazione-lavoro (quindi, un diritto delle
persone e una facoltaÁ per gli enti) e dell'assunzione dei vincitori dei con-
corsi espletati entro il 31 ottobre 2001.

Peraltro, non si tratta di una norma eversiva che cerca di allentare i
freni. Il ministro Castelli, con riferimento all'emendamento presentato dal
Governo, ha spiegato ± come risulta riportato per iscritto ± che vi eÁ l'au-
torizzazione: in questo caso si prevede l'autorizzazione.

A mio giudizio, il meccanismo proposto consente al Governo una ve-
rifica e concede anche la possibilitaÁ di intervenire. Se il Governo non ha
fiducia nelle proprie capacitaÁ di intervento o nell'esercizio di una propria
capacitaÁ discrezionale o nell'assunzione delle proprie responsabilitaÁ, l'e-
mendamento in discussione eÁ da respingere. Se il Governo invece indivi-
dua qualche caso eccezionale per il quale eÁ necessario intervenire, consi-
derato che tale previsione eÁ giaÁ inserita nella norma presentata dal Go-
verno, a mio avviso l'emendamento potrebbe benissimo essere approvato.

PRESIDENTE. Metto ai voti l'emendamento 12.55 (testo 2) (giaÁ em.
12.55 e 12.84), presentato dal senatore Montagnino e da altri senatori.

Non eÁ approvato.

Passiamo alla votazione dell'emendamento 12.505.

SODANO Tommaso (Misto-RC). Domando di parlare per dichiara-
zione di voto.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

SODANO Tommaso (Misto-RC). Signor Presidente, non ho capito la
motivazione del Governo del parere negativo sull'emendamento 12.505,
che riguarda i lavoratori socialmente utili che sono normati dal decreto le-
gislativo n. 468 e dal successivo decreto legislativo n. 81, che, nei casi di
vuoti di organico e di assunzione nella Pubblica amministrazione, prevede
la possibilitaÁ di assumere il 30 per cento di lavoratori socialmente utili.

Su tale vicenda si sono susseguiti anni e anni di discussioni, di tavoli
interministeriali, di impegni di Governi e di enti locali e, a partire da que-
st'anno, con la firma delle convenzioni tra Stato e regioni molte delle
competenze sono state trasferite a queste ultime. Vi eÁ inoltre un impegno
assunto dal ministro Maroni e dal sottosegretario Viespoli su questa ma-
teria a mantenere l'impegno del Governo sul processo di stabilizzazione,
che riguarda ancora decine di migliaia di lavoratori nel nostro Paese. In
particolare, questo fenomeno eÁ concentrato nelle regioni Lazio, Campania,
Puglia, Calabria e Sicilia.

Eliminare la possibilitaÁ, seppur minima ± percheÂ in base alle verifi-
che del Ministro della funzione pubblica dell'ultimo anno non sono tantis-
sime le opportunitaÁ di vuoti in organico e quindi di possibilitaÁ di stabiliz-
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zazione dei lavoratori socialmente utili (LSU) ± di una deroga per questi
ultimi costituisce un ulteriore appesantimento e difficoltaÁ per gli enti lo-
cali.

Si tenga conto che questa spinta proviene non solo dai lavoratori e
dalle organizzazioni sindacali ma dai comuni, dalle province e dalle re-
gioni che si vedono nella condizione di dover stabilizzare il 30 per cento
dei lavoratori entro il 2001 senza averne la possibilitaÁ. Anche i comuni,
che hanno individuato dei percorsi attraverso l'esternalizzazione dei ser-
vizi, societaÁ miste e altre forme di stabilizzazione, hanno previsto una
quota per lo svolgimento di alcune funzioni. Infatti, prima si faceva cenno
alle funzioni della giustizia, ma ve ne sono anche delle altre, oggi esple-
tate da questi lavoratori, che avrebbero una possibilitaÁ di sbocco attraverso
la stabilizzazione.

Chiedo, quindi, al Governo un ulteriore momento di riflessione e al-
l'Assemblea un voto favorevole. Mi rivolgo all'anima sociale che viene
spesso richiamata in quest'Aula, dal momento che in campagna elettorale
un autorevole dirigente di Alleanza Nazionale (oggi ministro, cioeÁ l'ono-
revole Alemanno) ha inviato una lettera a tutti i lavoratori socialmente
utili affermando che i rappresentanti del centro-sinistra avevano fatto de-
magogia e che appena fosse stato al Governo il centro-destra, li avrebbe
stabilizzati.

Questa lettera l'abbiamo letta un po' tutti e, pertanto, chiedo un'ulte-
riore riflessione in merito all'emendamento 12.505.

PRESIDENTE. Signor Sottosegretario, intende aggiungere qualcosa
in proposito?

VEGAS, sottosegretario di Stato per l'economia e le finanze. Ag-
giungo che, avendoci riflettuto non uno, ma due momenti, confermo il pa-
rere contrario.

PRESIDENTE. Metto ai voti l'emendamento 12.505, presentato dal
senatore Sodano Tommaso e da altri senatori.

Non eÁ approvato.

Passiamo alla votazione dell'emendamento 12.52.

D'ANDREA (Mar-DL-U). Domando di parlare.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

D'ANDREA (Mar-DL-U). L'emendamento 12.52 ripropone la nota
questione relativa alla possibilitaÁ di prorogare ulteriormente il rapporto
di lavoro a tempo determinato dei precari utilizzati dal Ministero per i
beni e le attivitaÁ culturali e di trasformare i rapporti di lavoro del predetto
personale, in relazione alle vacanze organiche e anche in sovrannumero
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accertate al 31 dicembre 2001 e a quelle che si verificheranno anche nel
corso dell'anno 2002, in rapporti di lavoro a tempo indeterminato.

Il relatore, nell'esprimere il suo parere, ha fatto cenno ad un'inizia-
tiva del Ministro competente ± credo si tratti del Ministro per i beni e
le attivitaÁ culturali ± ma il rappresentante del Governo al momento dell'e-
spressione del parere non ha richiamato tale indicazione.

Ora, vorrei sapere se esiste o meno tale iniziativa del relatore o del
Governo, anche per decidere se ritirare o meno la nostra proposta emen-
dativa. Vorrei saperne qualcosa di piuÁ in questa sede e in questo momento
± giaccheÂ dalle agenzie di stampa risulta che lo stesso Ministro dei beni
culturali abbia insistito su tale posizione ± se esiste o meno l'intenzione
di intervenire con un provvedimento del Governo.

VEGAS, sottosegretario di Stato per l'economia e le finanze. Do-
mando di parlare.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

VEGAS, sottosegretario di Stato per l'economia e le finanze. Sena-
tore D'Andrea, sono talmente occupato che non riesco a leggere nemmeno
i giornali, figuriamoci le agenzie; al massimo leggo le smentite!

Sul tema, il Governo eÁ intenzionato a trovare una soluzione, ma non
nei termini proposti dal suo emendamento.

PRESIDENTE. Immagino che il senatore D'Andrea intenda mante-
nere l'emendamento 12.52.

D'ANDREA (Mar-DL-U). SõÁ, signor Presidente.

PRESIDENTE. Metto ai voti l'emendamento 12.52, presentato dal
senatore Scalera e da altri senatori.

Non eÁ approvato.

Ricordo che l'emendamento 12.506 eÁ stato ritirato.
Passiamo alla votazione dell'emendamento 12.507/1.

FASSONE (DS-U). Domando di parlare per dichiarazione di voto.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

FASSONE (DS-U). Se mi consente, signor Presidente, intendo svol-
gere una breve dichiarazione di voto congiuntamente sugli emendamenti
12.507/1 e 12.507, anticipando che il voto saraÁ favorevole sul primo e
di astensione sul secondo.

Abbiamo ascoltato pochi minuti fa dalle parole del ministro Castelli
che il problema della giustizia eÁ nel cuore del Governo; questo ovvia-
mente ci fa piacere e ce ne rallegriamo. D'altra parte, qualche sintomo l'a-

Senato della Repubblica XIV Legislatura± 35 ±

66ã Seduta 9 Novembre 2001Assemblea - Resoconto stenografico



vevamo giaÁ avuto; infatti, non passa quasi giorno che il Governo non
esprima proposizioni molto incisive sul tema della giustizia: vuoi per
bocca del suo piuÁ alto rappresentante, cioeÁ il signor Presidente del Consi-
glio, vuoi per bocca dello stesso Ministro della giustizia, il quale ammo-
nisce i magistrati a non interpretare la legge ma solo ad applicarla, vuoi,
ancora, per bocca del Sottosegretario per l'interno, che recentemente ha
addirittura proposto una sorta di espunzione selettiva dei magistrati che
non esplicano la loro alta funzione nei sensi a lui cari. Si eÁ trattato di
una dichiarazione cosõÁ temeraria che ha costretto un altro autorevole rap-
presentante della maggioranza a prenderne le distanze.

Auspichiamo, dunque, che la giustizia sia veramente nel cuore del
Governo con altri accenti e altri obiettivi. Su questi, comunque, si puoÁ
in parte consentire con il Governo. Infatti, ho annunciato che sull'emenda-
mento 12.507, presentato dall'Esecutivo, il mio Gruppo esprimeraÁ un voto
di astensione e non di contrarietaÁ. Mi siano consentite peroÁ alcune osser-
vazioni.

Innanzitutto, l'esplicita affermazione che i concorsi magistratuali non
sono soggetti ai vincoli dell'articolo 12 sta a riconoscere la bontaÁ della
pugnace querelle che abbiamo sollevato nelle Commissioni competenti
per ottenere questa salvaguardia. In effetti, giaÁ la legge 13 febbraio
2001, n. 48, prevedeva un determinato incremento di organico, sarebbe
dunque stato assolutamente contra legem annullarla, senza abrogarne gli
articoli. Il fatto che si sia dovuti intervenire con un norma interpretativa,
a mio avviso superflua, eÁ segno che eÁ stata sostenuta vigorosamente la tesi
contraria e cioÁ denota che la preoccupazione del Governo non era cosõÁ in-
tensa da superare questo ostacolo.

Mi sia soprattutto consentito replicare ad una osservazione, che il si-
gnor Ministro ha giaÁ svolto in Commissione e ha ribadito oggi in Assem-
blea, la quale si presta quanto meno all'opinabilitaÁ. EÁ vero che, come egli
dice, rispetto al bilancio preventivo vi eÁ un incremento di 220 miliardi di
lire e di alcuni decimali della percentuale della spesa rispetto al PIL, ma eÁ
anche vero che il bilancio assestato ha dimostrato che il fabbisogno eÁ un
altro.

Rispetto al fabbisogno che si eÁ reso evidente e necessario, al punto di
produrre un assestamento di bilancio, registriamo una marcia indietro.
Credo che questa, al di laÁ delle giustificazioni tecnico-contabili che escono
dalla mia competenza, sia comunque una constatazione difficilmente con-
trovertibile.

Non riesco a cogliere la fondatezza dei dati numerici che il Ministro
ha riportato a proposito della capienza dell'incremento di 500 unitaÁ, tale
da superare di circa il doppio il semplice pensionamento. In un'intervista
rilasciata proprio ieri, il Ministro ha dichiarato, con comprensibile fierezza
e con senso di responsabilitaÁ, che egli gestisce «un'azienda» di 160.000
unitaÁ. Noi sappiamo che il comparto giustizia raggiunge effettivamente
questa ragguardevole dimensione.

Ora, le 160.000 unitaÁ possono e debbono essere depurate, ai fini che
qui ci interessano, dei circa 9.000 magistrati che hanno un altro percorso
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normativo; depuriamole pure dei circa 45.000 addetti alla Polizia peniten-
ziaria e di tutte le altre categorie, restringendole a quelle strettamente per-
tinenziali al servizio giustizia: siamo nell'ordine delle svariate decine di
migliaia di unitaÁ. Considerando una carriera media oscillante fra i trenta
e i quaranta anni, si puoÁ dire che da 1.000 a 1.500 unitaÁ lasciano media-
mente il servizio per raggiunti limiti di anzianitaÁ. L'incremento predispo-
sto non eÁ dunque idoneo neppure a coprire quel turn over. Anche queste
considerazioni hanno a proprio sostegno l'elementaritaÁ dell'aritmetica.

Il Ministro afferma che si eÁ fatto uno sforzo notevole per mantenere ±
o addirittura incrementare ± i livelli rispetto ai bilanci preventivi e di piuÁ
non si puoÁ fare percheÂ la coperta eÁ corta. Comprendo benissimo la co-
genza di questo argomento; se si intende coprire i piedi, certe volte re-
stano scoperte le spalle. Il guaio eÁ che i piedi che si sono coperti con que-
sta gestione finanziaria ± imposta sulle successioni, rientro dei capitali
dall'estero e quant'altro ± non sono affatto, se posso usare un'espressione
inelegante, «puliti» o quanto migliori delle spalle che mi augurerei invece
fossero coperte. (Applausi dai Gruppi DS-U e Misto-RC).

CENTARO (FI). Domando di parlare per dichiarazione di voto.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

CENTARO (FI). Signor Presidente, signori rappresentati del Go-
verno, onorevoli colleghi, ritengo che dovremmo abbassare il tono del
confronto sulla giustizia. Lo dice lo stesso Rutelli e io condivido piena-
mente questa opinione (ahimeÂ! nessuno eÁ perfetto), percheÂ se proseguiamo
la contrapposizione diretta, se continuiamo in questo botta e risposta, do-
vremmo partire da lontano, quando nella scorsa legislatura un magistrato
affermoÁ ± testualmente ± che il Parlamento aveva abrogato la mafia per
legge. Fu una dichiarazione inammissibile, cosõÁ come sono intollerabili al-
tre dichiarazioni di alti magistrati nel corso del procedimento di forma-
zione della legge, utili solo a condizionare il Parlamento.

Io penso che se riusciamo ad abbassare il tono del confronto forse
faremo un dono non tanto alla maggioranza o all'opposizione, ma all'in-
tero Paese, ai cittadini tutti. Se continueremo con questo botta e risposta,
certamente seguiranno le opinioni espresse a ruota libera, che lasciano il
tempo che trovano ma che si inseriscono in un clima che diventa sempre
piuÁ torrido, inutilmente torrido.

Torniamo al concreto e agli emendamenti sulla finanziaria. A fronte
di una chiara dimostrazione che il Governo considera il comparto della
giustizia come centrale e strategico nell'amministrazione dello Stato (e
il ministro Castelli ha esplicitato ed elencato una serie di numeri di bilan-
cio che dimostrano come in realtaÁ il Ministero della giustizia abbia avuto
un incremento e non abbia subõÁto quei decrementi registrati da altri Mini-
steri), a fronte della chiara sollecitazione proveniente dalla maggioranza a
dimostrazione proprio di questo indirizzo politico, il Ministero ha risposto
nel concreto, ovviamente con una norma interpretativa di leggi precedenti,
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ma che probabilmente era necessaria, dicendo che le assunzioni di tutti i
magistrati (ordinari, contabili, avvocati e procuratori dello Stato), essendo
giaÁ state normate da leggi precedenti, erano ovviamente fuori discussione,
ad evitare che qualche burocrate di turno miope interpretasse letteralmente
norme che avevano tutt'altro intento.

E' stato anche indicato un contingente di personale amministrativo
che rientra in questo aumento di organico (quindi l'eccezione vale anche
per il comparto della giustizia, cosõÁ come d'altra parte recitava l'emenda-
mento che ho presentato in Commissione e ripresentato in Aula), portando
dei numeri di turn over che valgono.

Io non credo che dobbiamo basarci su calcoli matematici di media
derivanti dall'etaÁ, quindi su delle ipotesi, bensõÁ sul turn over concreto
che si evince dai dati del Ministero della giustizia. A me non risulta, da
tutti gli anni precedentemente trascorsi in magistratura, che vi siano state
mai nel corso di un anno assunzioni di personale amministrativo superiori
alle 500 unitaÁ; sono sempre state dell'ordine di 300-400 unitaÁ, con una se-
rie di concorsi ciclicamente svolti proprio per garantire questa copertura.

Fra l'altro, l'emendamento in esame apre un notevole spiraglio nei
confronti dei lavoratori con contratto a tempo determinato alle dipendenze
degli uffici giudiziari, attraverso una loro graduale assunzione in organico,
senza necessitaÁ di aumentare i posti in quest'ultimo e quindi senza aggra-
vio di spese; vi eÁ un'attenzione straordinaria a lavoratori che certamente
hanno avuto grande peso per un'efficace amministrazione della giustizia,
al fine chiaramente di mantenere l'esperienza da essi maturata.

Vorrei stendere un velo pietoso sulle consulenze; ne abbiamo viste
nelle precedenti legislature per mogli, amanti, amici e quant'altri. Evi-
tiamo di soffermarci su tale aspetto altrimenti rischiamo di reinnescare
un certo tipo di confronto e quindi di alzare inutilmente i toni dello stesso.
Desidero invece sottolineare che c'eÁ un piano del DAP per restituire alla
cittaÁ di Milano l'immobile di San Vittore e aprire il penitenziario di Bol-
late che poteva essere in funzione giaÁ da anni.

Vorrei anche aggiungere, a proposito della coperta corta, che il rien-
tro dei capitali dall'estero attraverso il relativo famoso disegno di legge
non comporta il venir meno delle norme antiriciclaggio; comunque si trat-
teraÁ di operazioni considerate sospette e comunque gli istituti bancari do-
vranno farne comunicazione, come previsto dalla legge, alla Banca d'Italia
e all'Ufficio italiano cambi, in quanto tale norma non abroga assoluta-
mente l'altra che prevede questo tipo di comunicazione.

Allora, per ricondurre a concretezza il discorso, penso che vi sia stato
uno sforzo notevole da parte della maggioranza e del Governo per assicu-
rare al comparto della giustizia quell'attenzione che merita. Mi rendo
conto che forse ci vorrebbe di piuÁ, ci vorrebbe una sorta di piano Marshall
per la giustizia italiana. PeroÁ tutto questo lo si potraÁ fare quando il con-
fronto assumeraÁ toni piuÁ tranquilli, quando ci siederemo ad un tavolo
per parlare seriamente di tutte le emergenze del comparto giustizia, non
solo di quelle indicate in alcuni emendamenti. Ad esempio, c'eÁ l'emer-
genza della giustizia penale ordinaria, c'eÁ quella della giustizia civile,
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che ormai eÁ diventata la Cenerentola del sistema. Ci sono troppe emer-
genze.

Allora, dopo l'approvazione di questa finanziaria, che eÁ segnata da un
buco di 25.000 miliardi, dalla guerra ± che costeraÁ 2.500 miliardi ± e dalla
necessitaÁ di mantenere le promesse fatte ai meno tutelati e ai meno garan-
titi, cioeÁ ai pensionati (la cui pensione minima eÁ stata portata ad un mi-
lione) ed alle famiglie con figli a carico, penso che potremo inaugurare
un nuovo corso, con un confronto piuÁ sereno e tranquillo. (Applausi dai
Gruppi FI, CCD-CDU:BF, AN e LNP. Congratulazioni).

MANCINO (Mar-DL-U). Domando di parlare per dichiarazione di
voto.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

MANCINO (Mar-DL-U). Signor Presidente, onorevole Ministro, ono-
revoli colleghi, mi limiteroÁ ad apprezzare il contenuto dell'emendamento
in discussione, senza allargare la riflessione sul tema piuÁ generale, che
prima o poi dovremo pure affrontare in Aula. EviteroÁ quindi di utilizzare
alcuni degli argomenti che poc'anzi sono stati esposti dal senatore Cen-
taro.

Il nostro Gruppo eÁ convinto che in tema di giustizia siano stati portati
innanzi al Parlamento ed approvati provvedimenti non condivisi, neÂ con-
divisibili. Se da un lato eÁ da accettare come auspicio la riflessione del se-
natore Centaro, dall'altro vorrei dire che chi ha la responsabilitaÁ di gover-
nare il Paese deve contribuire ad abbassare il tono delle polemiche che
sono in atto, percheÂ c'eÁ sempre un prius dal punto di vista temporale.

Credo che il Governo complessivamente si sia atteggiato in termini
conflittuali ed antagonistici. Ammetto che alcuni magistrati hanno fatto di-
chiarazioni anche fuori dalle righe, ma chi ha la responsabilitaÁ di gover-
nare deve ricondurre il Paese ad un ordinato rapporto, avendo sempre pre-
sente il fatto che il Parlamento eÁ potere, potere legislativo, che il Governo
eÁ potere, potere esecutivo, e che la magistratura rientra in quell'ordine
giudiziario che si eÁ fatto potere anche per responsabilitaÁ della politica,
lo ammetto; la Carta costituzionale, peroÁ, fa sempre riferimento ad un or-
dine giudiziario.

Ora, credo che la cosa migliore sarebbe quella di pretendere ed otte-
nere l'abbassamento del tono della polemica. Anche quella di questi giorni
non aiuta a rasserenare il rapporto tra il potere esecutivo e la magistratura.

Allora, il problema non eÁ quello cui faceva riferimento il senatore
Centaro, il quale sa che il mio giudizio nei suoi confronti eÁ stato sempre
rispettoso, anche per la pacatezza di alcune sue riflessioni, sia pure all'in-
terno di una politica giudiziaria di Governo non condivisibile, dal mo-
mento che egli porta argomenti con la serenitaÁ propria di un contributo
al dialogo, che si puoÁ accettare o meno ma che eÁ comunque un contributo
al dialogo.
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In un quadro di finanziaria in cui il blocco delle assunzioni fa premio
rispetto al contesto generale della pubblica amministrazione, non posso
non sottolineare che c'eÁ un aspetto in qualche modo positivo, del quale
bisogna dare atto in Aula al Ministro, che eÁ presente e che ringrazio
per la eccezionalitaÁ della presenza di un rappresentante del Governo a
quel livello.

Noi non abbiamo il piacere di avere in Aula il Ministro dell'econo-
mia, pur apprezzando la presenza costante, diligente, intelligente del sot-
tosegretario Vegas. In tutta la giornata di ieri e anche in questa seduta an-
timeridiana, eÁ stata sottolineata da parte di molti colleghi, a mio avviso
giustamente, la latitanza, in un settore strategico per il futuro del Paese,
del Ministro della pubblica istruzione. Quindi al ministro Castelli, con il
quale abbiamo avuto anche vivaci scontri in Aula nella passata legislatura,
non posso non dare atto che, nel quadro di un divieto, si affaccia una de-
roga, non consistente ma relativamente sufficiente ad evitare il blocco non
soltanto dei concorsi bensõÁ anche delle assunzioni dei magistrati.

Accanto a cioÁ vi eÁ, dal punto di vista quantitativo, un'insufficiente
posizione di tutta la tematica relativa alle strutture, all'informatica e anche
al personale, funzionale all'esercizio dell'attivitaÁ giudiziaria. Credo che da
questo punto di vista il numero delle unitaÁ sia assolutamente insufficiente,
peroÁ c'eÁ uno sforzo; di fronte ad una finanziaria che vede molte chiusure
troviamo una qualche apertura, ma non tale da consentirci di esprimere un
voto favorevole.

Il nostro voto eÁ largamente condizionato, senatore Centaro, dai prov-
vedimenti che il Governo ha presentato in Parlamento e che, in un clima
di forte preoccupazione per le tensioni presenti a livello internazionale,
potevano essere evitati. Noi non siamo dell'avviso che il Parlamento do-
vesse sempre condividere una certa fretta su alcuni temi e difatti noi non
l'abbiamo condivisa. EÁ in questo quadro che noi non possiamo che ren-
dere relativo anche l'atteggiamento sull'emendamento del Governo.

Pertanto su di esso ci asterremo, dando tuttavia atto al Governo di
aver introdotto un'eccezione rispetto alla regola generale del blocco. Era-
vamo abituati ad una programmazione con autorizzazione da parte del Mi-
nistro della funzione pubblica; in un emendamento che abbiamo approvato
ieri non si parla del Ministro della funzione pubblica bensõÁ in astratto della
Presidenza del Consiglio che dovrebbe autorizzare qualche assunzione.

La programmazione con deroghe rispetto ad un principio di carattere
generale dovrebbe vedere sempre coinvolta la struttura della Funzione
pubblica. PercioÁ, il nostro voto di astensione sull'emendamento del Go-
verno eÁ un voto di incoraggiamento, con l'augurio che si possa trovare
in Aula un'occasione solenne per dibattere della questione giustizia e
per dire con franchezza che asprezze di toni e risposte come quelle che
siamo abituati ad ascoltare sono inammissibili nei tempi che corrono. (Ap-
plausi dai Gruppi Mar-DL-U e DS-U).

CASTELLI, ministro della giustizia. Domando di parlare.
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PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

CASTELLI, ministro della giustizia. Signor Presidente, non vorrei
appesantire i lavori di questa finanziaria, peroÁ credo che una replica da
parte mia sia assolutamente doverosa. Il presidente Mancino ha fatto
una dichiarazione che condivido in pieno, ossia che deve essere per primo
chi ha responsabilitaÁ di Governo ad abbassare i toni. Intanto, lo ringrazio
per il discorso assolutamente equilibrato che egli ha voluto fare, ribadendo
quello che ci siamo detti piuÁ volte e cioeÁ che malgrado noi si abbia avuto
scontri anche aspri, mai eÁ mancata la stima, sicuramente non la mia nei
suoi confronti, cosõÁ come credo la sua nei miei.

Per quanto mi riguarda, in questi quattro mesi sono stato fatto segno
non soltanto di attacchi politici, ma di veri e propri insulti da parte di que-
sta opposizione o comunque da parte di alcune sue frange, che hanno at-
taccato non giaÁ la mia politica bensõÁ la mia persona. Fortunatamente credo
che quattro legislature mi abbiano permesso di avere le spalle abbastanza
larghe per sopportare questi attacchi assolutamente ingiustificati.

D'altro canto, il meccanismo qual eÁ? L'intervento del senatore Fas-
sone costituisce la riprova della trappola in cui tutti cadiamo. I giornali
mi attribuiscono alcune dichiarazioni, io le smentisco e il giorno dopo
viene scritto non che il Ministro ha smentito, ma che ha fatto marcia in-
dietro. Un caso tipico eÁ quello sulla vexata quaestio delle ispezioni che
manderei o avrei intenzione di mandare a quei magistrati che intendono
interpretare la legge.

In realtaÁ, ho detto una cosa completamente diversa e, anche in questo
caso, ovvia. Tuttavia, mi rendo conto che dire ovvietaÁ in tema giustizia
spesso scatena reazioni spropositate. Io ho detto che il magistrato ha il do-
vere di applicare ed interpretare la legge, ma che se ci fossero magistrati
che la legge non volessero applicare utilizzerei tutti i mezzi a mia dispo-
sizione affincheÂ cioÁ non accadesse. Mi pare una cosa assolutamente ovvia,
che peroÁ ha creato anche l'intervento del senatore Fassone.

Non vorrei trasformare l'esame di questo emendamento in un dibat-
tito sulla giustizia. Ricordo al presidente Mancino che nel nostro pro-
gramma sta scritto che vogliamo dedicare uno specifico dibattito alla giu-
stizia. Siamo stati attaccati pesantemente dall'opposizione, di cui lei fa
parte ma con ben diversa obiettivitaÁ, la quale ci ha accusato di voler in
qualche modo mettere una sorta di indirizzo sull'indipendenza della magi-
stratura. Accusa che, almeno per quanto mi riguarda, eÁ infondata.

Detto questo vorrei tornare ai numeri, giaccheÁ stiamo parlando di fi-
nanziaria. La coperta non eÁ corta, lo ribadisco ancora una volta. Ho nuo-
vamente telefonato al Ministero e mi sono stati riconfermati i dati circa
l'organizzazione giudiziaria. Senatore Fassone, lei ha parlato di 160.000
persone. Di queste, 57.000 ± numero che vorremmo tutti veder diminuire
± sono detenuti; 47.000 fanno parte della polizia, ma eÁ giaÁ previsto che
siano fuori deroga, anzi ci sono 3.500 miliardi, mi corregga il sottosegre-
tario Vegas se sbaglio, dedicati al settore della polizia, di cui fa parte a
pieno diritto anche la polizia penitenziaria.
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Restano evidentemente gli altri circa 45.000 impiegati amministrativi

dell'organizzazione giudiziaria. Il Ministero mi segnala che nel 2002 eÁ

prevista l'entrata in quiescenza di 100 persone (si tratta di un dato che

non posso far altro che ribadire) e che 500 eÁ maggiore di 100 eÁ un conto

che puoÁ fare chiunque, non serve un ingegnere; non siamo quindi in pre-

senza di una coperta corta.

Vorrei fare un'ultima notazione. Il problema dei Ministeri spesso non

eÁ quello di avere risorse da spendere bensõÁ di spendere le risorse che

hanno a disposizione. Vorrei ricordare al senatore Fassone che nel 2000,

quindi in pieno Governo dell'Ulivo, il DAP non eÁ riuscito a spendere

ben 1.000 miliardi sui 5.000 a disposizione. Non ha speso, cioeÁ, la cifra

con la quale pensiamo di finanziare il nostro intervento in Afghanistan.

La politica non deve essere quella di assegnare ai Ministeri fondi di

cui poi non si sa che fare. Da parte mia c'eÁ la volontaÁ di riuscire a rendere

piuÁ efficienti i Ministeri in modo che siano in grado di spendere i fondi

loro assegnati, altrimenti si fanno soltanto esercizi teorici che vanno molto

bene al Tesoro percheÂ cosõÁ fa finta... (Applausi dai Gruppi LNP, FI, CCD-

CDU:BF e AN)... di assegnare fondi, sapendo che i Ministeri non sono ca-

paci di spenderli e quindi andranno tutti in economia. Questo eÁ il dato che

va considerato.

Per quanto riguarda la richiesta di abbassare i toni, sfido chiunque, in

quest'Aula e fuori, a verificare un mio attacco, come Ministro, nei con-

fronti della magistratura o di altri ordini che fanno parte del Ministero,

pur rivendicando, e questo lo ribadiroÁ sempre e con forza, le facoltaÁ co-

stituzionalmente date al Ministro di compiere le proprie scelte all'interno

della politica di Governo, percheÂ questo eÁ cioÁ che vuole il Paese e vuole la

Costituzione. (Vivi applausi dai Gruppi LNP, FI, CCD-CDU:BF e AN).

VIVIANI (DS-U). Domando di parlare.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

VIVIANI (DS-U). Signor Presidente, data la rilevanza di questo

emendamento, testimoniata anche dalla qualitaÁ ed ampiezza del dibattito,

chiedo la votazione nominale con scrutinio simultaneo, mediante procedi-

mento elettronico.

PRESIDENTE. Invito il senatore segretario a verificare se la richiesta

di votazione con scrutinio simultaneo, avanzata dal senatore Viviani, ri-

sulta appoggiata dal prescritto numero di senatori, mediante procedimento

elettronico.

(La richiesta risulta appoggiata).

Senato della Repubblica XIV Legislatura± 42 ±

66ã Seduta 9 Novembre 2001Assemblea - Resoconto stenografico



Votazione nominale con scrutinio simultaneo

PRESIDENTE. Comunico che da parte del prescritto numero di sena-
tori eÁ stata chiesta la votazione nominale con scrutinio simultaneo, me-
diante procedimento elettronico, dell'emendamento 12.507/1, presentato
dal senatore Maritati e da altri senatori.

IndõÁco pertanto la votazione nominale con scrutinio simultaneo, me-
diante procedimento elettronico.

I senatori favorevoli voteranno sõÁ; i senatori contrari voteranno no; i
senatori che intendono astenersi si esprimeranno di conseguenza.

Dichiaro aperta la votazione.

(Segue la votazione).

Il Senato non approva. (v. Allegato B).

Ripresa della discussione del disegno di legge n. 699

TOIA (Mar-DL-U). Signor Presidente, queste non sono votazioni se-
rie e mi prendo la responsabilitaÁ di quanto sto dicendo.

PRESIDENTE. Senatrice Toia, mi eÁ stata segnalata dalla senatrice se-
gretario un'irregolaritaÁ ed ho provveduto a far rimuovere la scheda. Altre
irregolaritaÁ non sono state segnalate.

TOIA (Mar-DL-U). Domando di parlare.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

TOIA (Mar-DL-U). Signor Presidente, ieri ho rivolto un appello al
Presidente di turno. (Proteste dai banchi della maggioranza). Abbiamo
appena finito di parlare di legalitaÁ e di giustizia. La legalitaÁ eÁ un dato
che si basa anche sulla certezza formale.

Ieri ho fatto un altro appello percheÂ ci sia veramente una corrispon-
denza tra cioÁ che il Parlamento vota, in particolare su temi molto impor-
tanti, e il contributo al voto di ciascun senatore.

Signor Presidente, lei mi deve dire, domanda che ho fatto piuÁ volte,
in che modo io o altri colleghi possiamo segnalare le irregolaritaÁ che ve-
diamo. Ho segnalato la luce accesa alle spalle di un collega, ma la tessera
eÁ stata tolta soltanto a votazione ultimata. In che modo possiamo effet-
tuare le nostre segnalazioni? Prima o poi tale questione, che voi Presidenti
di turno eludete, dovrete affrontarla. Altrimenti le votazioni risulteranno
prive di un reale fondamento.

PRESIDENTE. Senatrice Toia, qui nessuno elude nulla. La invito a
considerare la difficoltaÁ di valutare la corrispondenza di un numero cosõÁ
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elevato di luci ai senatori presenti. In ogni caso, il Regolamento prevede
che la verifica delle votazioni spetti al Segretario, che tra l'altro in questo
caso appartiene al suo stesso Gruppo. Nella suddetta occasione la senatrice
segretario, dopo aver effettuato la verifica, ha dichiarato che la votazione
si eÁ svolta regolarmente.

Suggerisco ai colleghi di proporre, nella prossima riunione del Con-
siglio di Presidenza, che si stabilisca una modalitaÁ simile a quella adottata
alla Camera, per cui spetta non ad ogni senatore ma ai Capigruppo di al-
zare la mano per segnalare eventuali irregolaritaÁ. A fronte di cento «al
lupo, al lupo» rischia di sfuggire anche la segnalazione corretta.

CONSOLO (AN). Domando di parlare.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

CONSOLO (AN). Mi permetto di far presente con assoluta tranquil-
litaÁ alla senatrice Toia che il Regolamento del Senato prevede che il se-
natore segretario ± ripeto il senatore segretario e non i singoli componenti
del Senato ± controlli eventuali difformitaÁ. Nella fattispecie in esame la
senatrice segretario questo controllo lo ha effettuato segnalando un'ano-
malia all'ufficio di Presidenza. Pertanto, non comprendo il motivo per
cui la senatrice Toia invochi la legalitaÁ.

PRESIDENTE. Si tratta proprio di quello che ho testeÁ spiegato alla
collega. Lasciamo stare comunque queste inutili contestazioni.

Passiamo alla votazione dell'emendamento 12.507.

CONTESTABILE (FI). Domando di parlare per dichiarazione di
voto.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

CONTESTABILE (FI). Signor Presidente, cari colleghi, si eÁ discusso
prima, a proposito di un emendamento, di giustizia.

Mi sia consentito approfittare di questo emendamento per spendere
poche parole rispetto a quanto ho avuto modo di ascoltare in Aula. Ri-
tengo che della giustizia sia meglio parlare in Parlamento piuttosto che
sui giornali. Nel Parlamento in genere si ascoltano cose esatte, mentre
sui giornali a volte si leggono notizie deviate.

Ha ragione il presidente Mancino quando sostiene che sulla giustizia
eÁ opportuno abbassare i toni, ma cioÁ deve avvenire da parte di tutti. Il se-
natore Fassone sa che io lo stimo e lo rispetto e ho avuto piuÁ volte occa-
sione di esprimergli anche in via diretta e personale questo mio senti-
mento. Il senatore Fassone ha detto che si intende proibire ai magistrati
di interpretare la legge, lasciando loro soltanto il compito di applicarla.
Egli ricorderaÁ che Crispi era solito dire: «Le leggi per gli amici si appli-
cano, per i nemici si interpretano».
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La veritaÁ eÁ che questa dichiarazione pretermette il fatto che un auto-
revole procuratore della Repubblica sui giornali aveva sostenuto di non es-
sere d'accordo con la legge approvata dal Parlamento, mi riferisco al
provvedimento sulle rogatorie, e che era intenzione del suo ufficio trovare
degli escamotage per non applicarla.

Allora, senatore Fassone, il discorso eÁ molto diverso. Le leggi le fa il
Parlamento e non certo i magistrati, che hanno il compito di applicarle e
di interpretarle tenendo peroÁ conto dello spirito e della lettera della norma.
Discorsi bizantini, causidici per non applicare la legge, percheÂ si eÁ deciso
di non farlo, sono fuori dal nostro ordinamento costituzionale.

Senatore Fassone, eÁ vero che il Presidente del Consiglio parla spesso
in toni amari dell'amministrazione della giustizia in Italia. Il Presidente
del Consiglio, caro ed illustre collega, eÁ convinto di essere vittima, per
motivi politici, di un'attenzione sproporzionata da parte di alcuni magi-
strati.

Considero assolutamente inopportune le dichiarazioni di un membro
del Governo, recentemente lette sui giornali, a proposito di processi ai ma-
gistrati. PeroÁ che il Presidente del Consiglio abbia il diritto di esprimere la
sua opinione politica, su come si applica la legge in Italia e su come eÁ
stata applicata nei suoi confronti, eÁ un fatto assolutamente incontestabile.

Non giova poi all'abbassamento dei toni qualche dichiarazione del
Presidente dell'Associazione nazionale magistrati, che ha peraltro un
brutto precedente: chi lo ha preceduto, per l'esattezza una signora, dopo
pochi giorni dalla dismissione dell'incarico di presidente di un'associa-
zione di magistrati al di sopra delle parti, si eÁ candidata ed eÁ stata eletta
al Parlamento europeo in un partito politico. Mi si consenta di dichiarare
che questa scelta sembra quantomeno di parte e inopportuna.

Siamo d'accordissimo, dunque, sull'abbassamento dei toni purcheÂ cioÁ
avvenga da parte di tutti e non soltanto da parte della nostra parte politica.
In questo modo si favoriraÁ in Italia un andamento della giustizia che tenga
conto dei principi di equitaÁ e di giustizia di cui, negli ultimi anni, assai
spesso e anche da parte di taluni magistrati, si eÁ tenuto poco conto nel no-
stro Paese. (Applausi dai Gruppi FI, AN e CCD-CDU:BF).

PRESIDENTE. Senatore Contestabile, la ringrazio.

A tutti i colleghi faccio presente che eÁ estremamente spiacevole per
la Presidenza togliere la parola. Non si puoÁ peroÁ approfittare della discus-
sione di emendamenti che, trattandosi di finanziaria, possono riguardare
ovviamente tutto lo scibile umano, per aprire contenziosi e dibattiti che
non facciano riferimento all'emendamento trattato. (Applausi dai Gruppi
LNP e FI).

Metto ai voti l'emendamento 12.507, presentato dal Governo.

EÁ approvato.

Ricordo che l'emendamento 12.53 eÁ stato ritirato.

Passiamo alla votazione dell'emendamento 12.508.
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MONTAGNINO (Mar-DL-U). Domando di parlare per dichiarazione
di voto.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

MONTAGNINO (Mar-DL-U). Signor Presidente, dichiaro il mio voto
favorevole all'emendamento 12.508, presentato dal Governo, che accoglie
la proposta, da me formulata in Commissione bilancio, di prorogare al-
cune graduatorie in deroga al divieto di assunzione.

Pertanto, ritiro l'emendamento 12.64.

COLETTI (Mar-DL-U). Domando di parlare per dichiarazione di
voto.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

COLETTI (Mar-DL-U). Signor Presidente, sono anch'io d'accordo
sull'emendamento, anche percheÂ recepisce un'indicazione data dal Gruppo
della Margherita attraverso il senatore Montagnino. PoicheÂ l'emendamento
12.65 ha lo stesso contenuto preferisco ritirarlo, per non farlo bocciare, dal
momento che una votazione non avrebbe senso.

Approfitto di questa circostanza per chiedere al Governo, vista la
bocciatura dell'emendamento 12.54, se il comparto della sanitaÁ rientri o
meno nel divieto della assunzioni. A mio giudizio, stando alla formula-
zione del testo della legge finanziaria, il comparto della sanitaÁ ne rimane
fuori. Tuttavia, considerato che l'emendamento 12.54 eÁ stato votato e boc-
ciato, occorrerebbe quanto meno un chiarimento da parte del Governo.

PRESIDENTE. Senatore Coletti, mi scusi, ma l'emendamento 12.54
eÁ stato ritirato e non bocciato.

VEGAS, sottosegretario di Stato per l'economia e le finanze. Do-
mando di parlare.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

VEGAS, sottosegretario di Stato per l'economia e le finanze. Non ho
difficoltaÁ a ripetere che il comparto della sanitaÁ eÁ fuori da questa previ-
sione percheÂ tutta la normativa in materia eÁ regolata dal decreto-legge
giaÁ approvato dal Senato ed oggi all'esame della Camera.

PRESIDENTE. Metto ai voti l'emendamento 12.508, presentato dal
Governo.

EÁ approvato.

PRESIDENTE. Sull'emendamento 12.57 c'eÁ un invito al ritiro; i pre-
sentatori lo accolgono?
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BOSCETTO (FI). Accogliendo la richiesta avanzata dal relatore, ri-
tiro l'emendamento 12.57.

PRESIDENTE. L'emendamento 12.59 s'intende ritirato.

Passiamo alla votazione dell'emendamento 12.60.

MORO (LNP). Domando di parlare.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

MORO (LNP). Signor Presidente, abbiamo verificato i motivi di per-
plessitaÁ espressi dal rappresentante del Governo e, pertanto, abbiamo pre-
disposto una riformulazione che rende il testo dell'emendamento coerente
con la norma cui si riferisce.

Nella norma, infatti, si parla di rapporto dipendenti-popolazione,
mentre nella proposta emendativa si fa riferimento al «rapporto popola-
zione-dipendenti». I due termini vanno quindi invertiti e, di conseguenza,
per maggiore coerenza con la norma di riferimento, la parola «superiore»
va sostituita con l'altra «inferiore».

CioÁ dovrebbe consentire di eliminare le perplessitaÁ espresse dal Go-
verno circa il funzionamento del meccanismo.

PRESIDENTE. Invito il rappresentante del Governo a pronunziarsi
sulla nuova formulazione dell'emendamento 12.60.

VEGAS, sottosegretario di Stato per l'economia e le finanze. La con-
dizione eÁ che non significhi che la mobilitaÁ puoÁ avvenire verso enti locali
che siano sovradotati di personale.

Il Governo, comunque, si rimette all'Assemblea percheÂ l'emenda-
mento potrebbe provocare qualche problema di mobilitaÁ, pur avendo
una razionalitaÁ e una funzionalitaÁ comprensibili.

MONTINO (DS-U). Domando di parlare.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

MONTINO (DS-U). Chiediamo la votazione nominale con scrutinio
simultaneo, mediante procedimento elettronico.

PRESIDENTE. Invito il senatore segretario a verificare se la richiesta
di votazione con scrutinio simultaneo, avanzata dal senatore Montino, ri-
sulta appoggiata dal prescritto numero di senatori, mediante procedimento
elettronico.

(La richiesta non risulta appoggiata).

MORANDO (DS-U). Domando di parlare.
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PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

MORANDO (DS-U). Signor Presidente, vorrei solo capire se stiamo
votando una riformulazione che, tuttavia, mantiene la compensazione del
Gruppo Lega Nord Padania.

Avrei appoggiato la richiesta di votazione elettronica se avessi saputo
cosa stavo votando.

VEGAS, sottosegretario di Stato per l'economia e le finanze. Do-
mando di parlare.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

VEGAS, sottosegretario di Stato per l'economia e le finanze. Ha ra-
gione il senatore Morando. Questo aspetto non eÁ stato precisato. Infatti, ad
avviso del Governo, l'emendamento puoÁ dar luogo a qualche difficoltaÁ or-
ganizzativa, ma non comporta oneri. EÁ chiaro, quindi, che i presentatori
dovrebbero espungere dal testo la compensazione.

MORO (LNP). Domando di parlare.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

MORO (LNP). Non comportando oneri, non serve alcuna compensa-
zione. Pertanto dal testo dell'emendamento deve essere eliminata la com-
pensazione in esso prevista.

AZZOLLINI (FI). Domando di parlare.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

AZZOLLINI (FI). Signor Presidente, con le precisazioni formulate in
questa sede dal Governo e con l'eliminazione della compensazione da
parte dei proponenti, esprimo, come Presidente della Commissione bilan-
cio, parere di nulla osta sull'emendamento.

MONTINO (DS-U). Chiediamo la votazione nominale con scrutinio
simultaneo sul nuovo testo dell'emendamento.

PRESIDENTE. Invito il senatore segretario a verificare se la richiesta
di votazione con scrutinio simultaneo, avanzata dal senatore Montino, ri-
sulta appoggiata dal prescritto numero di senatori, mediante procedimento
elettronico.

(La richiesta risulta appoggiata).
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Votazione nominale con scrutinio simultaneo

PRESIDENTE. Comunico che da parte del prescritto numero di sena-
tori eÁ stata chiesta la votazione nominale con scrutinio simultaneo, me-
diante procedimento elettronico, dell'emendamento 12.60 (testo 2), pre-
sentato dal senatore Monti e da altri senatori.

IndõÁco pertanto la votazione nominale con scrutinio simultaneo, me-
diante procedimento elettronico.

I senatori favorevoli voteranno sõÁ; i senatori contrari voteranno no; i
senatori che intendono astenersi si esprimeranno di conseguenza.

Dichiaro aperta la votazione.

(Segue la votazione).

Il Senato non eÁ in numero legale.

Sospendo la seduta fino alle ore 13.

(La seduta, sospesa alle ore 12,33, eÁ ripresa alle ore 13).

Ripresa della discussione del disegno di legge n. 699

PRESIDENTE. La seduta eÁ ripresa.

Metto nuovamente ai voti l'emendamento 12.60 (testo 2), presentato
dal senatore Monti e da altri senatori.

EÁ approvato.

Passiamo alla votazione dell'emendamento 12.62.

BONATESTA (AN). Domando di parlare per dichiarazione di voto.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

BONATESTA (AN). Signor Presidente, dal momento che su questo
emendamento il relatore e il rappresentante del Governo si sono rimessi
all'Aula, eÁ opportuno che i colleghi sappiano di cosa si tratta.

Come ho giaÁ detto in fase di illustrazione, l'emendamento 12.62 con-
sente di prorogare la scadenza prevista nella nuova legge per il colloca-
mento obbligatorio dei disabili. Senza tale proroga, oggi non sarebbe
piuÁ possibile attingere alle graduatorie, per il semplice motivo che gli uf-
fici competenti non si sono ancora adeguati alla nuova normativa. Per-
tanto, prorogando la scadenza prevista, si darebbe a tali uffici il tempo
per adeguarsi alla nuova normativa che abbiamo varato per il colloca-
mento obbligatorio dei disabili.

Faccio presente che di questo argomento ho parlato giaÁ con i senatori
Battafarano e Giaretta, che hanno partecipato alla formulazione di quella
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legge. Eravamo tutti d'accordo sulla necessitaÁ di apportare questa modi-
fica, che ci eÁ stata sollecitata anche dalle organizzazioni di categoria inte-
ressate.

Pertanto, chiedo sia ai colleghi della Casa delle libertaÁ sia ai colleghi
dell'opposizione, di votare a favore di questo emendamento percheÂ ± ri-
peto ± eÁ importante.

FERRARA (FI). Signor Presidente, aggiungo la mia firma e quella
dei colleghi Falcier e Manunza all'emendamento.

MONTAGNINO (Mar-DL-U). Anch'io, signor Presidente, aggiungo
la mia firma.

PIZZINATO (DS-U). Signor Presidente, lo stesso vale per me.

PRESIDENTE. Metto ai voti l'emendamento 12.62, presentato dal
senatore Bonatesta e da altri senatori.

EÁ approvato.

L'emendamento 12.63 eÁ precluso dall'approvazione dell'emenda-
mento 12.508.

Ricordo che gli emendamenti 12.64 e 12.65 sono stati ritirati.

Sottosegretario Vegas, non mi risulta il parere del Governo sul-
l'emendamento 12.68. La prego di pronunziarsi su di esso.

VEGAS, sottosegretario di Stato per l'economia e le finanze.
Esprimo parere contrario.

IZZO (FI). Domando di parlare.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

IZZO (FI). Signor Presidente, ritiro l'emendamento 12.68, dal mo-
mento che eÁ sostanzialmente assorbito dal successivo ordine del giorno
G12.100, sul quale il Governo si eÁ giaÁ espresso in modo favorevole.

CICCANTI (CCD-CDU:BF). Domando di parlare.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

CICCANTI (CCD-CDU:BF). Signor Presidente, ritiro l'emendamento
12.69.

PRESIDENTE. Passiamo alla votazione dell'emendamento 12.72.

*DEL PENNINO (Misto-PRI). Domando di parlare per dichiarazione
di voto.
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PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

DEL PENNINO (Misto-PRI). Signor Presidente, desidero aggiungere
la mia firma sull'emendamento 12.72 e sviluppare alcune brevi considera-
zioni per illustrare le ragioni che mi hanno indotto a firmarlo e per cui
chiedo all'Aula e al Governo di pronunciarsi favorevolmente.

Non solo condivido appieno le motivazioni giaÁ illustrate dal collega
Asciutti, ma desidero anche sottoporre all'attenzione dei colleghi ± in que-
sta fase del nostro dibattito ± alcune valutazioni piuÁ generali sulle risorse
per la ricerca scientifica.

Non saroÁ certo io a non apprezzare la linea di contenimento della
spesa corrente che caratterizza questa manovra finanziaria e, in genere,
la politica del Governo; ma il problema vero eÁ contemperare le esigenze
di contenimento del fabbisogno del settore pubblico con quelle dello svi-
luppo.

So che il problema dello sviluppo eÁ ben presente all'attenzione del
Governo e, d'altro canto, una maggioranza e un Esecutivo di centro-destra
non possono non coniugare il rigore con lo sviluppo. Ma, nel quadro di
una politica di sviluppo, si pone prioritariamente il problema della ricerca
e dell'innovazione. Non eÁ possibile garantire lo sviluppo se non riusciamo
a superare il gap attuale fra l'Italia e gli altri Paesi europei in materia di
ricerca.

Certo, non ci sfuggono le osservazioni formulate anche l'altro giorno
da Edoardo Boncinelli su il «Corriere della Sera», secondo il quale quello
della ricerca non eÁ solo un problema di risorse ma anche di organizza-
zione, di cambiamento strutturale, di cambiamento della mentalitaÁ, di va-
lorizzazione della meritocrazia.

Sono certo che il Governo sapraÁ incidere su questi aspetti con le mi-
sure legislative ed amministrative necessarie, ma eÁ qui ed oggi che occorre
fornire un preciso segnale dell'attenzione che il Parlamento e il Governo
hanno nei confronti dei problemi della ricerca e dell'innovazione.

Sono molto piuÁ anziano di lei, onorevole Sottosegretario; lei ha
quindi uno sguardo piuÁ lungo verso il futuro di questo Paese di quanto
ne possa avere io, ma le prospettive di sviluppo passano anche e soprat-
tutto attraverso la capacitaÁ che noi avremo di potenziare la ricerca e di
evitare la fuga di cervelli dal nostro Paese.

Per questo, annunciando il mio voto favorevole all'emendamento
12.72, che ho sottoscritto, mi auguro che l'Aula voglia approvarlo. (Ap-
plausi dal Gruppo FI).

D'ANDREA (Mar-DL-U). Domando di parlare per dichiarazione di
voto.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

D'ANDREA (Mar-DL-U). Signor Presidente, come avevo preannun-
ciato, i senatori dell'Ulivo voteranno a favore dell'emendamento 12.72.
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Chiediamo di aggiungere ad esso la nostra firma per le ragioni che, tra
l'altro, il senatore Del Pennino ha appena illustrato nella sua dichiarazione
di voto e che noi stessi avevamo presentato a quest'Aula qualche ora fa
illustrando il nostro emendamento di tenore piuÁ o meno analogo.

Siamo del parere che sia sbagliato estendere agli enti di ricerca, an-
che quando non si tratta di ricorrere ad ulteriore esborso di risorse finan-
ziarie, il blocco delle assunzioni per concorsi giaÁ banditi e, in alcuni casi,
addirittura giaÁ espletati, riducendo cosõÁ la potenzialitaÁ di ringiovanimento
del sistema pubblico della ricerca nel nostro Paese.

Chiediamo dunque al Governo di ritirare questo pezzo della sua pro-
posta o di accettare quest'emendamento presentato dai senatori Asciutti e
Lauro, al quale noi non faremo mancare il nostro appoggio.

PRESIDENTE. Metto ai voti l'emendamento 12.72, presentato dal
senatore Asciutti e da altri senatori.

Non eÁ approvato.

D'ANDREA (Mar-DL-U). Chiediamo la controprova.

PRESIDENTE. Ordino la chiusura delle porte. Procediamo alla con-
troprova mediante procedimento elettronico.

Non eÁ approvato.

Metto ai voti l'emendamento 12.73, presentato dai senatori Asciutti e
Lauro.

Non eÁ approvato.

Metto ai voti l'emendamento 12.74, presentato dal senatore Asciutti e
da altri senatori.

Non eÁ approvato.

Passiamo alla votazione dell'emendamento 12.75.

Su tale emendamento eÁ stato avanzato un invito al ritiro da parte del
relatore e il Governo ha espresso parere contrario.

BEVILACQUA (AN). Domando di parlare.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

BEVILACQUA (AN). Signor Presidente, voglio apporre la mia firma
a quest'emendamento, che pertanto non ritiriamo.

Per evitare di intervenire successivamente, anticipo che intendo ag-
giungere la mia firma anche agli emendamenti 12.103 e 12.104.
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MONTINO (DS-U). Chiediamo la verifica del numero legale.

PRESIDENTE. Invito il senatore segretario a verificare se la richiesta
risulta appoggiata dal prescritto numero di senatori, mediante procedi-
mento elettronico.

(La richiesta non risulta appoggiata).

CURTO (AN). Domando di parlare.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

CURTO (AN). Signor Presidente, in caso di disponibilitaÁ all'accogli-
mento da parte del Governo, io ed i senatori Nania e Bevilacqua vor-
remmo trasformare l'emendamento in questione in un ordine del giorno.

PRESIDENTE. Invito il relatore ed il rappresentante del Governo a
pronunziarsi sulla proposta avanzata.

TAROLLI, relatore. Signor Presidente, nel caso in cui l'emenda-
mento venisse trasformato in ordine del giorno il parere sarebbe favore-
vole.

VEGAS, sottosegretario di Stato per l'economia e le finanze. Signor
Presidente, nell'ipotesi prospettata dai proponenti, il Governo lo accoglie-
rebbe.

BEVILACQUA (AN). Domando di parlare.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

BEVILACQUA (AN). Signor Presidente, allora trasformiamo l'emen-
damento in ordine del giorno e aggiungiamo la firma di tutti i senatori del
Gruppo di Alleanza Nazionale.

PRESIDENTE. La Presidenza ne prende atto.

MORANDO (DS-U). Domando di parlare.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

MORANDO (DS-U). Signor Presidente, vorrei far notare che proprio
ieri il senatore Curto, a mio avviso utilmente, ci aveva invitato a conside-
rare seriamente la trasformazione di emendamenti in ordini del giorno per
fare in modo che quando questi vengono accolti, anche solo come racco-
mandazioni, si tratti di una cosa seria.
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Nel caso al nostro esame il testo dice che il Ministero dell'ambiente eÁ
autorizzato ad assumere personale a tempo determinato. Si puoÁ sapere
cosa vuol dire un ordine del giorno simile? Che si invoca l'intervento di-
vino per fare in modo che il Ministero sopra citato possa assumere delle
persone? Francamente non capisco, comunque mi adeguo.

CURTO (AN). Domando di parlare.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

CURTO (AN). Signor Presidente, a meno che in quest'Aula si deb-
bano necessariamente ascoltare le enunciazioni abbastanza teoriche e ge-
neriche di chi interviene su argomenti generali, questo eÁ un fatto specifico
che a noi di Alleanza Nazionale ± ma dovrebbe valere per tutti ± interessa
molto.

Partiamo dal presupposto ± ne abbiamo giaÁ parlato ieri ± che non
sempre gli ordini del giorno, quando vengono accolti, anche come racco-
mandazione, rappresentino un fatto formale. Se un Governo si daÁ uno
stile, puoÁ diventare un fatto sostanziale.

Nel caso specifico, noi sappiamo che eÁ via via aumentata nel corso
degli ultimi anni la sensibilitaÁ nei confronti dei temi dell'ambiente e, con-
temporaneamente, che i Ministri ed i Ministeri competenti poco hanno
fatto nello stesso periodo per adeguare le strutture a questa rinnovata sen-
sibilitaÁ. (Commenti dei senatori Morando e Pagano). Questo emenda-
mento si pone l'obiettivo di rappresentare questa nuova sensibilitaÁ, ormai
unanimemente avvertita nel Paese per adeguare gli strumenti operativi al-
l'enunciazione teorica.

MORANDO (DS-U). Questo va bene, l'avevamo capito, infatti
l'emendamento lo avremmo votato. Ma eÁ l'ordine del giorno che non
ha senso.

PRESIDENTE. Essendo stato accolto dal Governo, l'ordine del
giorno G12.200 non verraÁ posto in votazione.

Sull'accoglimento degli ordini del giorno, nel caso vi sia una dispo-
nibilitaÁ del Governo, non spetta alla Presidenza entrare nel merito.

Passiamo alla votazione dell'emendamento 12.76.

SODANO Tommaso (Misto-RC). Domando di parlare per dichiara-
zione di voto.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

SODANO Tommaso (Misto-RC). Con questo emendamento, legato
alla necessitaÁ testeÂ invocata dal senatore Curto rispetto all'esigenza di per-
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sonale in alcuni settori strategici per il nostro Paese, proponiamo la sop-
pressione del comma 2, che blocca le assunzioni, o meglio prevede la ri-
duzione del personale nelle pubbliche amministrazioni dell'1 per cento per
gli anni 2002, 2003 e 2004 riportando il numero del personale stesso a
quello esistente al 31 dicembre 1997, con una riduzione, quindi, del 4,5
per cento.

Chiediamo la soppressione del comma 2 per poter, in caso di acco-
glimento, rispondere alle esigenze reali che la pubblica amministrazione
ha nel nostro Paese.

Chiedo, altresõÁ, la votazione nominale con scrutinio simultaneo, me-
diante procedimento elettronico.

PRESIDENTE. Invito il senatore segretario a verificare se la richiesta
di votazione con scrutinio simultaneo, avanzata dal senatore Sodano Tom-
maso, risulta appoggiata dal prescritto numero di senatori, mediante pro-
cedimento elettronico.

(La richiesta risulta appoggiata).

Votazione nominale con scrutinio simultaneo

PRESIDENTE. Comunico che da parte del prescritto numero di sena-
tori eÁ stata chiesta la votazione nominale con scrutinio simultaneo, me-
diante procedimento elettronico, dell'emendamento 12.76, presentato da
Sodano Tommaso e da altri senatori.

IndõÁco pertanto la votazione nominale con scrutinio simultaneo, me-
diante procedimento elettronico.

I senatori favorevoli voteranno sõÁ; i senatori contrari voteranno no; i
senatori che intendono astenersi si esprimeranno di conseguenza.

Dichiaro aperta la votazione.

(Segue la votazione).

Il Senato non eÁ in numero legale.

Apprezzate le circostanze, rinvio il seguito della discussione del dise-
gno di legge n. 699 ad altra seduta.

Interpellanze e interrogazioni, annunzio

PRESIDENTE. Comunico che sono pervenute alla Presidenza inter-
pellanze e interrogazioni, pubblicate nell'allegato B al Resoconto della se-
duta odierna.
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Ordine del giorno
per la seduta di lunedõÁ 12 novembre 2001

PRESIDENTE. Il Senato torneraÁ a riunirsi in seduta pubblica lunedõÁ
12 novembre, alle ore 15, con il seguente ordine del giorno:

Seguito della discussione dei disegni di legge:

Disposizioni per la formazione del bilancio annuale e plurien-
nale dello Stato (legge finanziaria 2002) (699) (Votazione finale

con la presenza del numero legale).

Bilancio di previsione dello Stato per l'anno finanziario 2002 e
bilancio pluriennale per il triennio 2002-2004 (700) (Votazione finale

con la presenza del numero legale).

La seduta eÁ tolta (ore 13,19).

Licenziato per la composizione e la stampa dall'Ufficio dei Resoconti parlamentari alle ore 18,30
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Allegato A

DISEGNO DI LEGGE

Disposizioni per la formazione del bilancio annuale
e pluriennale dello Stato (legge finanziaria 2002) (699)

ARTICOLO 13 NEL TESTO PROPOSTO DALLA COMMISSIONE

Art. 13.

Approvato

(Disposizioni in materia di organizzazione scolastica)

1. Nel quadro della piena valorizzazione dell'autonomia e di una mi-
gliore qualificazione dei servizi scolastici, le dotazioni organiche del per-
sonale docente delle istituzioni scolastiche autonome sono costituite sulla
base del numero degli alunni iscritti, delle caratteristiche e delle entitaÁ
orarie dei curricoli obbligatori relativi ad ogni ordine e grado di scuola,
noncheÂ nel rispetto di criteri e di prioritaÁ che tengano conto della specifi-
citaÁ dei diversi contesti territoriali, delle condizioni di funzionamento delle
singole istituzioni e della necessitaÁ di garantire interventi a sostegno degli
alunni in particolari situazioni.

2. Il Ministro dell'istruzione, dell'universitaÁ e della ricerca definisce
con proprio decreto, emanato di concerto con il Ministro dell'economia e
delle finanze, i parametri per l'attuazione di quanto previsto nel comma 1
e provvede alla determinazione della consistenza complessiva degli orga-
nici del personale docente ed alla sua ripartizione su base regionale.

3. Le dotazioni organiche di cui al comma 1 sono definite, nell'am-
bito di ciascuna regione, dal dirigente preposto all'ufficio scolastico regio-
nale, su proposta formulata dai dirigenti delle istituzioni scolastiche inte-
ressate, sentiti i competenti organi collegiali delle medesime istituzioni,
nel limite dell'organico regionale assegnato con il decreto di cui al
comma 2.

4. Nel rispetto dell'orario di lavoro definito dai contratti collettivi vi-
genti, i dirigenti scolastici attribuiscono ai docenti in servizio nell'istitu-
zione scolastica, prioritariamente e con il loro consenso, le frazioni infe-
riori a quelle stabilite contrattualmente come ore aggiuntive di insegna-
mento oltre l'orario d'obbligo fino ad un massimo di 24 ore settimanali.

Senato della Repubblica XIV Legislatura± 57 ±

66ã Seduta 9 Novembre 2001Assemblea - Allegato A



5. L'insegnamento della lingua straniera nella scuola elementare
viene prioritariamente assicurato all'interno del piano di studi obbligatorio
e dell'organico di istituto.

6. Le istituzioni scolastiche autonome, ad eccezione delle scuole del-
l'infanzia e delle scuole elementari, possono provvedere alla sostituzione
del personale assente utilizzando, in coerenza con il piano dell'offerta for-
mativa, le proprie risorse di personale docente, anche oltre i limiti tempo-
rali previsti dalle disposizioni vigenti e fino a un massimo di 15 giorni. Le
conseguenti economie di risorse finanziarie concorrono ad incrementare il
fondo di istituto.

7. La commissione di cui all'articolo 4 della legge 10 dicembre 1997,
n. 425, eÁ composta dagli insegnanti delle materie di esame della classe del
candidato per le scuole del servizio nazionale di istruzione. Il dirigente re-
gionale competente nomina il presidente tra il personale docente e diri-
gente delle scuole secondarie superiori, per ogni sede di esame. Con de-
creto del Ministro dell'istruzione, dell'universitaÁ e della ricerca, si prov-
vede alla determinazione del numero dei componenti la commissione di
esame. Per la corresponsione dei compensi previsti dall'articolo 4, comma
5, della citata legge n. 425 del 1997, il limite di spesa eÁ fissato in 40,24
milioni di euro.

EMENDAMENTO 13.26 E SEGUENTI

13.26

Sodano Tommaso, Malabarba, Malentacchi

Respinto

Sostituire il comma 5 con il seguente:

«5. Nella dotazione organica delle scuole elementari va inserito il
personale necessario per garantire l'insegnamento della lingua straniera».

Compensazione Gruppo Misto-Rifondazione comunista (v. emend. 2.4).

13.27

Muzio, Pagliarulo, Marino

Respinto

Al comma 5, sopprimere le parole: «e dell'organico d'istituto».

Compensazione Gruppo Misto-Comunisti italiani (v. emend. 7.6).
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13.32
Ripamonti, Boco, Carella, Cortiana, De Petris, Donati, Martone,
Turrone, Zancan

Le parole : «Sopprimere il comma 6» respinte; seconda parte preclusa

Sopprimere il comma 6.

Compensazione Gruppo Verdi-L'Ulivo (v. emend. 2.18).

13.503
Sodano Tommaso, Malabarba, Malentacchi

Precluso

Sopprimere il comma 6.

Compensazione Gruppo Misto-Rifondazione comunista (v. emend.
2.4).

13.34
D'Ippolito Vitale

Precluso

Sopprimere il comma 6.

Compensazione Gruppo Forza Italia (v. emend. 6.4).

13.35
Marino, Muzio, Pagliarulo

Precluso

Sopprimere il comma 6.

Compensazione Gruppo Misto-Comunisti italiani (v. emend. 7.6).

13.504
Pagano, Franco Vittoria, D'Andrea, Cortiana, Monticone, Acciarini

Le parole : «Sopprimere il comma 7» respinte; seconda parte preclusa

Sopprimere il comma 7.

Compensazione Gruppi L'Ulivo (v. emend. 2.24).
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13.44
Viviani
Precluso

Sopprimere il comma 7.

Conseguentemente, all'articolo 36, comma 2, alla Tabella C ivi ri-
chiamata: «Ministero dell'economia e delle finanze, Legge n. 468 del
1978: Riforma di alcune norme di contabilitaÁ generale dello Stato in ma-
teria di bilancio: ± Art. 9-ter: Fondo di riserva per le autorizzazioni di
spesa delle leggi permanenti di natura corrente (4.1.5.2 ± Altri fondi di
riserva ± cap. 3003)», apportare le seguenti variazioni:

2002: ± 130.000;
2003: ± 130.000;
2004: ± 130.000.

13.45
Sodano Tommaso, Malabarba, Malentacchi
Precluso

Sopprimere il comma 7.

Compensazione Gruppo Misto-Rifondazione comunista (v. emend. 2.4).

13.46
Marino, Muzio, Pagliarulo
Precluso

Sopprimere il comma 7.

Compensazione Gruppo Misto-Comunisti italiani (v. emend. 7.6).

13.47
Castellani
Respinto

Il comma 7 eÁ sostituito dal seguente:

«La Commissione di cui all'articolo 4 della legge 10 dicembre 1997,
n. 425, eÁ composta dagli insegnanti delle materie d'esame della classe del
candidato e da un presidente esterno, nominato, per ogni istituto, dal diri-
gente regionale competente tra il personale docente e dirigente delle
scuole secondarie superiori».

Compensazione Gruppo Margherita-DL-L'Ulivo (v. emend. 2.5).
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13.505

Sodano Tommaso, Malabarba, Malentacchi

Respinto

Al comma 7, primo periodo, dopo le parole: «eÁ composta», aggiun-
gere le altre: «per le scuole paritarie».

Compensazione Gruppo Misto-Rifondazione comunista (v. emend. 2.4).

13.506

Asciutti, Bevilacqua, Gaburro, Brignone, Valditara

Inammissibile

Al comma 7, secondo periodo, dopo le parole: «sede d'esame», inse-

rire le seguenti: «per un massimo di tre commissioni d'esame».

Conseguentemente alla Tabella C, alla voce: «Ministero dell'econo-
mia e delle finanze», apportare le seguenti variazioni:

Legge n. 468 del 1978, art. 9-ter: Fondo di riserva per le autoriz-
zazioni di spesa delle leggi permanenti di natura corrente:

2002: ± 5.000;

2003: ± 5.000.

13.53

Asciutti, Palombo

Ritirato e trasformato nell'odg G13.201

Dopo il comma 7, aggiungere i seguenti:

«7-bis. Al personale dell'Arma dei carabinieri, del Corpo della guar-
dia di finanza e della Polizia di Stato, che abbia superato il previsto ciclo
di studi presso le rispettive scuole sottufficiali o presso l'istituto di perfe-
zionamento della Polizia di Stato, eÁ riconosciuto un credito formativo per
il conseguimento del diploma universitario.

7-ter. Le modalitaÁ di riconoscimento dei crediti di cui al comma 8-
bis, sono individuate con apposite convenzioni stipulate tra le Amministra-
zioni interessate e le universitaÁ, alle quali non si applica il testo unico
delle leggi sull'istruzione superiore di cui al regio decreto 31 agosto
1933, n. 1592».
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13.56
Manieri

Respinto

Dopo il comma 7, aggiungere i seguenti:

«7-bis. Le disposizioni di cui al precedente comma 7 non si applica
alle scuole private.

7-ter. All'onere derivante dall'applicazione del precedente comma 8-
bis valutato in 7 milioni di euro per ciascuno degli anni 2002-2003-2004,
si fa fronte mediante riduzione di pari importo dello stanziamento di cui
alla legge 468/78 (Tabella C ± Ministero dell'economia e delle finanze
± atti fondi di riserva Cap. 3003).

13.507
Curto, TatoÁ

Ritirato

Dopo il comma 7, aggiungere, in fine, i seguenti commi:

«7-bis. Fermi restando i vincoli complessivi delle singole universitaÁ,
eÁ ammesso, a domanda, al giudizio di idoneitaÁ, di cui all'articolo 50 del
decreto del Presidente della Repubblica, 11 luglio 1980 n. 382, il perso-
nale di ruolo delle universitaÁ, attualmente in servizio, a suo tempo inqua-
drato e assunto, previo giudizio di idoneitaÁ, ai sensi dell'articolo 58 dello
stesso decreto, poicheÁ appartenente alle categorie di cui alle lettere a) e i)
del primo comma del citato articolo, avendo effettivamente svolto le rela-
tive funzioni.

7-ter. Agli oneri connessi all'espletamento del giudizio di cui al
comma 1, si fa fronte mediante riduzione di 1.000 migliaia di euro per
ciascuno degli anni 2002, 2003, 2004 della tabella «C», legge n, 468
del 1978».

13.59
Passigli, Bassanini, Ripamonti

Respinto

Dopo il comma 7 aggiungere, in fine, il seguente:

«7-bis. Il Fondo di garanzia, istituito presso il Ministero dell'econo-
mia e delle finanze, ai sensi dell'articolo 103, comma 4 della legge 23 di-
cembre 2000, n. 388, eÁ rifinanziato, anche mediante le disponibilitaÁ non
utilizzate nel 2001, per la prosecuzione nel corso dell'anno scolastico
2001-2002 del programma denominato «PC per gli studenti«, diretto
alla diffusione delle tecnologie informatiche tra gli studenti del primo
anno della scuola secondaria superiore. Resta valido il Decreto del Mini-
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stro del tesoro, del bilancio e della programmazione del 9 marzo 2001,
n. 124, che stabilisce le modalitaÁ di istituzione e funzionamento del
Fondo».

Conseguentemente, alla Tabella C, Articolo 9-ter: Fondo di riserva

per le autorizzazioni di spesa delle leggi permanenti di natura corrente:
2002: ± 92.975 euro.

13.58

Iovene, Toia, Cortiana, Dato, D'Amico, Soliani, Cambursano,
Montagnino, Martone, Scalera, Giaretta, Battaglia Giovanni,
Pasquini, De Zulueta, Bonfietti, Dalla Chiesa, Castellani

Respinto

Dopo il comma 7, aggiungere il seguente:

«7-bis. Il primo periodo del comma 5, dell'articolo 40 della legge 27
dicembre 1997, n. 449, eÁ sostituito dal seguente:

"5. In coerenza con i poteri di organizzazione e di gestione attribuiti
sono rimesse alle singole istituzioni scolastiche le decisioni organizzative,
amministrative e gestionali che assicurano efficacia e funzionalitaÁ alla pre-
stazione dei servizi, consentendo, tra l'altro, alle stesse istituzioni, anche
consorziate fra loro, di deliberare l'affidamento in appalto dei servizi
svolti dal personale ATA, previa riduzione della dotazione organica di isti-
tuto, approvata dal provveditore agli studi sulla base di criteri predetermi-
nati idonei anche ad evitare situazioni di soprannumero del personale, in
misura tale da consentire economie nella spesa"».

13.52

Pagliarulo, Marino, Muzio

Respinto

Dopo il comma 7, inserire il seguente:

«7-bis. Nel testo unico delle imposte sui redditi, approvato con de-
creto del Presidente della Repubblica 22 dicembre 1986, n. 917, sono ap-
portate le seguenti modificazioni:

"a) all'articolo 13-bis, concernente le detrazioni per oneri, eÁ ag-
giunto il seguente:

`1-quinquies. Al personale docente della scuola materna, elementare,
media inferiore e media superiore eÁ riconosciuta una detrazione forfettaria,
dall'imposta lorda, di lire ottocentomila per le spese sostenute ai fini del-
l'aggiornamento e della qualificazione professionale.
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Sono da considerare spese per l'aggiornamento e la qualificazione
professionale quelle relative:

a) all'acquisto di libri per finalitaÁ didattiche;

b) all'acquisto di materiale informatico e di personal computer;

c) a corsi di aggiornamento e qualificazione professionale, tenuti
presso Istituti riconosciuti'"».

Compensazione Gruppo Misto-Comunisti italiani (v. emend. 7.6).

13.54

Acciarini, D'Andrea, Morando

Le parole da: «Dopo il comma 7» a «consorziate fra loro» respinte;
seconda parte preclusa

Dopo il comma 7, aggiungere, in fine, il seguente:

«7-bis. Le istituzioni scolastiche, anche consorziate fra loro e/o con
gli enti locali di riferimento, possono deliberare l'affidamento in appalto
dei servizi ausiliari. L'appalto eÁ subordinato alla riduzione degli organici
ATA, previsti per le istituzioni coinvolte, in misura tale da consentire eco-
nomie di spesa. Con decreto del Ministro dell'economia e finanze su pro-
posta del Ministro dell'istruzione, si procede alla variazione degli stanzia-
menti di spesa dai capitoli per il personale a quelli per l'acquisto di ser-
vizi».

13.31

Zancan

Precluso

Dopo il comma 7, inserire il seguente:

«7-bis. Le istituzioni scolastiche, anche consorziate fra loro e con gli
enti locali di riferimento, possono deliberare l'affidamento in appalto dei
servizi ausiliari. L'appalto eÁ subordinato alla riduzione degli organici
ATA, previsti per le istituzioni coinvolte, in misura tale da consentire eco-
nomie nella spesa».
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ORDINI DEL GIORNO

G.13.100
Valditara, Asciutti, Barelli, Bevilacqua, Bianconi, Brignone,
Compagna, Delogu, Favaro, Gaburro, Gentile, Gubetti, Sudano, De
Corato, Tofani, Battaglia Antonio, MagnalboÁ, Florino, Pellicini,
Specchia

Non posto in votazione (*)

«Il Senato,

in sede di esame del disegno di legge finanziaria per l'anno 2002,

premesso che:

la riforma degli ordinamenti didattici ha comportato, a costo zero,
un aumento dell'impegno orario dei docenti universitari per ogni corso da
essi tenuto;

si eÁ generalizzato il sistema dello svolgimento di due corsi da parte
di ogni singolo docente;

occorre retribuire il secondo corso in modo piuÁ adeguato di quanto
avvenga attualmente;

appare conforme a princõÁpi di equitaÁ valorizzare quei docenti che si
dedicano a tempo pieno allo svolgimento dell'attivitaÁ di insegnamento e di
ricerca,

impegna il Governo:

a prendere atto della nuova situazione determinatasi, rendendo ob-
bligatorio lo svolgimento di un secondo corso per tutti i docenti a tempo
pieno;

a retribuire il secondo corso per una somma pari alla metaÁ dello
stipendio percepito dal docente stesso».

ÐÐÐÐÐÐÐÐÐÐ

(*) Accolto dal Governo come raccomandazione nella seduta n. 65.

G.13.101
Soliani, Pagano, Manieri, D'Andrea, Baio Dossi, Battisti, Bedin,
Cambursano, Castellani, Cavallaro, Coletti, Danieli, Fabris, Lauria,
Magistrelli, Montagnino, Pedrini, Toia, Veraldi,

Non posto in votazione (*)

«Il Senato,

in sede di esame del disegno di legge finanziaria per l'anno 2002,

considerato che nella relazione introduttiva al disegno di legge fi-
nanziaria per l'anno 2002 una quota dell'accantonamento previsto nella
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Tabella B allegata, e relativo al Ministero dell'economia e delle finanze,
risulta genericamente destinata «alla tecnologia dell'informazione nell'or-
ganizzazione della pubblica amministrazione«;

in considerazione del fatto che con l'anno 2002 dovraÁ essere rifi-
nanziata la convenzione per la gestione del sistema informativo del Mini-
stero dell'istruzione, dell'universitaÁ e della ricerca;

in relazione alla necessitaÁ di dare sviluppo all'introduzione delle
nuove tecnologie nell'insegnamento, giaÁ avviata con apposito piano qua-
driennale ormai completato,

impegna il Governo:

a far sõÁ che il suddetto intervento possa essere ulteriormente svilup-
pato con l'impiego di specifici e consistenti stanziamenti».

ÐÐÐÐÐÐÐÐÐÐ

(*) Accolto dal Governo come raccomandazione nella seduta n. 65.

G.13.102

Iovene, Toia, De Zulueta, Martone, Giaretta, Acciarini, Berlinguer,
Franco Vittoria, Baio Dossi

Non posto in votazione (*)

«Il Senato,

in sede di esame del disegno di legge finanziaria per l'anno 2002,

preso atto che:

nel giugno 2000 eÁ stato siglato un Protocollo d'intesa tra il Mini-
stero dell'istruzione, dell'universitaÁ e della ricerca e il Forum del Terzo
settore in cui viene ribadito il comune obiettivo nell'ambito della forma-
zione, educazione ed integrazione culturale;

rilevato che l'attivitaÁ del Terzo settore si candida a svolgere nei
prossimi anni un'azione importante nell'ambito della formazione continua,
dell'educazione permanente e della promozione dell'innalzamento delle
conoscenze tra i cittadini, in particolare tra i giovani, donne ed anziani;

rilevato che:

il provvedimento in esame non tiene conto delle passate intese e
non intende rilanciare un nuovo patto per l'educazione che coinvolga, ol-
tre la scuola e l'universitaÁ, i numerosi soggetti che oggi, in modo qualifi-
cato, producono cultura e formazione: enti, fondazioni, universitaÁ popolari,
associazioni,
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impegna il Governo:

a dare piena attuazione agli impegni assunti nel Protocollo d'intesa
siglato nel giugno 2000, valorizzando la risorsa del volontariato e la col-
laborazione tra soggetti pubblici e privati per incrementare e diffondere la
cultura dell'accoglienza e dell'ospitalitaÁ;

a conseguire una piuÁ giusta ripartizione delle risorse a disposizione
tra scuola, universitaÁ e enti del Terzo settore;

a realizzare misure agevolative per l'utilizzo degli spazi e delle
aule delle scuole pubbliche che confermino la collaborazione con il Terzo
settore e impediscano l'uso commerciale delle stesse;

alla valorizzazione degli enti no profit nei percorsi di implementa-
zione dell'obbligo formativo e della formazione professionale».

ÐÐÐÐÐÐÐÐÐÐ

(*) Accolto dal Governo come raccomandazione nella seduta n. 65.

G.13.201 (giaÁ em. 13.53)

Asciutti, Palombo, Peterlini

Non posto in votazione (*)

Il Senato,

in sede di esame del disegno di legge finanziaria per l'anno 2002,

premesso che:

al personale dell'Arma dei carabinieri, del Corpo della guardia di
finanza e della Polizia di Stato, che abbia superato il previsto ciclo di
studi presso le rispettive scuole sottufficiali o presso l'istituto di perfezio-
namento della Polizia di Stato, non sono riconosciuti crediti formativi per
il conseguimento del diploma universitario,

impegna il Governo

ad emanare, in tempi brevi, atti normativi al fine di riconoscere an-
che con apposite convenzioni tra le amministrazioni interessate e le Uni-
versitaÁ, il riconoscimento dei suddetti crediti.

ÐÐÐÐÐÐÐÐÐÐ

(*) Accolto dal Governo.
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EMENDAMENTO TENDENTE AD INSERIRE UN ARTICOLO
AGGIUNTIVO DOPO L'ARTICOLO 13

13.0.2
Montagnino, Lauria

Ritirato e trasformato nell'odg G13.203

Dopo l'articolo 13, aggiungere il seguente:

«Art. 13-bis.

1. Il titolo conseguito dagli insegnanti che, in relazione ad apposite
leggi regionali, hanno partecipato a corsi e attivitaÁ formative biennali,
con superamento di esame finale, per operatore sociale ± assistenza han-
dicappato (insegnanti di sostegno), organizzati da enti legalmente autoriz-
zati, eÁ equipollente a quello di cui al decreto del Presidente della Repub-
blica 970/75 e, conseguentemente, valido in tutto il territorio nazionale ai
fini del conferimento dell'incarico di insegnante di sostegno in tutti gli
istituti e scuole di ogni ordine e grado».

ORDINE DEL GIORNO

G13.203 (giaÁ em. 13.0.2)

Montagnino, Lauria

Non posto in votazione (*)

Il Senato

premesso che:

la carenza di insegnanti di sostegno impedisce l'esercizio di un di-
ritto riconosciuto agli alunni portatori di handicap;

che a fronte di tale obiettiva e grave situazione, da parte di alcuni
dirigenti regionali scolastici, contrariamente a quanto avviene in altre re-
gioni, non vengono riconosciuti i titoli conseguiti dagli insegnanti che, in
relazione ad apposite leggi regionali, hanno partecipato a corsi e attivitaÁ
formative biennali, con superamento di esame finale, per operatore so-
ciale-assistenza handicappato (insegnanti di sostegno) organizzati da enti
legalmente riconosciuti,

impegna il Governo:

a valutare la possibilitaÁ per i titoli di insegnante di sostegno, con-
seguiti come indicato nelle premesse, del riconoscimento di equipollenza
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al titolo di cui al decreto del Presidente della Repubblica 970/75, con con-
seguente validitaÁ in tutto il territorio nazionale, ai fini del conferimento
dell'incarico di insegnante di sostegno negli istituti e scuole di ogni ordine
e grado.

ÐÐÐÐÐÐÐÐÐÐ

(*) Accolto dal Governo come raccomandazione.

ARTICOLO 12 NEL TESTO PROPOSTO DALLA COMMISSIONE

Art. 12.

(Assunzioni di personale)

1. Per l'anno 2002, alle amministrazioni dello Stato anche ad ordina-
mento autonomo, alle agenzie, agli enti pubblici non economici, alle uni-
versitaÁ, limitatamente al personale tecnico ed amministrativo, agli enti di
ricerca ed alle province, ai comuni, alle comunitaÁ montane ed ai consorzi
di enti locali che non abbiano rispettato le disposizioni del patto di stabi-
litaÁ interno per l'anno 2001 eÁ fatto divieto di procedere ad assunzioni di
personale a tempo indeterminato. Sono consentite le assunzioni connesse
al passaggio di funzioni e competenze agli enti locali il cui onere sia co-
perto dai trasferimenti erariali compensativi della mancata assegnazione
delle unitaÁ di personale. Il divieto non si applica al comparto scuola.
Sono fatte salve le assunzioni di personale relative a figure professionali
non fungibili la cui consistenza organica non sia superiore all'unitaÁ, non-
cheÂ quelle relative alle categorie protette e quelle relative ai vincitori del
secondo corso-concorso di formazione dirigenziale indetto dalla Scuola
superiore della pubblica amministrazione di cui al bando pubblicato nella
Gazzetta Ufficiale del 18 marzo 1997, IV serie speciale, n. 22. Alla coper-
tura dei posti disponibili si puoÁ provvedere mediante ricorso alle proce-
dure di mobilitaÁ previste dalle disposizioni legislative e contrattuali, te-
nendo conto degli attuali processi di riordino e di accorpamento delle
strutture noncheÂ di trasferimento di funzioni.

2. All'articolo 39, comma 2, della legge 27 dicembre 1997, n. 449,
l'ultimo periodo, introdotto dalla lettera a) del comma 1 dell'articolo 51
della legge 23 dicembre 2000, n. 388, eÁ sostituito dal seguente: «Per cia-
scuno degli anni 2003 e 2004, le amministrazioni dello Stato anche ad or-
dinamento autonomo, le agenzie e gli enti pubblici non economici con or-
ganico superiore a 200 unitaÁ sono tenuti a realizzare una riduzione di per-
sonale non inferiore all'1 per cento rispetto a quello in servizio al 31 di-
cembre 2002».

3. Per il triennio 2002-2004, in deroga alla disciplina di cui all'arti-
colo 39 della legge 27 dicembre 1997, n. 449, e successive modificazioni,
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le Forze armate e i Corpi di polizia noncheÂ il Corpo nazionale dei Vigili
del Fuoco predispongono specifici piani annuali con l'indicazione:

a) delle iniziative da adottare per un piuÁ razionale impiego delle
risorse umane, con particolare riferimento alla riallocazione del personale
esclusivamente in compiti di natura tecnico-operativa;

b) dei compiti strumentali o non propriamente istituzionali il cui
svolgimento puoÁ essere garantito mediante l'assegnazione delle relative
funzioni a personale di altre amministrazioni pubbliche, o il cui affida-
mento all'esterno risulti economicamente piuÁ vantaggioso noncheÂ delle
conseguenti iniziative che si intendono assumere;

c) delle eventuali richieste di nuove assunzioni che, fatte salve
quelle derivanti da provvedimenti di incremento di organico per le quali
sia indicata apposita copertura finanziaria, non possono, comunque, supe-
rare le cessazioni dal servizio verificatesi al 31 dicembre dell'anno prece-
dente a quello di riferimento.

4. I piani di cui al comma 3 sono presentati entro il 31 gennaio di
ciascun anno alla Presidenza del Consiglio dei ministri ± Dipartimento
per la funzione pubblica ed al Ministero dell'economia e delle finanze ±
Dipartimento della Ragioneria generale dello Stato, per la successiva ap-
provazione del Consiglio dei ministri. Le amministrazioni procedono auto-
nomamente alle assunzioni di personale in attuazione dei piani annuali e
ne danno comunicazione, per la conseguente verifica, alla Presidenza
del Consiglio dei ministri ± Dipartimento della funzione pubblica e al Mi-
nistero dell'economia e delle finanze ± Dipartimento della Ragioneria ge-
nerale dello Stato al termine di ciascun quadrimestre.

5. Fino al conseguimento delle dotazioni organiche indicate nella ta-
bella «A» allegata al decreto legislativo 8 maggio 2001, n. 215, alle pro-
cedure di reclutamento dei volontari in servizio permanente e in ferma vo-
lontaria delle Forze armate non si applicano le disposizioni del presente
articolo. Resta fermo quanto previsto dall'articolo 29, comma 2, del citato
decreto legislativo n. 215 del 2001.

6. Le assunzioni effettuate in violazione delle disposizioni del pre-
sente articolo sono nulle di diritto.

7. A decorrere dall'anno 2003 gli organi di revisione contabile degli
enti locali di cui all'articolo 2 del citato testo unico di cui al decreto legi-
slativo 18 agosto 2000, n. 267, accertano che i documenti di programma-
zione del fabbisogno di personale siano improntati al rispetto del principio
di riduzione complessiva della spesa di cui all'articolo 39 della legge 27
dicembre 1997, n. 449, e successive modificazioni, e che eventuali dero-
ghe a tale principio siano analiticamente motivate.

8. I comandi in atto del personale della societaÁ per azioni Poste ita-
liane presso le pubbliche amministrazioni, disciplinati dall'articolo 45,
comma 10, della legge 23 dicembre 1998, n. 448, sono prorogati al 31 di-
cembre 2002.
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EMENDAMENTI

12.1

Marino, Muzio, Pagliarulo, Ripamonti

Le parole «Sopprimere l'articolo» respinte; seconda parte preclusa

Sopprimere l'articolo.

Compensazione Gruppo Misto-Comunisti italiani (v. emend. 7.6).

12.2

Sodano Tommaso, Malabarba, Malentacchi, Ripamonti

Precluso

Sopprimere l'articolo.

Compensazione Gruppo Misto-Rifondazione comunista (v. emend. 2.4).

12.3

Bassanini, Pasquini, Scalera, Ripamonti, Marini, Marino, Michelini

Precluso

Sopprimere l'articolo.

Compensazione Gruppi L'Ulivo (v. emend. 2.24).

12.4

Bassanini, Pasquini, Scalera, Ripamonti, Marini, Marino, Michelini

Respinto

Sostituire l'articolo con il seguente:

«Art. 12. ± 1. Per ciascuno degli anni 2003 e 2004, le amministra-
zioni dello Stato anche ad ordinamento autonomo, le agenzie e gli enti
pubblici non economici con organico superiore a 200 unitaÁ sono tenuti
a realizzare una riduzione di personale non inferiore all'1 per cento ri-
spetto a quello in servizio al 31 dicembre 2002».

Compensazione Gruppi L'Ulivo (v. emend. 2.24).
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12.500

Ripamonti, Boco, Carella, Cortiana, De Petris, Donati, Martone,
Turroni, Zancan

Id. em. 12.4

Sostituire l'articolo con il seguente:

«Art. 12. ± 1. Per ciascuno degli anni 2003 e 2004, le amministra-
zioni dello Stato anche ad ordinamento autonomo, le agenzie e gli enti
pubblici non economici con organico superiore a 200 unitaÁ sono tenuti
a realizzare una riduzione di personale non inferiore all'1 per cento ri-
spetto a quello in servizio al 31 dicembre 2002».

Compensazione Gruppi L'Ulivo (v. emend. 2.24).

12.5

Sodano Tommaso, Malabarba, Malentacchi, Montagnino

Respinto

Sostituire l'articolo con il seguente:

«Art. 12. ± 1. A partire dal 10 gennaio 2001 le amministrazioni dello
Stato, anche ad ordinamento autonomo, le agenzie, gli enti pubblici non
economici, le universitaÁ, gli enti di ricerca, gli enti locali, potranno assu-
mere solo a tempo indeterminato a copertura delle piante organiche cosõÁ
come risultano alla data del 31 dicembre 2000. Le assunzioni dovranno
garantire la copertura dei posti in organico attraverso il ricorso a concorsi
per titoli e/o esami dando diritto di prioritaÁ a tutto il personale precario e/o
LSU, impiegato su apposita graduatoria che tenga conto dei periodi di an-
zianitaÁ maturata.

2. Le eventuali assunzioni a tempo determinato potranno avvenire in
sostituzione di personale temporaneamente inabilitato e andranno comun-
que a far parte della graduatoria di cui al comma 1, non potranno in ogni
caso far fronte a vuoti di organico e di nuovi servizi.

3. A far data dal 10 gennaio 2002 al fine di favorire le assunzioni
nelle amministrazioni pubbliche, anche ad ordinamento autonomo, nelle
agenzie, negli enti pubblici non economici, nelle universitaÁ, negli enti di
ricerca, negli enti locali, saraÁ concesso a tali enti, un contributo annuo
per tre anni di 9.296,22 euro e per lo stesso periodo l'azzeramento degli
oneri contributivi.

4. Tali benefici saranno estesi anche alle assunzioni degli enti stru-
mentali degli enti pubblici e locali noncheÁ alle aziende ospedaliere».

Compensazione Gruppo Misto-Rifondazione comunista (v. emend. 2.4).
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12.501

Sodano Tommaso, Malabarba, Malentacchi

Respinto

Al comma 1, sopprimere il primo periodo.

Compensazione Gruppo Misto-Rifondazione comunista (v. emend. 2.4).

12.9

Pagliarulo, Muzio, Marino, Ripamonti

Le parole da: «Al comma 1» a «enti di ricerca» respinte; seconda
parte preclusa

Al comma 1, primo periodo, sopprimere le parole: «alle universitaÁ,
limitatamente al personale tecnico ed amministrativo, agli enti di ricerca».

Compensazione Gruppo Misto-Comunisti italiani (v. emend. 7.6).

12.10

Berlinguer, Manieri, Monticone, Tessitore, Franco Vittoria, Pagano,
Soliani, D'Andrea, Acciarini, Pasquini

Precluso

Al comma 1, primo periodo, sopprimere le parole: «alle universitaÁ,
limitatamente al personale tecnico ed amministrativo, agli enti di ricerca».

Compensazione Gruppi L'Ulivo (v. emend. 2.24).

12.14

Pagano, Pizzinato

Respinto

Al comma 1, sopprimere le parole: «agli enti di ricerca».

Compensazione Gruppi L'Ulivo (v. emend. 2.24).

Senato della Repubblica XIV Legislatura± 73 ±

66ã Seduta 9 Novembre 2001Assemblea - Allegato A



12.502

Vitali, Toia, Ripamonti, De Petris, Pasquini, Battisti, Giaretta,
Guerzoni, Cambusano, Dato, Piatti, Scalera, Castellani, Pizzinato,
Brunale, Basso, Sodano Tommaso, Vicini, Giovanelli

Respinto

Al comma 1, primo periodo, sopprimere le parole: «ed alle province,
ai comuni, alle comunitaÁ montane ed ai consorzi di enti locali che non ab-
biano rispettato le disposizioni del patto di stabilitaÁ interno per l'anno
2001».

Compensazione Gruppi L'Ulivo (v. emend. 2.24).

12.503

Il Governo

Inammissibile

Al comma 1, primo periodo, sostituire le parole: «ed alle province, ai
comuni, alle comunitaÁ montane ed ai consorzi di enti locali» con le altre:
«ed alle province e ai comuni con popolazione superiore a 5000 abitanti».

12.504

Bassanini, Vitali, Ripamonti, Giaretta, Pasquini, Battisti, Guerzoni,
Cambursano, Dato, Piatti, Scalera, Castellani, Pizzinato

Ritirato

Al comma 1, primo periodo, sopprimere le parole: «che non abbiano
rispettato le disposizioni del patto di stabilitaÁ interno per l'anno 2001».

Compensazione Gruppi L'Ulivo (v. emend. 2.24).

12.25

Muzio, Pagliarulo, Marino

Respinto

Al comma 1, primo periodo, dopo le parole: «eÁ fatto divieto di pro-
cedere ad assunzioni di personale a tempo indeterminato» inserire le se-

guenti: «ad esclusione di quelle per la sostituzione di personale cessato
negli anni 2001 e 2002».

Compensazione Gruppo Misto-Comunisti italiani (v. emend. 7.6).
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12.31

Moro, Vanzo, Tirelli, Chincarini, Peruzzotti, Pirovano, Monti

Respinto

Al comma 1, sostituire il terzo periodo con il seguente: «Il divieto
non si applica ai comuni che abbiano un rapporto popolazione-dipendente
superiore a quello previsto dall'articolo 119 del decreto legislativo 25 feb-
braio 1995, n. 77 e successive modificazioni, maggiorato del 50 per cento,
noncheÂ al comparto della scuola».

Compensazione Gruppo Lega Nord Padania (v. emend. 2.2).

12.32

Centaro, Minardo, Nocco, Montagnino, Lauro

Ritirato

Al comma 1, terzo periodo, sostituire le parole: «comparto scuola»
con le parole: «comparti scuola e giustizia».

Compensazione Gruppo Forza Italia (v. emend. 6.4).

12.33

Zancan, Ripamonti, Dalla Chiesa

Respinto

Al comma 1, terzo periodo, dopo le parole: «comparto scuola» ag-

giungere le seguenti: «ed a quello della giustizia».

Compensazione Gruppo Verdi-L'Ulivo (v. emend. 2.18).

12.36

Vitali, De Petris, Pasquini, Donati, Giovanelli, Vicini, Liguori

Respinto

Al comma 1, terzo periodo, dopo le parole: «comparto scuola», ag-
giungere le seguenti: «, ai concorsi giaÁ banditi ed alle assunzioni obbliga-
torie dei disabili di cui alla legge 12 marzo 1999, n. 68».

Compensazione Gruppi L'Ulivo (v. emend. 2.24).
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12.45

Giaretta, Scalera

Respinto

Al comma 1, dopo il terzo periodo, aggiungere il seguente: «Il di-
vieto non si applica altresõÁ nei confronti del personale che, alla data del
30 giugno 2001, abbia superato le prove selettive dei corsi-concorsi per
l'accesso alle carriere direttive nella pubblica amministrazione».

Compensazione Gruppo Margherita-DL-L'Ulivo (v. emend. 2.5).

12.54

Salini, Fasolino, Tredese, Ferrara

Ritirato

Al comma 1, quarto periodo, dopo le parole: «Sono fatte salve le as-
sunzioni di personale relative a figure professionali non fungibili la cui
consistenza organica non sia superiore all'unitaÁ» aggiungere le seguenti:
«noncheÂ le assunzioni del personale infermieristico delle aziende sanitarie
locali compatibilmente con la vacanza nelle relative piante organiche».

12.55 (testo 2) (giaÁ em. 12.55 e 12.84 )

Montagnino, Veraldi, Castellani, Bedin, Dato, Treu, Sodano Tommaso

Respinto

Al comma 1, dopo il quarto periodo, inserire il seguente: «In deroga
al divieto di assunzioni, il Presidente del Consiglio dei ministri e il Mini-
stro dell'economia e delle finanze possono autorizzare, sulla base delle ri-
chieste degli enti interessati per motivate esigenze di servizio l'assunzione
dei vincitori di concorsi espletati alla data del 31 ottobre 2001 e la trasfor-
mazione in rapporti di lavoro a tempo indeterminato dei contratti di for-
mazione-lavoro in scadenza nel 2002».

Compensazione Gruppo Margherita-DL-L'Ulivo (v. emend. 2.5).
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12.505

Sodano Tommaso, Malabarba, Malentacchi

Respinto

Al comma 1, quarto periodo, dopo le parole: «categorie protette» in-
serire le seguenti: «, i lavoratori socialmente utili cosõÁ come disciplinati
dal decreto legislativo 81/100».

Compensazione Gruppo Misto-Rifondazione comunista (v. emend. 2.4).

12.52

Scalera, Castellani, Giaretta

Respinto

Al comma 1, dopo il quarto periodo aggiungere il seguente: «Sono
altresõÁ fatte salve le assunzioni relative al Ministero per i beni e le attivitaÁ
culturali al fine di ampliare e rendere permanente l'apertura quotidiana
con orari prolungati di musei, aree archeologiche, biblioteche e archivi
di stato il Ministero procede alla trasformazione dei rapporti di lavoro
del personale di cui all'articolo 1, comma 1 della legge 16 dicembre
1999, n. 494, del personale assunto ai sensi dell'articolo 22, comma 5,
della legge 23 dicembre 1998 noncheÂ del personale assunto ai sensi del-
l'articolo 309, comma 14, della legge 27 dicembre 1997, n. 449.

La trasformazione dei rapporti di lavoro del predetto personale av-
viene sulla base delle vacanze organiche e anche in soprannumero accer-
tate al 31 dicembre 2001 ed a quelle che si verificheranno nel corso del-
l'anno 2002 nell'ambito della dotazione organica complessiva secondo le
procedure previste dall'articolo 4-bis, commi 4 e 6 del decreto-legge 20
maggio 1993, n. 148, convertito, con modificazioni, nella legge 19 luglio
1993, n. 236.

Ai fini di quanto sopra, alle procedure concorsuali previste dall'arti-
colo 4-bis del decreto-legge 20 maggio 1998 n. 148, convertito, con mo-
dificazioni, dalla legge 19 luglio 1993, n. 236, sono equiparati i concorsi
giaÁ espletati dal personale di cui all'articolo 22, comma 5, della legge 23
dicembre 1998, n. 448.

Ferma restando la dotazione organica complessiva, fatti salvi i con-
corsi giaÁ autorizzati ed i posti riservati, il Ministero per i beni e le attivitaÁ
culturali, ai fini della trasformazione dei rapporti di lavoro, eÁ autorizzato
ad effettuare le variazioni organiche dei contingenti nell'ambito delle aree
e tra le aree.

Fino all'espletamento delle procedure relative alla trasformazione dei
rapporti di lavoro da tempo determinato a tempo indeterminato sono pro-
rogati i rapporti di lavoro esistenti alla data del 31 dicembre 2001».

Compensazione Gruppo Margherita-DL-L'Ulivo (v. emend. 2.5).
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12.506

Zanoletti

Ritirato

Al comma 1, dopo il quarto periodo, inserire il seguente: «Sono fatte
salve altresõÁ le assunzioni finalizzate all'adempimento dell'obbligo di cui
all'articolo 3, comma 1, della legge 12 marzo 1999, n. 68, e alle altre
leggi speciali per il collocamento dei disabili».

Conseguentemente, alla tabella C, Ministro dell'economia e delle fi-
nanze, gli stanziamenti previsti per la legge n. 468 del 1978, articolo 9-ter
(fondo di riserva per le autorizzazioni di spesa delle leggi permanenti di
natura corrente) sono ridotti nella seguente misura (in migliaia di euro):

2002: ± 5.000;

2003: ± 8.000;

2004: ± 8.000.

12.507/1

Maritati, Calvi, Ayala, Brutti Massimo, Fassone

Respinto

All'emendamento 12.507, sostituire le parole da: «definisce» fino a:

«apparato giudiziario» con le seguenti: «noncheÂ al fine di garantire la
piena attuazione del decreto legislativo 19 febbraio 1998, n. 51, istitutivo
del giudice unico di primo grado, definisce per l'anno 2002 un programma
straordinario di assunzioni nel limite di 1000 unitaÁ di personale apparte-
nente alle figure professionali strettamente necessarie ad assicurare la fun-
zionalitaÁ dell'apparato giudiziario, di cui 500 tra i lavoratori assunti con
contratti a tempo determinato stipulati tra il Ministero della giustizia ed
il personale di cui all'articolo 1, comma 2, lettera a), della legge 18 agosto
2000, n. 242».

Conseguentemente, alla Tabella C ivi richiamata, Ministero dell'eco-
nomia e delle finanze, legge n. 468 del 1978, articolo 9-ter: Fondo di ri-
serva (4.1.5.2 ± cap. 3003), apportare le seguenti variazioni:

2002: + 12.000;

2003: + 16.000;

2004: + 16.000.
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12.507

Il Governo

Approvato

Al comma 1, dopo il quarto periodo, inserire i seguenti: «Il divieto
non si applica ai magistrati ordinari, amministrativi e contabili noncheÂ
agli avvocati e procuratori dello Stato. In deroga al divieto di assunzioni,
il Ministero della giustizia, con riferimento alle specifiche esigenze del
settore, definisce per l'anno 2002 un programma straordinario di assun-
zioni nel limite di 500 unitaÁ di personale appartenente alle figure profes-
sionali strettamente necessarie ad assicurare la funzionalitaÁ dell'apparato
giudiziario. Il programma di assunzioni va presentato per la successiva ap-
provazione alla Presidenza del Consiglio dei ministri ed al Ministro dell'e-
conomia e delle finanze».

Conseguentemente alla tabella C, Ministero dell'economia e delle fi-
nanze, Legge n. 468 del 1978, art. 9-ter, Fondo di riserva (4.1.5.2. ± cap.
3003) apportare le seguenti variazioni:

2002: ± 5.975;

2003: ± 7.966;

2004: ± 7.966.

12.53

Salini, Tredese, Fasolino, Ferrara

Ritirato

Al comma 1, dopo il quarto periodo, inserire il seguente: «Hanno il
requisito della unicitaÁ e infungibilitaÁ anche le figure professionali di diri-
gente medico e veterinario di struttura complessa».

12.508

Il Governo

Approvato

Al comma 1, aggiungere, in fine, il seguente periodo: «I termini di
validitaÁ delle graduatorie per l'assunzione di personale presso le Ammini-
strazioni pubbliche sottoposte al divieto di cui al comma 1 sono prorogati
di un anno».
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12.57

Boscetto, Pastore, Ferrara

Ritirato

Al comma 1, aggiungere, in fine, il seguente periodo:

«Al personale dell'Istituto poligrafico e Zecca dello Stato, in posi-
zione di comando presso le pubbliche amministrazioni di cui all'articolo
1, comma 2, del decreto legislativo 30 marzo 2001, n. 165, alla data
del 31 dicembre 2001, ai sensi dell'articolo 11, comma 4, del decreto le-
gislativo 21 aprile 1999, n. 116, si applicano fino al 31 dicembre 2002 le
vigenti disposizioni in materia di mobilitaÁ volontaria o concordata, anche
in deroga all'articolo 39 della legge 27 dicembre1997, n. 449; i comandi
in atto alla data del 31 dicembre 2001 possono essere prorogati fino al 31
dicembre 2002».

12.59

Cavallaro, Giaretta, De Petris

Ritirato

Al comma 1, aggiungere, in fine: «Il divieto di assunzione di perso-
nale non si applica altresõÁ nel comparto giustizia all'assunzione di perso-
nale appartenente al ruolo della magistratura ed ai fini dell'espletamento
di concorsi pubblici riservati per la trasformazione in rapporti a tempo in-
determinato dei rapporti in essere con personale a contratto a tempo deter-
minato di cui alla legge n. 242 del 18 agosto 2000 ed in genere di perso-
nale precario giaÁ in servizio alla data di entrata in vigore della presente
legge.

A tal scopo il Ministero della giustizia redige entro sessanta giorni un
piano annuale e un programma triennale, indicante il fabbisogno di nuove
assunzioni di personale, in riferimento alle esigenze di lotta alla crimina-
litaÁ organizzata ed al terrorismo, di avvio della competenza penale del
Giudice di Pace, di riordino ordinamentale del Giudice Unico di primo
grado e degli uffici e servizi della giustizia minorile».

Compensazione Gruppo Margherita-DL-L'Ulivo (v. emend. 2.5).

12.60
Monti, Moro, Vanzo, Tirelli, Chincarini, Peruzzotti, Pirovano, Stiffoni

V. testo 2

Al comma 1, aggiungere, in fine, il seguente periodo: «Si puoÁ ricor-
rere alle procedure di mobilitaÁ fuori dalla regione di appartenenza del-
l'ente locale, solo nell'ipotesi in cui il comune ricevente abbia un rapporto
popolazione-dipendenti superiore a quello previsto dall'articolo 119 del
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decreto legislativo 25 febbraio 1995, n. 77, e successive modificazioni,
maggiorato del 50 per cento».

Compensazione Gruppo Lega Nord Padania (v. emend. 2.2).

12.60 (testo 2)

Monti, Moro, Vanzo, Tirelli, Chincarini, Peruzzotti, Pirovano, Stiffoni

Approvato

Al comma 1, aggiungere, in fine, il seguente periodo: «Si puoÁ ricor-
rere alle procedure di mobilitaÁ fuori dalla regione di appartenenza del-
l'ente locale, solo nell'ipotesi in cui il comune ricevente abbia un rapporto
dipendenti-popolazione inferiore a quello previsto dall'articolo 119 del de-
creto legislativo 25 febbraio 1995, n. 77, e successive modificazioni, mag-
giorato del 50 per cento».

12.62

Bonatesta, Pedrizzi, Bevilacqua, Mugnai, Mulas, Pace, Salerno,
Grillotti, Curto

Approvato

Al comma 1, in fine, aggiungere il seguente periodo: «Il termine di
cui al comma 3 dell'articolo 18 della legge 12 marzo 1999, n. 68 eÁ diffe-
rito di 18 mesi a partire dalla sua scadenza».

12.63

Chirilli, Nocco

Precluso dall'approvazione dell'em. 12.508

Dopo il comma 1, aggiungere il seguente periodo: «I termini di va-
liditaÁ delle graduatorie per l'assunzione di personale presso le amministra-
zioni pubbliche sono prorogati di un anno».
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12.64

Montagnino, Dato, Castellani, Bedin

Ritirato

Dopo il comma 1, inserire il seguente:

«1-bis. I termini di validitaÁ delle graduatorie dei concorsi per il reclu-
tamento di personale presso le amministrazioni pubbliche di cui all'arti-
colo 1, comma 2, del decreto legislativo 3 febbraio 1993, n. 29, e succes-
sive modificazioni, scadenti nel corso dell'anno 2002, sono prorogati fino
al 30 giugno 2003. Restano parimenti in vigore fino alla stessa data le gra-
duatorie giaÁ prorogate fino al 30 giugno 2001, ai sensi dell'articolo 51,
comma 8, della legge n. 388 del 2000, noncheÂ le graduatorie per il reclu-
tamento di personale per le forze armate, i corpi di polizia e il corpo na-
zionale dei vigili del fuoco, valide al 31 dicembre 1999».

Compensazione Gruppo Margherita-DL-L'Ulivo (v. emend. 2.5).

12.65

Coletti, Giaretta

Ritirato

Dopo il comma 1, inserire il seguente:

«1-bis. Durante l'anno 2002, in cui vige il blocco delle assunzioni
previsto dal comma 1, del presente articolo, le graduatorie dei concorsi,
svoltisi nel periodo precedente, ancora in vigore e valide a quella data
vengono congelate, pertanto si intendono solamente sospese. Tali gradua-
torie riprenderanno efficacia a partire dal 10 gennaio 2003».

12.68

Izzo

Ritirato

Dopo il comma 1, inserire il seguente:

«1-bis. Il divieto di cui al comma 1 non si applica per le qualifiche
dirigenziali delle amministrazioni statali, limitatamente alle carenze di or-
ganico comunicate alla Presidenza del Consiglio dei ministri, Diparti-
mento per la funzione pubblica, entro il 30 giugno 2001, ed accertate dal-
l'Ufficio ruolo unico dirigenti. Per tali qualifiche dirigenziali, i termini di
validitaÁ delle graduatorie di cui all'articolo 51, comma 8, della legge 23
dicembre 2000, n. 388, sono prorogati al 31 dicembre 2002; entro tale ter-
mine, eÁ fatto obbligo alle amministrazioni dello Stato ed al Dipartimento
della funzione pubblica presso la Presidenza del Consiglio dei ministri, di
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attingere da tali graduatorie, nei limiti delle vacanze comunicate entro la
predetta data del 30 giugno 2001».

Compensazione Gruppo Forza Italia (v. emend. 6.4).

12.69
Eufemi, Ciccanti

Ritirato

Dopo il comma 1, inserire il seguente:

«1-bis. I provvedimenti di inquadramento nel ruolo ispettivo del per-
sonale direttivo e docente, di cui al decreto-legge 3 maggio 1988, n. 140,
convertito, con modificazioni, dalla legge 4 luglio 1988, n. 246, adottati
dalle amministrazioni entro la data dell'entrata in vigore del medesimo de-
creto-legge sono da considerarsi legittimi, perfetti ed efficaci a partire
dalla stessa data del decreto-legge n. 140 del 1998.

Essi vengo fatti salvi, percheÂ provvedimenti di inquadramento giaÁ
adottati prima della data di entrata in vigore del suddetto decreto».

Compensazione Gruppo CCD-CDU: Biancofiore (v. emend. 2.9).

12.72
Asciutti, Lauro

Respinto

Dopo il comma 1, inserire il seguente:

«1-bis. Il divieto di cui al comma 1 non si applica agli enti pubblici
di ricerca, a condizione che per le eventuali nuove assunzioni utilizzino gli
ordinari stanziamenti di bilancio».

Compensazione Gruppo Forza Italia (v. emend. 6.4).

12.73
Asciutti, Lauro

Respinto

Dopo il comma 1, inserire il seguente:

«1-bis. Per gli enti di ricerca, il divieto di cui al comma 1 si applica
limitatamente al personale amministrativo, a condizione che per le even-
tuali nuove assunzioni utilizzino gli ordinari stanziamenti di bilancio».

Compensazione Gruppo Forza Italia (v. emend. 6.4).

Senato della Repubblica XIV Legislatura± 83 ±

66ã Seduta 9 Novembre 2001Assemblea - Allegato A



12.74

Asciutti, Bevilacqua, Lauro

Respinto

Dopo il comma 1, inserire il seguente:

«1-bis. Il divieto di cui al comma 1 non si applica agli enti pubblici
di ricerca che destinano ad oneri per il personale una percentuale non su-
periore al 25 per cento dei contributi loro versati dallo Stato, a condizione
che utilizzino per le eventuali nuove assunzioni gli ordinari stanziamenti
di bilancio».

Compensazione Gruppo Forza Italia (v. emend. 6.4).

12.75

Nania, Curto

Ritirato e trasformato nell'odg G12.200

Dopo il comma 1, inserire il seguente:

«1-bis. Nell'ambito delle procedure e delle modalitaÁ di attuazione
previste dal quadro comunitario di sostegno per le regioni dell'obiettivo
1, approvato dalla Commissione europea il 2 agosto 2000, e senza oneri
aggiuntivi per il bilancio dello Stato, il Ministero dell'ambiente eÁ autoriz-
zato a stipulare contratti a tempo determinato per il rafforzamento delle
strutture tecniche e amministrative delle autoritaÁ ambientali nazionali e re-
gionali».

12.76

Sodano Tommaso, Malabarba, Malentacchi, Pizzinato

Sopprimere il comma 2.

Compensazione Gruppo Misto-Rifondazione comunista (v. emend. 2.4).
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12.79

De Petris, Battisti, Dato, Donati, Pasquini, vitali, Muzio, Bassanini,
Morando, Giaretta, Scalera, Castellani, Basso, Guerzoni, Piatti,
Pizzinato, Brunale, Crema, Vicini, Giovanelli

Al comma 2, aggiungere, in fine, il seguente capoverso:

«Sono esclusi gli enti locali di cui all'articolo 2 del testo unico delle
leggi sull'ordinamento degli enti locali di cui al decreto legislativo 18
agosto 2000, n. 267».

12.81

Manzione, Giaretta

Dopo il comma 2, inserire il seguente:

«2-bis. Qualora si verificassero situazioni di carenze di organico che
compromettano l'espletamento delle funzioni essenziali, gli enti locali non
dissestati e non strutturalmente deficitari che, alla data 30 novembre 2001,
utilizzino personale a tempo determinato mediante prove selettive ai sensi
dell'articolo 7 della legge 29 dicembre 1988, n. 554, indette entro il 31
dicembre 1997, in deroga alle disposizioni di cui ai commi precedenti,
possono bandire entro il 31 dicembre 2002 concorsi riservati per titoli
per la trasformazione dei predetti rapporti di lavoro da tempo determinato
a tempo indeterminato, secondo le procedure stabilite dall'articolo 4-bis,
del decreto-legge 20 maggio 1993, n. 14, convertito con modificazioni
dalla legge 19 luglio 1993, n. 236».

Compensazione Gruppo Margherita-DL-L'Ulivo (v. emend. 2.5).

12.83

Manzione, Giaretta

Dopo il comma 2, inserire il seguente:

«2-bis. Qualora si verificassero situazioni di carenze di organico che
compromettano l'espletamento delle funzioni essenziali, gli enti locali non
dissestati e non strutturalmente deficitari che, alla data 30 novembre 2001,
utilizzino personale a tempo determinato mediante prove selettive ai sensi
dell'articolo 7 della legge 29 dicembre 1988, n. 554, indette entro il 31
dicembre 1997, possono tuttavia procedere al rinnovo dei contratti in
corso, ivi compresi quelli giaÁ precedentemente rinnovati, per un periodo
analogo a quello iniziale».

Compensazione Gruppo Margherita-DL-L'Ulivo (v. emend. 2.5).
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12.82
Fasolino, Ferrara

Dopo il comma 2, inserire il seguente:

«2-bis. Gli enti locali non dissestati e non strutturalmente deficitari
che, alla data del 30 novembre 2001, utilizzino personale assunto a tempo
determinato mediante prove selettive, ai sensi dell'articolo 7 della legge
29 dicembre 1988, n. 554, indette entro il 31 dicembre 1997, in deroga
alle disposizioni di cui ai commi precedenti, possono trasformare i predetti
rapporti di lavoro da tempo determinato a tempo indeterminato».

Compensazione Gruppo Forza Italia (v. emend. 6.4).

12.84
Montagnino, Bedin, Castellani, Dato, Treu
V. em. 12.55 (testo 2)

Dopo il comma 2, inserire il seguente:

«2-bis. I vincitori dei concorsi pubblici espletati alla data del 30 set-
tembre 2001 dovranno essere assunti entro il 30 giugno 2002 anche in de-
roga a quanto previsto ai commi 1 e 2 del presente articolo».

Compensazione Gruppo Margherita-DL-L'Ulivo (v. emend. 2.5).

12.509 (testo 2)
MagnalboÁ

Dopo il comma 2, inserire il seguente:

«2-bis. Per l'anno 2002, al fine di contenere i costi delle procedure di
selezione del personale per le diverse qualifiche il cui incremento sia ne-
cessario in relazione a sopraggiunte e indifferibili esigenze, con particolare
riferimento alle figure professionali ad alta specializzazione ritenute indi-
spensabili per la realizzazione degli obiettivi istituzionali, le pubbliche
amministrazioni provvedono all'attribuzione della qualifica e della relativa
funzione ai candidati risultati vincitori o idonei nelle precedenti procedure
di selezione. La Presidenza del Consiglio dei ministri, dipartimento della
Funzione pubblica, provvede ad autorizzare l'assunzione del personale di
cui al comma 1, previa verifica della mancata copertura dei posti nell'or-
ganico delle amministrazioni richiedenti e della rispondenza dei candidati
alla specifica professionalitaÁ necessaria. La preliminare copertura dei posti
disponibili in attuazione del presente articolo costituisce presupposto per
l'attivazione di ulteriori procedure di selezione per i posti che si rendano
disponibili nelle singole qualifiche».

Compensazione Gruppo Forza Italia (v. emend. 6.4).
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12.85/1

Marini

All'emendamento 12.85, dopo le parole: «e successive modifica-
zioni» aggiungere le parole: «e i collaboratori dei Senatori a vita nel li-
mite massimo di un'unitaÁ ciascuno».

12.85

Ferrara, Ciccanti, Tofani

Ritirato

Dopo il comma 2, inserire il seguente:

«2-bis. Il personale di cui agli articoli 1 e 2 della legge 26 novembre
1993, n. 482, e successive modificazioni eÁ inquadrato, a domanda, nel
ruolo unico speciale presso la Presidenza del Consiglio dei ministri. EÁ

abrogata la legge 26 novembre 1993, n. 482».

Compensazione Gruppo Forza Italia (v. emend. 6.4).

12.88

Sodano Tommaso, Malabarba, Malentacchi, Marino

Al comma 3, lettera c), sopprimere la parola: «non».

Compensazione Gruppo Misto-Rifondazione comunista (v. emend. 2.4).

12.89

MagnalboÁ, Curto

Dopo il comma 3, inserire il seguente:

«3-bis. Il termine del 30 giugno 2001 di cui all'articolo 138, comma
11, della legge 23 dicembre 2000, n. 388 eÁ differito al 31 gennaio 2001».

12.92

Bassanini, Pasquini, Scalera, Ripamonti, Marini, Marino, Michelini

Sopprimere il comma 7.
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12.93

De Petris, Battisti, Dato, Donati, Sodano Tommaso, Pasquini, Toia,
Morando, Bassanini, Vitali, Giaretta, Scalera, Castellani, Crema,
Basso, Guerzoni, Piatti, Pizzinato, Brunale, Muzio, Giovanelli, Vicini,
Liguori

Sopprimere il comma 7.

12.94

Marini, Crema, Marino, Iovene, Mascioni, Bastianoni

Sopprimere il comma 7.

12.95

Curto

Sopprimere il comma 7.

12.96

Sodano Tommaso, Malabarba, Malentacchi

Sopprimere il comma 7.

12.97

Thaler Ausserhofer, Michelini, Rollandin, Andreotti, Betta, Kofler,
Peterlini, Ruvolo, Salzano

Sopprimere il comma 7.

12.510

Il Governo

Al comma 7, la parola: «2003» eÁ sostituita dalla seguente: «2002».
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12.99

Del Turco, Marini, Casillo, Crema, Labellarte, Manieri, Marino

Dopo il comma 7, aggiungere i seguenti:

«7-bis. Ai comuni sedi delle Case mandamentali, giaÁ oggetto di prov-
vedimento di soppressione, adottato prima dell'entrata in vigore della
legge 3 agosto 1999, n. 265, eÁ corrisposto dallo Stato un rimborso nel li-
mite massimo di 25.000 euro per ciascuno degli anni 2002, 2003, 2004,
pari all'effettivo onere sostenuto dal comune medesimo per il trattamento
economico e previdenziale del personale ivi addetto; rimborso che dovraÁ
essere riferito al periodo successivo alla data di soppressione e fino al
completamento delle procedure di inquadramento o di mobilitaÁ del perso-
nale in servizio e, comunque, non oltre ventiquattro mesi dalla data di
soppressione dello stesso Istituto.

7-ter. All'onere derivante dall'applicazione del precedente comma 6-
bis pari a 25.000 euro si provvede mediante riduzione dello stanziamento
di cui alla legge n. 468 del 1978 (Tabella C Ministero dell'economia e
delle finanze), articolo 9-ter ± altri fondi di riserva ± Cap. 3003».

12.400 (testo 2)

Il Governo

Ritirato

Al comma 8, dopo il primo periodo, aggiungere il seguente: «Tale
proroga trova applicazione anche per la Presidenza del Consiglio dei mi-
nistri. Conseguentemente, al fine di realizzare risparmi di spesa il perso-
nale inquadrato nei ruoli della Presidenza del Consiglio dei ministri se-
condo le procedure di cui alla legge 23 agosto 1988, n. 400 che risulti
in possesso dei requisiti indicati dall'articolo 38, comma 4, della stessa
legge alla data della sua entrata in vigore, puoÁ essere inquadrato, a seguito
di rinuncia espressa ad ogni contenzioso giurisdizionale, a domanda e pre-
vio superamento del previsto esame colloquio, nelle posizioni corrispon-
denti a quelle conseguite sulla base della definizione di ricorsi esperiti av-
verso gli atti di inquadramento, da dipendenti dei medesimi ruoli in pos-
sesso degli stessi requisiti. Tale inquadramento decorre, ai fini giuridici,
dalla data di entrata in vigore della citata legge n. 400 del 1988 e, ai
fini economici, dalla data di entrata in vigore della presente legge».

Conseguentemente, alla tabella C, alla voce Ministero dell'economia
e delle finanze: Legge n. 468 del 1978: Art. 9-ter (4.1.5.2 - cap. 3003),
apportare le seguenti variazioni (in migliaia di euro):

2002: ± 427;

2003: ± 437;

2004: ± 437.
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12.102

Pedrizzi, Curto

Dopo il comma 8, aggiungere, in fine, il seguente:

«8-bis. L'ultimo periodo del comma 16 dell'articolo 69 della legge
23 dicembre 2000, n. 388 eÁ sostituito dal seguente:

"Gli enti di cui al presente comma corrispondono agli avvocati dipen-
denti competenze professionali in misura pari alla metaÁ dei minimi tarif-
fari, a seguito di provvedimento giurisdizionale favorevole, anche parzial-
mente, senza liquidazione o compensazione delle spese legali. Il tratta-
mento giuridico ed economico degli appartenenti alle avvocature costituite
presso gli enti eÁ disciplinato dai rispetti contratti collettivi nazionali di la-
voro prendendo a riferimento quanto previsto per il personale di cui al re-
gio decreto 30 ottobre 1933, n. 1611 e successive modificazioni"».

12.103

Cozzolino, Danieli, TatoÁ, Pace, Mulas, Demasi, Fasolino, Magri, Salini,
Sanzarello, Tredese, Tomassini, Borea, Curto, Ferrara, Bonatesta

Dopo il comma 8, aggiungere, in fine, il seguente:

«8-bis. I medici di base iscritti negli elenchi mutualistici di medicina
generale del sistema sanitario nazionale, con almeno dieci anni di servizio,
in possesso di titoli di specializzazione riconosciuti dalla ComunitaÁ euro-
pea, possono, a richiesta e secondo la disponibilitaÁ dei posti, essere inseriti
nella medicina specialistica ambulatoriale e sul territorio, rinunciando al-
l'incarico di medico di base, fermo restando il maturato economico e di
carriera».

12.104 (testo corretto)

Cozzolino, Danieli, TatoÁ, Pace, Mulas, Demasi, Fasolino, Magri, Salini,
Sanzarello, Tredese, Tomassini, Borea, Curto, Ferrara, Bonatesta

Dopo il comma 8, aggiungere il seguente:

«8-bis. Il medico che s'iscrive ai corsi di medicina di base, previo
svolgimento di regolare concorso, puoÁ partecipare successivamente, a
fine corso o interrompendo lo stesso, ai concorsi per la medicina speciali-
stica universitaria per il conseguimento dei titoli di specializzazione rico-
nosciuti dalla ComunitaÁ europea e viceversa».
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12.105

Cozzolino, Danieli, TatoÁ, Pace, Mulas, Demasi, Fasolino, Magri, Salini,
Sanzarello, Tredese, Tomassini, Borea, Curto, Ferrara

Ritirato

Dopo il comma 8, aggiungere in fine, il seguente:

«8-bis. I laureati in medicina e chirurgia abilitati possono operare so-
stituzioni a tempo determinato di altri colleghi inseriti nella medicina di
base, anche durante la loro iscrizione ai corsi di specializzazione o ai corsi
di medicina di base».

ORDINI DEL GIORNO

G.12.100

Lauro, Izzo, Ferrara, Nocco, Vizzini, Zorzoli, Basile, Boscetto

(*)

Il Senato,

in sede di esame del disegno di legge finanziaria per l'anno 2002,

impegna il Governo:

a non applicare quanto previsto dal comma 1 dell'articolo 12 del
disegno di legge finanziaria in esame, per le qualifiche dirigenziali delle
amministrazioni statali, limitatamente alle carenze di organico comunicate
alla Presidenza del Consiglio dei ministri, Dipartimento per la funzione
pubblica, entro il 30 giugno 2001, ed accertate dall'Ufficio ruolo unico di-
rigenti. Per tali qualifiche dirigenziali, i termini di validitaÁ delle graduato-
rie di cui all'articolo 51, comma 8, della legge 23 dicembre 2000, n. 388
sono prorogati al 31 dicembre 2002; entro tale termine, eÁ fatto obbligo alle
amministrazioni dello Stato ed al Dipartimento della funzione pubblica
presso la Presidenza del Consiglio dei ministri, di attingere dalla gradua-
torie dei concorsi di cui prima, nei limiti della vacanze comunicate entro
la predetta data del 30 giugno 2001.

ÐÐÐÐÐÐÐÐÐÐ

(*) Accolto dal Governo come raccomandazione.
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G12.200 (giaÁ em.12.75)

Nania, Curto

Non posto in votazione (*)

Il Senato, in sede di esame del disegno di legge n. 699,

impegna il Governo

a valutare l'opportunitaÁ di adottare nell'ambito delle procedure e
delle modalitaÁ di attuazione previste dal quadro comunitario di sostegno
per le regioni dell'obiettivo 1, approvato dalla Commissione europea il
2 agosto 2000, e senza oneri aggiuntivi per il bilancio dello Stato, prov-
vedimenti volti all'impiego di contratti a tempo determinato per il raffor-
zamento delle strutture tecniche e amministrative delle autoritaÁ ambientali
nazionali e regionali.

ÐÐÐÐÐÐÐÐÐÐ

(*) Accolto dal Governo.

EMENDAMENTI TENDENTI AD INSERIRE ARTICOLI AGGIUNTIVI
DOPO L'ARTICOLO 12

12.0.2

Izzo, Marano, Girfatti

Dopo l'articolo 12, inserire il seguente:

«Art. 12-bis.

1. Il personale di cui al comma 2 dell'articolo 3 dell'ordinanza del
Ministero dell'interno del 27 aprile 1999, n. 2980, ed all'articolo 16 del-
l'ordinanza del Ministero dell'interno del 30 giugno 2000, n. 3061, in ser-
vizio alla data di pubblicazione della presente legge eÁ immesso, previa do-
manda da presentare entro il termine di sessanta giorni a decorrere dalla
data di pubblicazione della presente legge, e previo superamento di un
concorso riservato, in ruoli speciali ad esaurimento da istituire presso la
Giunta della regione Campania.

2. L'immissione nei ruoli speciali ad esaurimento eÁ subordinata al
possesso dei requisiti richiesti per l'accesso nei ruoli della regione Cam-
pania e le modalitaÁ di immissione in ruolo saranno disciplinate con ordi-
nanza del Ministero dell'interno, da emanare entro sessanta giorni a decor-
rere dalla data di entrata in vigore della presente legge».

Compensazione Gruppo Forza Italia (v. emend. 6.4).

Senato della Repubblica XIV Legislatura± 92 ±

66ã Seduta 9 Novembre 2001Assemblea - Allegato A



12.0.500 (giaÁ em. 11.0.1)

MagnalboÁ, Bonatesta, Asciutti, Bongiorno, Lauro, Grillotti

Dopo l'articolo 12, inserire il seguente:

«Art. 12-bis.

(Misure di razionalizzazione per l'accesso al pubblico impiego)

1. Al fine di contenere i costi delle procedure di selezione del perso-
nale per le diverse qualifiche e di ridurre i tempi per la copertura dei posti
disponibili, tutte le pubbliche amministrazioni, prima di procedere all'a-
pertura di nuove procedure concorsuali per l'accesso alle qualifiche per
le quali sia rilevata una carenza di organico, devono provvedere all'attri-
buzione della qualifica e della relativa funzione ai candidati risultati vin-
citori o idonei nelle precedenti procedure di selezione da esse comunque
indette purcheÁ non risultino inutilmente decorsi i termini di validitaÁ delle
relative graduatorie.

2. Qualora i candidati di cui al comma 1 rifiutino formalmente per
almeno tre volte la motivata attribuzione della qualifica e della funzione
proposta dalle pubbliche amministrazioni, la relativa posizione organica
si renderaÁ disponibile per le nuove procedure concorsuali.

3. Le disposizioni di cui al comma 1 si applicano anche in deroga a
quanto previsto dall'articolo 28, comma 6, del decreto legislativo 30
marzo 2001, n. 165.

4. La preliminare copertura dei posti disponibili in attuazione del pre-
sente articolo costituisce il presupposto per l'attivazione di ulteriori proce-
dure di selezione per i posti che si rendono disponibili nelle singole qua-
lifiche».

12.0.501 (giaÁ em. 11.0.5)

MagnalboÁ, Bonatesta, Asciutti, Bongiorno, Grillotti

Dopo l'articolo 12, inserire il seguente:

«Art. 12-bis.

(Passaggi di aree nella pubblica amministrazione)

1. I passaggi all'interno delle aree del personale della pubblica ammi-
nistrazione sono ammessi unicamente per il profilo professionale della po-
sizione economica immediatamente superiore.

2. Le procedure comunque iniziate in difformitaÁ dalle disposizioni del
comma 1 sono nulle».
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12.0.502 (giaÁ em. 11.0.6)

MagnalboÁ, Bonatesta, Asciutti, Bongiorno, Grillotti

Dopo l'articolo 12, inserire il seguente:

«Art. 12-bis.

(Disposizioni per l'accesso alle qualifiche di elevata professionalitaÁ

e dirigenziali nelle pubbliche amministrazioni)

1. Per l'accesso nelle pubbliche amministrazioni agli incarichi ed alle
qualifiche dirigenziali noncheÁ all'area C3 eÁ richiesto il possesso del di-
ploma di laurea.

2. I dipendenti di ruolo della pubblica amministrazione che non siano
in possesso del diploma di laurea possono comunque accedere all'area C3
qualora siano in possesso di titolo di studio immediatamente inferiore a
quello previsto al comma 1 e risultino in servizio da almeno dieci anni
nell'area C2.

3. Le procedure comunque iniziate in difformitaÁ dalle disposizioni del
comma 1 sono nulle».

12.0.503 (giaÁ em. 11.0.7)

MagnalboÁ, Bonatesta, Asciutti, Bongiorno, Grillotti

Dopo l'articolo 12, inserire il seguente:

«Art. 12-bis.

(Norme in favore delle alte professionalitaÁ del pubblico impiego)

1. I dipendenti delle pubbliche amministrazioni che abbiano svolto,
senza demerito, quindici anni complessivi di servizio in posizioni funzio-
nali per l'accesso alle quali sia stato richiesto il diploma di laurea conse-
guono la qualifica di esperto di amministrazione ed il trattamento econo-
mico di base della qualifica dirigenziale.

2. La disposizione contenuta nel comma 1 si applica altresõÁ al perso-
nale che sia stato ammesso alla ex carriera direttiva a seguito di speciali
procedure concorsuali richiedenti fin dall'origine il possesso del diploma
di istruzione di secondo grado e che risulti in servizio da almeno venticin-
que anni presso le singole amministrazioni. Ai fini del presente comma
non producono effetti le disposizioni di cui all'articolo 4, comma 14-
bis, del decreto-legge 19 dicembre 1984, n. 853, convertito, con modifica-
zioni, dalla legge 17 febbraio 1985, n. 17.
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3. Agli oneri derivanti dal presente articolo si provvede attraverso la
destinazione prioritaria delle risorse stanziate in bilancio per i rinnovi con-
trattuali del pubblico impiego».

12.0.504 (giaÁ em. 35.159)

Cutrufo

Dopo l'articolo 12, inserire il seguente;

«Art. 12-bis.

L'articolo 30 del decreto del Presidente della Repubblica 28 dicem-
bre 1970, n. 1079 eÁ sostituito dal seguente:

«Art. 30. ± 1. Il servizio militare prestato anteriormente alla nomina
ad ufficiale eÁ computato ai fini della retribuzione individuale di anzianitaÁ,
come prevista al decreto del Presidente della Repubblica 10 aprile 1987,
n. 150, e di tutte le altre eventuali parti retributive secondarie e straordi-
narie ad essa collegate o ricollegabili, applicando sullo stipendio iniziale
corrispondente al livello retributivo attribuito un coefficiente incrementale
pari ad 1,25 per cento per ogni anno ± o sottomultiplo di anno ± di ser-
vizio teoricamente svolto.

2. Agli ufficiali per la nomina dei quali eÁ richiesto un diploma uni-
versitario o di laurea (adesso riformati, rispettivamente, come «laurea» e
«laurea specialistica», ai sensi del decreto ministeriale 3 novembre
1999, n. 509, e disposizioni successive) anche in seguito a speciale con-
corso per titoli, e per quelli giaÁ tali nominati ad incarichi prevedenti qua-
lifiche funzionali piuÁ elevate in virtuÁ dei predetti titoli universitari ovvero
di diploma di master, di specializzazione un dottorato di ricerca o equipol-
lenti, gli anni di studio dei rispettivi corsi sono computati agli stessi fini di
cui al precedente comma, applicando sullo stipendio iniziale del relativo
livello attribuito un coefficiente pari ad 1,25 per cento per ogni anno -
o sottomultiplo di anno ± di studio componente la durata legale comples-
siva di tali corsi. Per i titoli superiori, eÁ ricompresa la durata dei corsi for-
mativi inferiori.

3. I riadeguamenti di cui ai commi 1 e 2, fra loro anche cumulabili,
sono ripetuti secondo le stesse modalitaÁ di calcolo al momento di ciascun
passaggio in livelli retributivi superiori. Nell'ipotesi di trasferimento ad al-
tre amministrazioni, i riadeguamenti secondo il nuovo trattamento retribu-
tivo non possono essere inferiori a quanto spettante nell'amministrazione
di provenienza. Per i casi di applicazione retroattiva della norma, la rico-
struzione dei riadeguamenti nella progressione economica eÁ aumentata de-
gli interessi legali maturati pro tempore, nei singoli livelli, per ciascun pe-
riodo di permanenza.
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4. Le disposizioni in oggetto sono estese al personale delle Forze
della Marina, dell'Aeronautica e dei Carabinieri, noncheÂ del Corpo della
Guardia di finanza».

Conseguentemente, alla tabella A, alla voce Ministero dell'economia
e delle finanze, apportare le seguenti variazioni:

2002: ± 4,236;

2003: ± 2,824;

2004: ± 2,118.

12.0.505
Manzione, Dalla Chiesa, Cavallaro, Magistrelli

Dopo l'articolo 12, inserire il seguente:

«Art. 12-bis.

(Contratti a tempo determinato presso il Ministero della giustizia)

1. Fino al completamento della revisione della pianta organica, il ter-
mine di diciotto mesi previsto dall'articolo 1, comma 2, alinea, della legge
18 agosto 2000, n. 242, relativo ai contratti di lavoro a tempo determinato
presso il Ministero della giustizia, eÁ prorogato di ulteriori diciotto mesi».

Conseguentemente alla Tabella C, Ministero dell'economia e delle fi-
nanze, legge n. 468 del 1978: Riforma di alcune norme di contabilitaÁ ge-
nerale dello Stato in materia di bilancio: - Art. 9-ter: Fondo di riserva per
le autorizzazioni di spesa delle leggi permanenti di natura corrente (4.1.5.2
- Altri fondi di riserva - cap. 3003):

2002: ± 25.000;

2003: ± 47.000.

12.0.5
Nieddu, Calvi, Garraffa, Brutti, Pasquini

Dopo l'articolo 12, inserire il seguente:

«Art. 12-bis.

(Contratti a tempo determinato presso il Ministero della giustizia)

1. Fino al completamento della revisione della pianta organica, il ter-
mine di diciotto mesi previsto dall'articolo 1, comma 2, alinea, della legge
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18 agosto 2000, n. 242, relativo ai contratti di lavoro a tempo determinato
presso il Ministero della giustizia, eÁ prorogato di ulteriori diciotto mesi».

Conseguentemente alla Tabella C, Ministero dell'economia e delle fi-
nanze, legge n. 468 del 1978: Riforma di alcune norme di contabilitaÁ ge-
nerale dello Stato in materia di bilancio: - Art. 9-ter: Fondo di riserva per
le autorizzazioni di spesa delle leggi permanenti di natura corrente (4.1.5.2
- Altri fondi di riserva - cap. 3003):

2002: ± 25.000;

2003: ± 47.000.

12.0.506 (giaÁ em. 35.106)

Tofani

Dopo l'articolo 12, aggiungere il seguente:

«Art. 12-bis.

(Personale INPDAP)

1. Il personale transitato all'INPDAP dal 10 gennaio 1999 per effetto
dell'articolo 11, comma 2, del regolamento di cui al decreto del Presidente
della Repubblica 28 febbraio 1998, n. 38, che alla data 10 luglio 1972, ri-
vestiva la qualifica di direttore di II classe, eÁ inquadrato con effetto imme-
diato, giuridicamente ed economicamente, nel ruolo dei direttori ad esau-
rimento dell'Istituto. L'onere derivante dall'attuazione del presente
comma eÁ valutato in 500.000 euro ed eÁ ascrivibile nel bilancio di previ-
sione dell'Istituto».

12.0.507 (giaÁ em. 26.0.3)

Fabris

Dopo l'articolo 12, inserire il seguente:

«Art. 12-bis.

(Cessazione dal servizio per limiti di etaÁ dei dipendenti civili

dello Stato e degli enti pubblici)

1. A decorrere dal 10 gennaio 2002, i dipendenti civili dello Stato e
degli enti pubblici possono permanere in servizio fino al raggiungimento
del settantesimo anno di etaÁ.

Senato della Repubblica XIV Legislatura± 97 ±

66ã Seduta 9 Novembre 2001Assemblea - Allegato A



2. Ai soggetti di cui al comma 1 eÁ attribuita la facoltaÁ di rinunciare
all'accredito contributivo relativo all'assicurazione generale obbligatoria
per l'invaliditaÁ, la vecchiaia ed i superstiti dei lavoratori dipendenti e
alle forme sostitutive della medesima. In conseguenza dell'esercizio della
predetta facoltaÁ viene meno ogni obbligo di versamento contributivo da
parte del datore di lavoro a tali forme assicurative».

Compensazione Gruppo Margherita-DL-L'Ulivo (v. emend. 2.5).

12.0.6

Eufemi, MagnalboÁ, Ciccanti, Bonatesta

All'articolo 12, aggiungere il seguente articolo:

«Art. 12-bis.

(Personale di enti pubblici)

1. Gli ispettori generali ed i direttori di divisione di cui all'articolo
15, comma 1, della legge 9 marzo 1989, n. 88, in servizio alla data di en-
trata in vigore della presente legge, sono inquadrati, ove occorra, in so-
prannumero, nella dirigenza anche ai fini del riconoscimento dei benefici
di cui ai rispettivi fondi interni di previdenza vigenti alla data del 10 gen-
naio 1999. Essi conservano l'anzianitaÁ di servizio giaÁ riconosciuta e non
riassorbibile».

Compensazione Gruppo CCD-CDU: Biancofiore (v. emend. 2.9).

12.0.508 (giaÁ em. 33.0.7) (testo corretto)

Filippelli, Giaretta, Formisano

Dopo l'articolo 12, inserire il seguente:

«Art. 12-bis.

(Assunzioni di operai forestali)

1. In deroga alla legge 4 agosto 1984, n. 442, e in attesa di una di-
sciplina organica a sostegno dello sviluppo economico della regione Cala-
bria, i consorzi di bonifica, la regione Calabria e gli enti regionali sono
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autorizzati ad assumere operai specializzati in relazione alle reali esigenze
di intensificazione delle attivitaÁ relative alla silvicoltura, alla prevenzione
e agli interventi antincendi e di protezione civile, alla tutela del patrimo-
nio forestale e ambientale, alla difesa del suolo, alla sistemazione idrau-
lico-forestale e delle connesse infrastrutture civili, nella misura non supe-
riore al 20 per cento del numero degli operai in attivitaÁ al 30 dicembre
2001 e cioÁ per compensare in parte la perdita di giornate lavorative dovuta
a dimissioni o a pensionamenti».

Compensazione Gruppo Margherita-DL-L'Ulivo (v. emend. 2.5).
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Allegato B

Votazioni qualificate effettuate nel corso della seduta
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Gruppi parlamentari, Ufficio di Presidenza

In data 8 novembre 2001 il Presidente del Gruppo CCD-CDU:Bian-
cofiore ha comunicato che il 10 luglio 2001 il senatore Ivo Tarolli eÁ stato
eletto Vice Presidente del Gruppo stesso.

Disegni di legge, annunzio di presentazione

Sen. GIULIANO Pasquale

Modifica delle norme sul numero delle sedi notarili e di alcune funzioni
svolte dai notai e dagli avvocati (817)

(presentato in data 08/11/01)

Sen. MUZIO Angelo, MARINO Luigi, PAGLIARULO Gianfranco

Disposizioni in materia di interventi per i beni e le attivitaÁ culturali (818)

(presentato in data 08/11/01)

Disegni di legge, assegnazione

In sede referente

1ã Commissione permanente Aff. cost.

Sen. DATO Cinzia ed altri

Modifica all'articolo 51 della Costituzione, in materia di paritaÁ di accesso
agli uffici pubblici e alle cariche elettive (467)

(assegnato in data 09/11/01)

2ã Commissione permanente Giustizia

Sen. CIRAMI Melchiorre ed altri

Modifiche alla legge 24 marzo 1958, n. 195, recante norme sulla costitu-
zione e sul funzionamento del Consiglio Superiore della Magistratura
(561)

previ pareri delle Commissioni 1ë Aff. cost.

(assegnato in data 09/11/01)

7ã Commissione permanente Pubb. istruz.

Sen. RONCONI Maurizio

Norme per il reinserimento nei ruoli dell'amministrazione scolastica degli
insegnanti impegnati nei corsi per lavoratori (530)

previ pareri delle Commissioni 1ë Aff. cost., 5ë Bilancio, 11ë Lavoro

(assegnato in data 09/11/01)
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7ã Commissione permanente Pubb. istruz.

Sen. TOGNI Livio ed altri

Promozione dell'attivitaÁ degli artisti di strada (738)

previ pareri delle Commissioni 1ë Aff. cost., 10ë Industria, 13ë Ambiente,
Commissione parlamentare questioni regionali

(assegnato in data 09/11/01)

8ã Commissione permanente Lavori pubb.

Sen. PEDRAZZINI Celestino

Interventi in materia di opere pubbliche (758)

previ pareri delle Commissioni 1ë Aff. cost., 5ë Bilancio, 7ë Pubb. istruz.,
13ë Ambiente

(assegnato in data 09/11/01)

11ã Commissione permanente Lavoro

Sen. MANZIONE Roberto

Norme concernenti la vigenza triennale dei contratti collettivi nazionali di
lavoro stipulati per il personale delle Ferrovie dello Stato (515)

previ pareri delle Commissioni 1ë Aff. cost., 5ë Bilancio, 8ë Lavori pubb.

(assegnato in data 09/11/01)

13ã Commissione permanente Ambiente

Sen. MARANO Salvatore

Modifica dell'articolo 13 della legge 28 febbraio 1985, n. 47, in materia di
accertamento di conformita'e per l'ottenimento della concessione in sana-
toria ordinaria per le opere realizzate esclusivamente in zone sottoposte a
vincolo paesaggistico (586)

previ pareri delle Commissioni 1ë Aff. cost., 2ë Giustizia, 7ë Pubb. istruz.

(assegnato in data 09/11/01)

Commissioni 2ë e 13ë riunite

Sen. PASTORE Andrea

Nuove norme in materia di usi civici (621)

previ pareri delle Commissioni 1ë Aff. cost., 6ë Finanze, 9ë Agricoltura,
Commissione parlamentare questioni regionali

(assegnato in data 09/11/01)

Governo, richieste di parere su documenti

Il Ministro per i rapporti con il Parlamento, con lettera in data 6 no-
vembre 2001, ha trasmesso ai sensi dell'articolo 7, della legge 15 marzo
1997, n. 59, la richiesta di parere parlamentare sullo schema di decreto del
Presidente del Consiglio dei ministri concernente «Rideterminazione delle
risorse finanziarie da trasferire alle regioni ed agli enti locali per l'eserci-
zio delle funzioni conferite dal decreto legislativo 31 marzo 1998, n. 112,
in materia di salute umana e sanitaÁ veterinaria» (n. 56).
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Ai sensi della predetta disposizione e dell'articolo 139-bis del Rego-
lamento, tale richiesta eÁ stata deferita alle Commissioni riunite 5ã (Pro-
grammazione economica, bilancio) e 12ã (Igiene e sanitaÁ), che dovranno
esprimere il proprio parere entro il 9 dicembre 2001.

Governo, trasmissione di documenti

Il Ministro delle attivitaÁ produttive, con lettera in data 6 novembre
2001, ha trasmesso la Relazione per l'anno 2000 sullo stato di attuazione
della legge 25 febbraio 1992, n. 215, recante «Azioni positive per l'im-
prenditoria femminile» (Doc. CXL, n. 1).

Detto documento eÁ stato trasmesso, ai sensi dell'articolo 34,
comma 1, secondo periodo, del Regolamento, alla 10ã e alla 11ã Commis-
sione permanente.

Corte costituzionale, trasmissione di sentenze

Il Presidente della Corte costituzionale, con lettere in data 24 ottobre
2001, ha inviato, a norma dell'articolo 30, comma 2, della legge 11 marzo
1953, n. 87, copia di due sentenze, depositate nella stessa data in cancel-
leria, con le quali la Corte stessa ha dichiarato l'illegittimitaÁ costituzio-
nale:

dell'articolo 2, comma 3, e dell'articolo 4, comma 1, della legge
della Provincia autonoma di Bolzano recante «ResponsabilitaÁ amministra-
tiva degli amministratori e del personale della Provincia e degli enti pro-
vinciali», riapprovata nella seduta del 3 febbraio 2000;

dell'articolo 3, della medesima legge provinciale, nella parte in cui
prevede che gli enti di cui all'articolo 1 provvedano al pagamento delle
sanzioni amministrative anche in mancanza di responsabilitaÁ diretta o so-
lidale con gli amministratori o i dipendenti (Doc. VII, n. 20). Sentenza n.
340 dell'8 ottobre 2001. Detto documento eÁ stato trasmesso, ai sensi del-
l'articolo 139, comma 1, del Regolamento, alla 1ã Commissione perma-
nente;

dell'articolo 1, comma 5, terzo periodo, e comma 6, della legge re-
gionale del Friuli-Venezia Giulia, riapprovata il 4 ottobre 1999, recante
«Disposizioni in materia di controlli degli impianti termici» (Doc. VII,
n. 21). Sentenza n. 344 dell'8 ottobre 2001. Detto documento eÁ stato tra-
smesso, ai sensi dell'articolo 139, comma 1, del Regolamento, alla 1ã e
alla 10ã Commissione permanente.

Interrogazioni, rettifica dei Ministri competenti

Le interrogazioni 3-00176 e 3-00177, del senatore Bucciero, devono
intendersi rivolte rispettivamente ai Ministri della difesa e della salute e al
Presidente del Consiglio dei ministri e ai Ministri della difesa e della
salute.
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Interpellanze

TOIA, SOLIANI, DE PETRIS, PAGANO, MANIERI, BAIO DOSSI,
BETTONI BRANDANI, FRANCO Vittoria, DATO, DONATI, DENTA-
MARO, MAGISTRELLI, PILONI. ± Al Ministro per le pari opportunitaÁ .
± Premesso:

che le politiche per la promozione di effettive condizioni di paritaÁ
tra uomini e donne e per la valorizzazione delle competenze e della par-
tecipazione attiva delle donne nei luoghi decisionali sono state, da almeno
25 anni, oggetto di Dichiarazioni e Piani d'azione approvati dalle Confe-
renze indette dalle Nazioni Unite sottoscritti dal nostro Governo, noncheÂ
di Direttive e Raccomandazioni dell'Unione europea che nel Trattato di
Amsterdam ha inserito il principio di non discriminazione, l'uguaglianza
dei diritti e le pari opportunitaÁ tra uomini e donne come principi fondativi
della nuova Costituzione Comunitaria;

che il programma d'azione approvato dalla Conferenza dell'ONU
di Pechino del 1995 e verificato nella sua applicazione nella sessione
2000 della Commissione dell'ONU sulla condizione della donna (CSW)
ha individuato due precisi obiettivi strategici: il «mainsteaming»- ovvero
l'inserimento della prospettiva di genere in tutte le politiche ± e l'»empo-
werment»- ovvero il riconoscimento delle competenze e la valorizzazione
della presenza delle donne nei luoghi decisionali;

che tali obiettivi, come afferma il programma d'azione sottoscritto
da 186 Stati, si devono conseguire da parte dei governi attraverso due in-
dicazioni strategiche: l'assunzione, da parte loro, di «un ruolo guida nel
coordinamento, verifica e valutazione dei progressi compiuti» e la parte-
cipazione «alla formulazione delle politiche dei poteri pubblici» da parte
dei meccanismi e istituzioni nazionali per il «progresso delle donne»,
avendo cura di incoraggiare «un vasto e diversificato numero di istitu-
zioni, inclusi organi legislativi, istituzioni scolastiche e di ricerca, associa-
zioni professionali, organizzazioni sindacali, cooperative, associazioni lo-
cali, associazioni non governative, in particolare le organizzazioni femmi-
nili e i gruppi femministi, mezzi di comunicazione di massa, gruppi reli-
giosi, organizzazioni di giovani e associazioni culturali, cosõÁ come organi-
smi finanziari e organizzazioni non a scopo di lucro»;

che tali indicazioni hanno trovato accoglimento, nel corso del
tempo, con due scelte fondamentali:

a) l'istituzione nel 1984 ± dopo la Conferenza dell'ONU sulle
donne a Copenaghen ± della Commissione nazionale per la paritaÁ e le
pari opportunitaÁ presso la Presidenza del Consiglio dei ministri, come
suo organo consultivo per le politiche di paritaÁ , e del Comitato per le
pari opportunitaÁ nel lavoro, presso il Ministero del lavoro, anche in appli-
cazione di direttive comunitarie. La Commissione nazionale, istituita dap-
prima con decreto del Presidente del Consiglio, saraÁ poi costituita con
legge del Parlamento, la n. 164 del 22 giugno 1990, con compiti consul-
tivi, propositivi, di collaborazione anche legislativa e di studio di iniziative
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volte alla partecipazione attiva delle donne alla vita politica, sociale ed
economica, di raccolta e di diffusione di informazioni, ecc....Di qui la
sua composizione, articolata per legge tra rappresentanti di associazioni
e movimenti di partiti politici, di sindacati, di organizzazioni imprendito-
riali e cooperative, di attivitaÁ scientifiche, letterarie e sociali;

b) la nomina, operata dal Governo Prodi nel 1996 ± su richiesta
della stessa Commissione ± di una Ministro e la creazione di un Diparti-
mento per le pari opportunitaÁ tra uomo e donna, con compiti di indirizzo,
coordinamento e verifica delle politiche relative, nell'ambito dell'Esecu-
tivo; la Commissione in questi 16 anni ha costituito di fatto un luogo
alto di rappresentanza pluralistica dell'associazionismo sociale e politico
femminile, noncheÂ un «tavolo di concertazione» delle politiche di paritaÁ,
svolgendo funzioni di promozione, di raccordo e di coordinamento delle
Commissioni regionali, ovunque costituite, promuovendo iniziative che
hanno coinvolto migliaia di donne in tutto il Paese e operando anche in
ambito europeo e internazionale. Ha realizzato forme di consultazione pe-
riodica delle organizzazioni non governative femminili e si eÁ messa in rete
con donne operanti in diversi campi e ambiti (dall'UniversitaÁ alla Ricerca,
dalle Amministrazioni locali e Pubblica Amministrazione alle donne del
volontariato e delle professioni, dalle immigrate alle emigrate), contri-
buendo a porre la cultura e le proposte elaborate dalle donne italiane al
centro dell'attenzione dei media e dell'agenda politica del Governo e
del Parlamento, grazie anche alla sua composizione che vede rappresen-
tanti di partiti politici di maggioranza e opposizione. Ha collaborato atti-
vamente con i Governi e con il Parlamento nella preparazione, svolgi-
mento e attuazione delle Conferenze ONU e nelle sedi comunitarie, rap-
presentando l'Italia insieme al Governo nel Comitato consultivo europeo
per le pari opportunitaÁ presso la Commissione europea a Bruxelles;

che a seguito del ricorso presentato dal CIF contro il mancato ac-
coglimento della sua richiesta di nomina nella Commissione nazionale,
rinnovata nell'ottobre 2000, e il conseguente parziale accoglimento di
tale ricorso da parte della Sezione I del TAR del Lazio, il quale, con sen-
tenza comunicata al Governo in data 1/8/2001, annulla il decreto del Pre-
sidente del Consiglio dei ministri del 12 ottobre 2000 nella parte relativa
alle nomine delle «sette prescelte nell'ambito delle associazioni e dei mo-
vimenti delle donne maggiormente rappresentativi sul piano nazionale», il
Ministro per le pari opportunitaÁ non ha ancora provveduto alla opportuna
designazione per integrare la composizione della Commissione nazionale
con un nuovo decreto di nomina da parte del Presidente del Consiglio;

che, tale omissione costituisce un vulnus al ruolo delle associazioni
e ai movimenti delle donne, che sono state sospese dalla loro partecipa-
zione alle sedute e all'attivitaÁ della Commissione nazionale, indebolendo
di fatto il ruolo e la rappresentativitaÁ della Commissione;

che, ad avviso delle interpellanti illegittimamente, sono stati dal
Ministro bloccati i finanziamenti delle attivitaÁ programmate con grave li-
mitazione dei compiti e delle prerogative definiti nella legge 164/91;
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che in aggiunta a tale precisa situazione in questi giorni eÁ stato di-
sposto dalla Presidenza del Consiglio il trasferimento della Commissione
nazionale dalla sede di Palazzo Chigi a via Po senz'alcuna reale possibi-
litaÁ di interlocuzione o di trattativa e senza una tutela da parte del Mini-
stro per le pari opprtunitaÁ,

si chiede di sapere:

con quali criteri, in quali tempi certi e con quali urgenti procedure
si intenda provvedere per eseguire la sentenza del TAR del Lazio al fine
di superare l'attuale situazione di incertezza giuridico-politica;

quali precisi impegni si intendano assumere per garantire il ri-
spetto, nei contenuti e nella lettera, della legge n. 164 del 1990, valoriz-
zando il ruolo, la rappresentativitaÁ e le proposte della Commissione nazio-
nale per la paritaÁ;

quale seguito si intenda dare agli obiettivi fissati per l'azione di
Governo e per la Pubblica Amministrazione dalla direttiva Prodi, che re-
cepiva il Programma d'Azione della Conferenza ONU di Pechino e che eÁ
stata inserita anche nella legge di riforma della Pubblica Amministrazione,
noncheÂ le indicazioni contenute nel decreto di nomina del Ministro in in-
dirizzo, integrato dal programma di Governo e dal dibattito parlamentare,
che ± insieme ai succitati indirizzi della Unione europea e dell'ONU- co-
stituiscono la base per una piuÁ forte ed efficace politica di paritaÁ e di va-
lorizzazione del ruolo delle donne nel nostro Paese, a cominciare dall'im-
pegno per l'approvazione in Parlamento della riformulazione dell'articolo
51 della Costituzione, avviata nel '97 proprio da una audizione della Com-
missione nazionale presso la Commissione bicamerale;

se il Governo non intenda riferire in Parlamento sulla verifica del-
l'attuazione delle politiche di paritaÁ, di conciliazione di ruoli familiari e
lavorativi per uomini e donne, di sostegno alle donne in condizioni piuÁ
svantaggiate, sulla definizione di strategie per la valorizzazione dei per-
corsi femminili e il rafforzamento della presenza delle donne nei luoghi
decisionali.

(2-00071)

FALOMI. ± Al Presidente del Consiglio dei ministri. ± Premesso che:

la legge 7 marzo 2001, n. 62, recante «Norme sull'editoria e sui
prodotti editoriali e modifiche alla legge 5 agosto 1981, n. 416», prevede
una serie d'interventi per lo sviluppo del settore editoriale ed esattamente:

a) «Fondo per le agevolazioni di credito alle imprese del settore
editoriale»;

b) «Credito d'imposta»;

c) «Fondo per la promozione del libro e dei prodotti editoriali
d'elevato valore culturale»;

d) «Fondo per la mobilitaÁ e riqualificazione professionale dei
giornalisti»;

per la copertura finanziaria di detti interventi sono giaÁ stati stan-
ziati i relativi fondi per l'anno 2001;
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non eÁ possibile procedere all'erogazione dei contributi in assenza
dei previsti regolamenti d'attuazione;

il termine per l'emanazione del primo regolamento in questione,
relativo al «credito d'imposta», eÁ scaduto a luglio 2001;

i soggetti interessati, e le rispettive associazioni di settore, solleci-
tano da tempo le istituzioni competenti a dar corso agli adempimenti re-
golamentari funzionali alla concessione dei contributi medesimi;

in difetto dell'adozione dei suddetti regolamenti molte piccole
realtaÁ editoriali vedrebbero compromessa la possibilitaÁ di proseguire nella
propria attivitaÁ, con il rischio di chiusura delle testate e conseguenti danni
al pluralismo informativo e all'occupazione nel settore,

si chiede di sapere:

se non si ritenga necessario procedere in tempi strettissimi all'ema-
nazione dei regolamenti attuativi di propria competenza previsti dalla
legge n. 62 del 2001;

se i competenti uffici della Presidenza del Consiglio dei ministri
abbiano, allo scopo, giaÁ predisposto idonei schemi di regolamento;

quali misure, infine, s'intenda adottare al fine di rassicurare gli edi-
tori interessati sia in ordine ai tempi d'adozione dei predetti regolamenti,
sia quanto all'effettiva possibilitaÁ di godere dei benefici loro spettanti a
partire dal corrente anno 2001.

(2-00072)

FALOMI. ± Al Presidente del Consiglio dei ministri. ± Premesso che:

le tariffe postali agevolate per la spedizione dei periodici sono state
abolite con la legge finanziaria per il 1999;

la legge finanziaria per il 1999 ha previsto l'istituzione di un
Fondo per i rimborsi postali agli editori presso la Presidenza del Consiglio
e l'emanazione di uno o piuÁ decreti applicativi entro 1ë ottobre 1999;

l'entrata in vigore del nuovo regime tariffario eÁ stato prorogato al
1ë gennaio 2002 dalle successive leggi finanziarie ed eÁ stato prorogato, al-
tresõÁ, il termine per il decreto della Presidenza del Consiglio al 1ë settem-
bre 2001;

le tariffe postali agevolate in vigore variano da lire 108 a lire 218
(primo scaglione di peso), mentre con la nuova normativa tariffaria gli
editori dovranno a pagare la tariffa intera di lire 548 a pezzo;

la maggioranza dei piccoli editori, in conseguenza della nuova nor-
mativa, non potendo far fronte all'aumento delle tariffe postali di spedi-
zione, saranno costretti a chiudere, riducendo l'occupazione settoriale e
il pluralismo informativo;

in Italia non esiste ancora un gestore alternativo alle Poste Italiane
SPA, in grado di competere e di abbassare le tariffe postali di spedizione;

il Governo ha la possibilitaÁ d'intervenire sulla politica tariffaria
delle Poste, secondo quanto previsto dal decreto legislativo 22 luglio
1999, n. 261, e che l'unico correttivo possibile al monopolio delle Poste
Italiane sta nella fissazione delle tariffe da parte del Ministro delle comu-
nicazioni,
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si chiede di sapere se, a fronte di tale situazione, non si ritenga op-
portuno il ripristino del regime tariffario agevolato, o un ulteriore proroga,
almeno fino a quando non vi saraÁ un'effettiva concorrenza nel settore del
servizio postale italiano, cosõÁ come previsto dalle norme comunitarie.

(2-00073)

Interrogazioni

MUZIO, MARINO, PAGLIARULO. ± Ai Ministri dell'ambiente e
per la tutela del territorio, dell'interno e delle attivitaÁ produttive. ± Pre-
messo che:

la SO.G.I.N., societaÁ nazionale incaricata del decommissioning de-
gli impianti nucleari in Italia, ha richiesto di collocare a Trino Vercellese
presso la ex centrale «Enrico Fermi» diverse tonnellate di materiale radio-
attivo presente nel deposito Avogadro di Saluggia (Vercelli);

anche solo prendere in considerazione la dislocazione temporanea
di scorie o combustibile radioattivo, in assenza della scelta del sito nazio-
nale di stoccaggio e smaltimento di rifiuti nucleari, puoÁ determinare un
ulteriore dilazionamento dei tempi di questa importante scelta ambientale
per il nostro Paese o ancor peggio il rischio eÁ che la temporaneitaÁ di siti
provvisori li trasformi in una opzione definitiva, con il pericolo ulteriore
che in questi siti provvisori vada a collocarsi altro materiale radioattivo
che deve rientrare dall'estero;

un anno fa in occasione degli eventi alluvionali dell'ottobre 2000
sia Trino Vercellese che Saluggia sono stati interessati dall'esondazione
del fiume Po;

il Presidente dell'ANPA (Agenzia Nazionale per la protezione del-
l'Ambiente) Walter Canapini nella seduta del 14 febbraio 2001 della VIII
Commissione della Camera dei deputati ebbe a dichiarare: «i residui li-
quidi di alta attivitaÁ sono quei residui che in caso di esondazione possono
generare un rischio estremamente elevato per il territorio padano, percheÂ
possono con grande facilitaÁ essere mobilizzati dai corsi d'acqua del terri-
torio padano»;

le conclusioni della VIII Commissione della Camera dei deputati
richiamano:

a) che la situazione attualmente esistente in provincia di Vercelli
costituisca una prioritaÁ per la sicurezza ambientale del nostro Paese. Le
recenti alluvioni e il succedersi di episodi esondativi con frequenza supe-
riore a tutte le precedenti previsioni ± sulle cui cause la Commissione ha
inteso di recente svolgere specifici approfondimenti ± devono infatti in-
durre a riconsiderare in termini nuovi il rischio nucleare e la sua colloca-
zione al vertice della scala della prioritaÁ;

b) che gli organi competenti debbano individuare le procedure
amministrative piuÁ appropriate in considerazione delle dimensioni del ri-
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schio a cui ± in caso di contatto fra le scorie nucleari liquide e le acque

del fiume ± sarebbero sottoposti i residenti nella zona, i lavoratori e una

parte difficilmente calcolabile della popolazione dell'intero Paese;

c) che la scelta di una delle tecnologie disponibili per il condi-

zionamento dei rifiuti liquidi dovraÁ essere effettuata secondo i piuÁ ampi e

aggiornati parametri scientifici, nella piena valorizzazione delle risorse co-

noscitive presenti nel nostro paese, e dovraÁ essere definita in tempi brevi,

in considerazione dei gravi ritardi accumulati;

d) che ulteriori ritardi nell'inizio degli interventi di condiziona-

mento non appaiono piuÁ giustificabili, non essendo emerse ± nel corso del-

l'indagine ± esigenze di ulteriori integrazioni di informazione e di cono-

scenza sull'evoluzione di questo specifico segmento tecnologico;

e) che il Ministro delle attivitaÁ produttive sia in possesso di ele-

menti conoscitivi e di poteri decisionali sufficienti a intraprendere tutte le

azioni necessarie a dare ai cittadini e al Parlamento le dovute garanzie di

sicurezza;

f) che, in considerazione dei tempi tecnici di interventi risolutivi,

sia opportuno provvedere immediatamente alla realizzazione di una strut-

tura di protezione dei luoghi di stoccaggio, la cui progettazione dovraÁ es-

sere conforme alle prescrizioni dell'AutoritaÁ di bacino e la cui esecuzione

sia garantita da procedure autorizzative adeguate alla gravitaÁ del rischio;

g) che anche la situazione delle scorie presenti nel Vercellese,

messa in evidenza da questa indagine conoscitiva, induca ad una accele-

razione del programma di adeguamento del nostro Paese ai piuÁ moderni

parametri di sicurezza nucleare, attraverso soluzioni in grado di proiettarsi

efficacemente nel futuro e di garantire ± non solo per la generazione pre-

sente e per quelle prossime ± la protezione dai gravissimi rischi prodotti

dai rifiuti nucleari;

h) che, come eÁ stato giaÁ raccomandato ± e in questa forma ac-

colto dal Governo ±, sia opportuno procedere alla costituzione di un'A-

genzia per la gestione dei rifiuti radioattivi come ente pubblico che prov-

veda alla gestione del deposito definitivo delle scorie di bassa e media at-

tivitaÁ e alla custodia temporanea dei rifiuti di alta attivitaÁ, in adempimento

alle prescrizioni che verranno date dall'organo di controllo, come anche

alle attivitaÁ di ricerca per la sistemazione dei rifiuti ad alta attivitaÁ a

vita media lunghissima;

i) che lungo tutto il percorso della messa in sicurezza dal rischio

nucleare si seguano i principi della trasparenza, dell'informazione ai citta-

dini, del coinvolgimento degli enti territoriali,

si chiede di sapere quali provvedimenti urgenti si intenda adottare

percheÂ questo territorio giaÁ compromesso dagli eventi alluvionali del

1994 e 2000 non divenga un deposito di rifiuti radioattivi e si annulli

cosõÁ ogni possibilitaÁ di ripresa e riqualificazione.

(3-00178)
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MENARDI, BONATESTA. ± Al Ministro delle comunicazioni. ± Pre-
messo:

che vari quotidiani e periodici, tra cui «La Stampa» di Torino ed il
settimanale «Chi», hanno dato ampio risalto ad una serie di fotografie che
ritraggono il Presidente della RAI professor Roberto Zaccaria mentre si
scambia effusioni con l'attrice Monica Guerritore in una pubblica via del-
l'Aquila;

che, ovviamente, non eÁ un problema degli interroganti indagare
sulla vita privata del Presidente della RAI;

che comunque un «personaggio pubblico» che ricopre una cosõÁ de-
licata posizione nella televisione di Stato dovrebbe tenere comportamenti
«pubblici» che rispettino la propria privacy ma anche e soprattutto che
non si prestino a giudizi e considerazioni men che trasparenti,

gli interroganti chiedono di conoscere:

se il Governo sia a conoscenza di eventuali rapporti di lavoro pre-
senti, passati o prossimi tra la RAI e l'attrice Monica Guerritore;

quali valutazioni il Governo ritenga di poter dare del fatto.

(3-00179)

PAGLIARULO, MARINO, MUZIO. ± Ai Ministri delle comunica-

zioni, dell'interno e per i rapporti con il Parlamento. ± Premesso che:

in data 8 novembre 2001 nelle pagine interne del quotidiano «Li-
bero» eÁ stato pubblicato con grande rilievo un servizio sui lavori parla-
mentari del giorno precedente sormontato dal titolo «Verdi, comunisti e
sinistra Ds stanno con il nemico»;

a fianco sono state pubblicate le foto dei volti di tutti i parlamen-
tari della Camera e del Senato che hanno votato contro il dispositivo in
base al quale il Parlamento ha deciso la partecipazione italiana alla guerra;

sotto ciascuna foto in didascalia eÁ stato indicato il nome, il co-
gnome e l'etaÁ di ciascun parlamentare,

gli interroganti chiedono di sapere:

che giudizio si dia di una operazione giornalistica inedita nelle mo-
dalitaÁ, nella estrema aggressivitaÁ politica, nella personalizzazione;

se i Ministri in indirizzo non ritengano che il servizio corredato da
quel titolo e da quelle foto metta in discussione la libertaÁ di espressione e
di voto di ciascun parlamentare configurandosi cosõÁ come un attacco alle
istituzioni della Repubblica;

se, ove gli interrogati condividano tale giudizio, non ritengano la
pubblicazione del servizio nelle modalitaÁ in oggetto di assoluta gravitaÁ an-
che in ragione del momento che il Paese sta attraversando e della specifica
circostanza dell'entrata in guerra dell'Italia;

quali passi intendano fare per stigmatizzare nelle forme piuÁ radicali
l'episodio in oggetto e per operare affincheÁ in futuro esso non si ripeta.

(3-00180)
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FLORINO. ± Ai Ministri dell'economia e delle finanze e della giusti-

zia. ± Premesso:

che da oltre un decennio, dall'ottobre 1991, tremila risparmiatori
attendono «fiduciosi» il corso della giustizia sul fallimento della «Soco-
fimm-Servizi»;

che i risparmiatori investirono i loro capitali frutto di risparmi e
sacrifici nella suddetta finanziaria;

che le responsabilitaÁ, oltre a quelle note del Presidente e del Col-
legio sindacale della Socofimm, sono riconducibili anche al mancato con-
trollo e vigilanza degli enti preposti, Banca d'Italia, Tesoro, Consob;

che centinaia di risparmiatori nel corso degli anni sono deceduti,
altri hanno subito ripercussioni notevoli nelle loro attivitaÁ, altri ancora
hanno mutato in peggio il corso della loro vita,

l'interrogante chiede di conoscere:

quali iniziative intenda intraprendere il Ministro dell'economia e
delle finanze per restituire ai cittadini truffati i loro risparmi;

se il Ministro della giustizia non intenda rimuovere gli ostacoli che
ritardano l'udienza e la relativa sentenza della Sezione fallimentare del
Tribunale di Napoli.

(3-00181)

SOLIANI. ± Al Ministro dell'ambiente e per la tutela del territorio. ±
Premesso:

che durante un servizio del TG1 di domenica 14 ottobre ad un
anno dalla piena del Po sono state trasmesse dichiarazioni che denuncia-
vano come nei territori dei Comuni di Boretto (Reggio Emilia) e di Pole-
sine Parmense (Parma) si verifichino nottetempo escavazioni abusive di
sabbia da parte di aziende locali;

che tali escavazioni, se non regolamentate, arrecano un irreparabile
danno ambientale che mette ancor piuÁ a rischio le popolazioni in caso di
piena del fiume;

che la sabbia, se scavata contro la normativa vigente, frutta un con-
siderevole guadagno illegale a chi ne gestisce l'estrazione e la vendita;

che il fatto eÁ di dominio pubblico tra la popolazione ed eÁ stato piuÁ
volte segnalato negli ultimi anni in particolare dall'Amministrazione co-
munale di Boretto alle autoritaÁ competenti, in primis al Magistrato del Po;

che, tuttavia, non eÁ stata presa alcuna decisione concreta in merito
ad un controllo effettivo della realtaÁ dei fatti e all'eventuale applicazione
di provvedimenti che interrompano le escavazioni;

che a tutt'oggi, nonostante ulteriori sollecitazioni, il fenomeno con-
tinua indisturbato senza che chi ha la responsabilitaÁ di governare il fiume
si preoccupi di risolvere la questione;

che oltretutto la presenza fisica dell'azienda interessata, operante
sulle rive del fiume presso Boretto, rischia di ritardare ed essere di osta-
colo ad una efficace messa in sicurezza degli argini per il rifiuto dei tito-
lari di sottostare ai progetti dei lavori approvati e finanziati, cosa che con-
trasta tra l'altro con il comportamento tenuto da altre aziende presenti sul
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territorio che hanno giaÁ provveduto a proprio carico alla rimozione dei
manufatti interferenti come risulta da comunicazione del Magistrato del
Po del 31 ottobre scorso,

si chiede di sapere:

se si sia a conoscenza delle situazioni e dei fatti denunciati;

se non si ritenga opportuno assumere informazioni affincheÂ si fac-
cia piena luce sui fatti esposti;

quali iniziative si intenda assumere nei confronti degli enti respon-
sabili dipendenti dal Governo affincheÂ intervengano e risolvano le que-
stioni sollevate;

se non si ritenga necessario, una volta accertata l'eventuale esi-
stenza di illeciti, assumere provvedimenti e iniziative conseguenti.

(3-00182)

CAVALLARO. ± Al Ministro per l'innovazione e le tecnologie. ±
Premesso:

che in molti comparti della pubblica amministrazione in sede di
formazione del programma di Governo era stata prospettata l'esigenza
di una forte innovazione tecnologica e che anzi la predicazione di una
sua rapida attuazione aveva rappresentato uno degli elementi distintivi
della propaganda elettorale delle forze politiche che poi hanno ottenuto
la maggioranza e composto il governo Berlusconi;

che nel quadro della legge finanziaria 2002 in corso d'esame in Se-
nato non risultano ± nei Ministeri aventi capacitaÁ autonoma di spesa ± ap-
postamenti specifici di rilievo che attestino l'esistenza di un piano o pro-
gramma di interventi di innovazione tecnologica;

che in tale quadro moltissime sono le esigenze dei Ministeri fra i
quali ± ma solo a titolo esemplificativo ± si rammentano i comparti della
giustizia, dell'istruzione, delle finanze, nei quali fra l'altro erano giaÁ stati
avviati dal precedente Governo incisivi programmi di innovazione tecno-
logica;

che per contro l'ultimo intervento pubblico del Ministro interrogato
del quale si ha notizia dal sito internet ufficiale del Ministero eÁ un'inter-
vista al giornale «Libero» del 27 ottobre 2001, nella quale si difende la
decisione del ministro Gasparri di non alienare la quota di minoranza di
RaiWay, che appare fra l'altro ± a prescindere dalla legittima, ma invero
scontata, solidarietaÁ politica ± del tutto inconferente ai suoi specifici com-
piti ministeriali e priva di analisi delle argomentate contrarietaÁ manifestate
dalla RAI alla posizione del Ministro;

che in ordine ai compiti istituzionali del Ministro in indirizzo non
risulta per contro alcun intervento in ordine al taglio di risorse finanziarie
per la ricerca scientifica, che ha per contro provocato vivaci reazioni nel
mondo scientifico e culturale del Paese;

che un apposito emendamento governativo alla legge finanziaria,
finalizzato ad adeguare le risorse per i progetti innovativi nella Pubblica
Amministrazione, eÁ stato dichiarato inammissibile e non esaminato,
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si chiede di conoscere le concrete iniziative poste in attuazione o al-
meno allo studio per svolgere il compito istituzionale e quali relazioni
specifiche il Ministro in indirizzo abbia instaurato con gli altri Ministeri
competenti alla spesa.

(3-00183)

Interrogazioni con richiesta di rispota scritta

IERVOLINO. ± Al Ministro dell'interno. ± Premesso:

che il Sindaco di Boscotrecase (Napoli) dott.ssa Agnese Borrelli,
pur percependo l'indennitaÁ di carica, svolge dal 18 agosto 1998 le fun-
zioni di Direttore sanitario del Distretto sanitario n.84, nell'ambito del
cui territorio rientra anche il Comune di Boscotrecase, non avendo mai
usufruito dell'aspettativa;

che il ruolo e la funzione di Sindaco e Direttore sanitario eÁ di pa-
lese incompatibilitaÁ, in quanto del tutto inconciliabili, per un evidente con-
flitto di interessi, percheÂ il Sindaco e il Direttore sanitario del Distretto
sanitario n. 84 (nel cui ambito territoriale ± ripetesi ± insiste il territorio
del Comune di Boscotrecase) sono la stessa persona e quindi eÁ indistinto
il ruolo di controllato e controllore: Sindaci Direttori sanitari delle ASL
gerarchicamente inseriti, sia pure a livello decentrato (Distretti) nell'am-
bito delle ASL;

che quanto sopra affermato eÁ confermato dalle recenti sentenze
della Suprema Corte di Cassazione:

n. 16205 del 13 ± 28 dicembre 2000 con la quale eÁ stato dichia-
rato decaduto il Sindaco di Rimini Alberto Ravaioli, cosõÁ sancendo l'in-
compatibilitaÁ tra il ruolo di primario ospedaliero (figura professionale su-
bordinata a quella di Direttore sanitario) e quello di Sindaco, per il palese
conflitto di interessi tra la figura ed il ruolo di medico di ASL e la figura
ed il ruolo di amministratore di un Comune;

n. 16203 con la quale eÁ stata confermata la decadenza dal man-
dato di un consigliere del Comune di Schiavon, piccolo paese della pro-
vincia di Vicenza, percheÂ incompatibile ± per conflitto di interessi ±
con la carica di vice presidente di un'associazione sportiva locale;

che la decadenza del candidato eletto dalla carica di Sindaco eÁ san-
cita dalla disposizione dell'art.8, comma 1, della legge n. 154 del 1981 e
dall'articolo 3 del decreto legislativo n. 502 del 1992;

che la disposizione di cui sopra eÁ stata, in parte, modificata dal-
l'entrata in vigore delle disposizioni normative di cui agli articoli 60-63
del decreto legislativo n. 267 del 2000 che hanno inciso sul tema dell'i-
neleggibilitaÁ e dell'incompatibilitaÁ degli addetti al Servizio sanitario na-
zionale;

che infatti, se eÁ pur vero che tali nuove disposizioni introdotte dal
decreto legislativo citato hanno innovato abrogando la specifica causa di
incompatibilitaÁ tra professione e politica (medico di base ± sindaco),
esse sono sopravvenute dopo le elezioni, per cui tale nuova norma «non
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puoÁ disporre che per il futuro, e tantomeno potrebbe neutralizzare situa-
zioni giaÁ cristallizzate di decadenza, in difetto di apposita disposizione in-
tertemporale, espressamente volta a consentire l'applicazione della nuova
legge anche nei processi in corso non ancora definiti con sentenza passata
in giudicato». Con queste motivazioni la Suprema Corte di Cassazione si eÁ
espressa, nuovamente, con la sentenza n. 12862 del 23 ottobre 2001, di-
chiarando la decadenza dall'incarico del Sindaco di Civitanova Marche,
Erminio Marinelli ± semplice medico di base ±, eletto nelle liste di Forza
Italia con il 60 per cento delle preferenze alle elezioni del 16 aprile 2000;

che, pertanto, il diverso parere del precedente Governo ± a mezzo
delle circolari del Ministero dell'interno n. 4/2000 URAEL del 17 maggio
2000 e quella trasmessa con circolare telegrafica ai prefetti del 10 gennaio
2001 ± non ha trovato accoglimento da parte della Suprema Corte tant'eÁ
che, in quest'ultima occasione, ha affermato che non hanno alcuna «pos-
sibilitaÁ di rilevanza» altre «situazioni legittimanti» che sopravvengono
dopo la domanda giudiziale o dopo che le stesse si siano verificate;

poicheÂ il decreto legislativo n. 267 del 2000 eÁ intervenuto dopo il
verificarsi della situazione di incompatibilitaÁ della dottoressa Borrelli, e
quindi di decadenza, in mancanza di opzione,

l'interrogante chiede di conoscere se il Ministro in indirizzo intenda
intervenire conseguenzialmente cosiccheÁ la legalitaÁ venga ad essere ripri-
stinata a Boscotrecase; esigenza questa ancora piuÁ avvertita per il fatto che
il Comune di Boscotrecase ± quantunque diffidato a provvedere all'appro-
vazione della deliberazione di «Salvaguardia degli equilibri di bilancio
2001», ai sensi dell'articolo 193 del decreto legislativo n. 267 del 2000,
entro e non oltre il 29 ottobre 2001 ± non ha provveduto ad approvare
il predetto atto, e cioÁ dal momento che eÁ venuta meno la maggioranza
consiliare che sosteneva il sindaco Borrelli e, solo dopo due giorni ±
con operazioni di bassa lega ±, eÁ stato provveduto, comunque fuori del ter-
mine perentorio assegnato.

Dal momento che il Comune di Boscotrcase eÁ in uno stato di com-
pleto abbandono, si chiede inoltre di conoscere se il Ministro intenda
provvedere con la massima urgenza in merito a quanto esposto nella pre-
sente interrogazione.

(4-00846)

MALENTACCHI, MALABARBA, SODANO Tommaso. ± Ai Mini-

stri delle infrastrutture e dei trasporti, del lavoro e delle politiche sociali
e per gli affari regionali. ± Premesso che:

presso l'Azienda CLAP di Lucca eÁ in atto un aspro confronto tra
Direzione, Organizzazioni sindacali e lavoratori a seguito della interru-
zione del rapporto di lavoro che l'Azienda ha adottato nei confronti di
tre lavoratori che da oltre 24 mesi prestavano la propria opera con con-
tratto di formazione;

la vicenda sta assumendo toni di esasperazione per l'intransigenza
delle Autolinee CLAP e per lo sciopero della fame intrapreso dai lavora-
tori interessati che si oppongono ad una strategia che mira a consolidare
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un processo di destrutturazione dell'Azienda e ad accelerare il processo di
privatizzazione e di precarizzazione dei rapporti di lavoro;

cioÁ che sta avvenendo si inquadra in una piuÁ generale tendenza
della politica regionale dei trasporti (dalle Ferrovie regionali, all'ATL di
Livorno, ecc.) che mette a rischio la qualitaÁ e la quantitaÁ dei servizi di
trasporto su gomma e su ferro e in una distorta utilizzazione dei finanzia-
menti regionali finalizzata all'incremento dei ricavi e alla massima flessi-
bilitaÁ della mano d'opera;

le decisioni della CLAP appaiono gravi per le seguenti ragioni:

a) risultano in contrasto con gli esiti dell'ultima Conferenza dei
Servizi Minimi per quanto concerne le risorse e gli obiettivi assegnati, con
gli accordi sindacali sottoscritti, con i progetti ed i programmi di attua-
zione degli interventi a favore del servizio pubblico e quindi con gli stessi
capitolati ed accordi sottoscritti a livello regionale;

b) in attesa che la prossima Conferenza dei Servizi Minimi, che si
terraÁ entro il 2001, definisca quantitaÁ e qualitaÁ dei servizi, risorse asse-
gnate, obiettivi economici e funzionali da raggiungere, rette dei servizi
e risorse umane destinate, contratti di servizio e capitolati, tale decisione
rischia di provocare una rottura unilaterale di accordi da valutare alla luce
degli impegni sottoscritti e per il futuro dell'azienda;

i pronunciamenti di condivisione delle istanze dei lavoratori delle
istituzioni locali (Prefettura, Provincia, ecc.) e la solidarietaÁ loro espressa
dal Consiglio Provinciale di Lucca sono stati di fatto ignorati dalla CLAP
che ha avviato un ricorso al lavoro precario e flessibile dopo aver benefi-
ciato dei vantaggi dell'istituto di formazione lavoro vanificando l'espe-
rienza e le conoscenze acquisite nei 24 mesi dai lavoratori che intende li-
cenziare,

si chiede di sapere:

se i Ministri in indirizzo non ritengano che il trasferimento agli
enti locali delle competenze sui trasporti si stia rivelando dannoso per
gli utenti e per i lavoratori;

se non ritengano che il processo di privatizzazione dei servizi pub-
blici locali (trasporti, sanitaÁ, ecc.) debba essere rivisto per garantire una
paritaÁ di diritti a tutti i cittadini italiani;

se non intendano intervenire presso la regione Toscana affincheÂ si
interrompa il provvedimento di licenziamento dei tre lavoratori della
CLAP e per sollecitare tutte le misure a difesa del trasporto pubblico lo-
cale e per la tutela dei lavoratori del settore.

(4-00847)

MARTONE. ± Ai Ministri della difesa e degli affari esteri. ± Pre-
messo che:

in Commissione affari esteri del Senato eÁ in corso l'approvazione
del disegno di legge per ratificare il protocollo opzionale alla Convenzione
dei diritti del fanciullo, concernente il coinvolgimento dei bambini nei
conflitti armati;
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l'Italia, con l'approvazione dell'invio di un contingente dell'eser-
cito in Afghanistan, rischia di fornire sostegno alle truppe dell'Alleanza
del nord nelle quali vengono reclutati anche bambini, come testimoniano
numerose riprese televisive e servizi giornalistici;

il testo del protocollo impegna gli Stati contraenti a prendere ogni
misura possibile affincheÁ i giovani al di sotto dei 18 anni non partecipino
direttamente alle ostilitaÁ di guerra;

innumerevoli denunce di associazioni e organismi internazionali ri-
portano documentazioni accertate che i bambini-soldato ricevono scarso o
nessun addestramento prima di essere spinti al fronte;

le stesse associazioni riportano come i bambini-soldato comincino
a partecipare ai conflitti sin dall'etaÁ di sette anni operando come staffetta
per i messaggi, mentre altri sono impiegati come spie, e come vengano
costretti a spazzare le strade con rami d'albero o scope per trovare o
far esplodere le mine;

alcune denunce rilevano come alcuni bambini arrivino a maneg-
giare un fucile d'assalto o un'arma semiautomatica senza che passi molto
tempo: di solito giaÁ intorno ai dieci anni d'etaÁ i minori sono dotati di armi
e combattono in prima linea;

considerato che:

i conflitti interni in cui sono coinvolti i bambini affondano le radici
nella povertaÁ e nell'ingiustizia economica e sociale e, come accade in Af-
ghanistan, sono proprio i poveri a pagare il prezzo maggiore;

i bambini che arrivano a imbracciare un'arma lo fanno spesso per
sopravvivere oppure percheÂ vittime di reclutamenti forzati nelle truppe re-
golari o nei gruppi di opposizione armata,

si chiede di sapere:

quali iniziative urgenti il Governo intenda adottare a livello inter-
nazionale per scongiurare l'uso dei bambini-soldato e non rendersi com-
plice di questo crimine contro l'infanzia;

quali provvedimenti il Governo intenda assumere affincheÁ le nostre
truppe non prestino appoggio a forze militari nelle quali vengono impie-
gati bambini-soldato.

(4-00848)

SALINI, PASTORE. ± Al Ministro delle attivitaÁ produttive. ± Pre-
messo che:

il Consorzio Agrario Provinciale di Teramo nell'anno 1998 eÁ stato
assoggettato alla procedura di liquidazione coatta amministrativa di cui
agli artt. 194 e seguenti del titolo V della legge fallimentare;

tale procedura notoriamente prevede la nomina di tre organi prepo-
sti alla procedura:

il Commissario liquidatore;

il Comitato di sorveglianza;

l'AutoritaÁ di vigilanza;
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considerato che:

fin dalla data di messa in liquidazione del Consorzio furono avan-
zate riserve in relazione alla figura del Commissario liquidatore ± nella
persona del Dr. Roberto Gaetano Carnessale ± anche in considerazione
della concessione dell'esercizio provvisorio, vale a dire di una responsabi-
litaÁ diretta di gestione dell'organismo consortile da parte del nominato
Commissario;

per la veritaÁ tali riserve nel tempo si sono rivelate piuÁ che giusti-
ficate in considerazione dell'andamento che il Consorzio ha avuto dalla
data di messa in liquidazione fino a oggi;

si eÁ passati da un fatturato di L. 15.200.000.000, dell'esercizio ante

liquidazione, a un fatturato del primo semestre dell'anno 2001 di L.
3.900.000.000, sopportando perdite complessive pari a L. 1.355.000.000;

inoltre le agenzie preposte alla commercializzazione sono passate
da 32 unitaÁ nell'esercizio ante liquidazione a 12 unitaÁ al 30 giugno
2001, cosõÁ come i dipendenti sono passati da 28 a 16 unitaÁ;

di fatto l'assoggettamento alla procedura di liquidazione coatta am-
ministrativa ha determinato un immobilismo da parte del nominato Com-
missario, che si eÁ limitato solo a gestire la nomina di piuÁ coadiutori con
evidente disimpegno suo personale, nonostante le responsabilitaÁ a lui attri-
buite dalla gestione dell'esercizio provvisorio;

tale stato di fatto nel tempo ha determinato un'insanabile conflit-
tualitaÁ da parte dei dipendenti tutti e delle organizzazioni sindacali e la
figura del Commissario;

i dipendenti e i sindacati, infatti, non hanno intravisto nel tempo
una azione e un impulso organico da parte del Commissario preposto
alle operazioni di liquidazione, portando il Consorzio in una situazione ri-
tenuta irreversibile che porteraÁ al licenziamento dei dipendenti e alla chiu-
sura delle agenzie con un impatto occupazionale decisamente negativo;

i dipendenti e le organizzazioni sindacali hanno piuÁ volte solleci-
tato il Commissario liquidatore ad un operato piuÁ rispondente alle aspet-
tative e alle esigenze dell'organismo consortile;

all'attuale Commissario vengono anche attribuite inadempienze in
ordine a tardive proposizioni di azioni revocatorie con grave pregiudizio
della massa creditoria, all'assenza di un piano di ristrutturazione indu-
striale e a un totale immobilizzo nella vendita ai sensi della normativa vi-
gente;

allo stesso vengono attribuite inoltre responsabilitaÁ in merito alla
tardiva proposizione di un Concordato Preventivo ai sensi dell'art. 214
della Legge Fallimentare;

rilevato che:

il Comitato di Sorveglianza, presieduto dall'Avv. Giuseppe Di
Maira, ha avanzato in data 27 settembre 2001 al Ministero la revoca del-
l'esercizio provvisorio, ritenendo l'operato del Commissario inadeguato
alle esigenze gestionali del Consorzio;

i dipendenti stessi, nella impossibilitaÁ di un qualsiasi dialogo e di
un confronto con il Commissario e il Coadiutore, hanno indetto uno scio-
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pero a oltranza durato ben 30 giorni, interessando tutti gli Organismi Isti-
tuzionali preposti dello stato di pericolo in cui versa il consorzio e della
concreta possibilitaÁ della perdita di quasi trenta posti di lavoro;

constatato che:

durante lo sciopero i dipendenti hanno ottenuto un incontro con
l'Organo di Sorveglianza nella persona del Direttore Generale del Settore
della Cooperazione, al quale hanno rappresentato e documentato lo stato
di disagio e di preoccupazione dei dipendenti in relazione alle citate vi-
cende del Consorzio e chiedendo espressamente la sostituzione della fi-
gura sia del Commissario che del suo Coadiutore;

a tutt'oggi i dipendenti stessi di fronte a un totale disinteressa-
mento delle problematiche del consorzio e del suo futuro da parte del Mi-
nistero istituzionalmente competente si sono visti costretti a riprendere il
lavoro in un clima di accesa e insanabile conflittualitaÁ che potrebbe por-
tare inevitabilmente al licenziamento dei dipendenti, alla soppressione di
ben 12 agenzie e alla chiusura del Consorzio Agrario Provinciale, con
un impatto economico e occupazionale significativo di una realtaÁ che a
Teramo appartiene da sempre,

gli interroganti chiedono di conoscere come mai a tutt'oggi il Mini-
stro in indirizzo non abbia provveduto ± pur in presenza di motivazioni di
rilevante interesse pubblico ± alla sostituzione del Commissario Dr. Gae-
tano Carnessale visto il preoccupante e insanabile stato di conflittualitaÁ
esistente nel Consorzio teramano.

(4-00849)

BIANCONI. ± Al Ministro dell'economia e delle finanze. ± Pre-
messo che:

per gli anni 1988 ± 1989 ± 1990 sono stati effettuati presso l'Erario
versamenti per il pagamento dell'ILOR, non dovuti;

tali versamenti sono stati effettuati in un'unica soluzione nell'anno
1988, mentre per il 1989 e 1990 in due soluzioni;

coloro che hanno effettuato, in buona fede, il pagamento dell'ILOR
hanno avanzato richiesta di rimborso;

considerato che a tutt'oggi tale richiesta non ha avuto ancora nessun
esito neÂ qualsivoglia riscontro se non una vaga risposta circa un rimborso
comprensivo degli interessi di legge, che verraÁ corrisposto in tempi non
precisabili e secondo la disponibilitaÁ dei fondi,

si chiede di sapere se il Ministro in indirizzo non intenda emanare le
dovute disposizioni affincheÂ i rimborsi ai cittadini che abbiano effettuato
versamenti per l'ILOR negli anni 1988 1989 e 1990 siano effettuati in
tempi brevi e comunque non oltre il primo semestre del 2002.

(4-00850)

BRUNALE, BERLINGUER, MACONI, CHIUSOLI, PIZZINATO. ±
Al Presidente del Consiglio dei ministri e ai Ministri delle attivitaÁ produt-

tive, del lavoro e delle politiche sociali e della salute. ± Premesso che:
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la crisi industriale che da tempo coinvolge lo stabilimento Piaggio
di Pontedera (Pisa), azienda leader in Europa nel settore della produzione
e del mercato dei ciclomotori, appare aggravarsi sempre piuÁ anche in re-
lazione alle prospettive non positive per i prossimi anni che gli esperti sti-
mano in ambito europeo sui possibili futuri livelli di vendita;

la crisi, dunque, si prospetta lunga e pesante a partire dal dato
dello scorso mese di settembre sul mercato italiano, il piuÁ importante in
Europa, che eÁ crollato del 34 per cento con punte del 51 per cento nel
segmento dei ciclomotori di 50cc. Di cilindrata;

l'azienda, con scelte rituali e apparentemente senza alcuna valuta-
zione strategica del proprio progetto industriale, ha giaÁ posto in mobilitaÁ
315 dipendenti tra operai e impiegati, e altre aziende dell'indotto si appre-
stano, nello stesso territorio della provincia di Pisa, a ricorrere ad analoghi
strumenti di gestione della crisi;

i lavoratori e le loro rappresentanze sindacali, a mezzo dell'aper-
tura di una trattativa, stanno chiedendo, senza aver ottenuto al momento
alcun risultato apprezzabile, chiarezza nelle prospettive, nei piani indu-
striali e nelle garanzie occupazionali;

a giudizio degli interroganti appare opportuno, per la gravitaÁ pro-
spettata di uno dei settori piuÁ importanti dell'economia nazionale, che
sia compiuta dal Governo, con la piena collaborazione dell'azienda, delle
parti sociali e dei livelli di governo regionale e locale, una ricognizione
del problema al fine di favorire soluzioni che aiutino ad avviare un per-
corso credibile per uscire al piuÁ presto dalla congiuntura negativa con i
minori costi sociali possibili,

si chiede di sapere:

se il Governo e i Ministri in indirizzo intendano promuovere i ne-
cessari contatti e approfondimenti su tale vicenda;

quali interventi di carattere generale e nazionale il Governo pre-
veda di attuare in relazione alla specifica realtaÁ della Piaggio di Pontedera
e del settore.

(4-00851)

SODANO Calogero, COMPAGNA. ± Ai Ministri per i beni e le at-

tivitaÁ culturali e dell'interno. ± Premesso:

che il 5 novembre 2001 poco dopo le 19 eÁ esploso un ordigno ru-
dimentale nei pressi del Tempio della concordia di Agrigento causando un
annerimento del crepidoma (primo gradino del tempio) sud est del fronte,
con contestuale disseminazione di una molteplicitaÁ di schegge metalliche
nel raggio di 50 metri;

che accanto all'ordigno era posto un lenzuolo bianco scritto pa-
rebbe di verde (colore sacro dell'Islam) contenente oltre alle farneticazioni
religiose la minaccia di non fermarsi;

che la scelta di colpire il Tempio della concordia, simbolo di mil-
lenni di civiltaÁ occidentale, patrimonio dell'umanitaÁ, dedicato alla concor-
dia tra i popoli, noto in tutto il mondo, eÁ il primo atto della guerra isla-
mica in Sicilia ed in Italia;
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che si eÁ voluto colpire il simbolo delle comuni radici della civiltaÁ
occidentale, finendo invece con il rafforzare il forte sentimento di amore e
di orgoglio per la Valle dei Templi, sentita universalmente come il piuÁ
alto esempio di civiltaÁ e tolleranza del popolo occidentale, ed il consoli-
dare il convincimento della necessitaÁ di combattere questa guerra al terro-
rismo;

considerato:

che la Valle dei Templi era stata inclusa tra gli obiettivi sensibili;

che l'ordigno eÁ stato scoperto, per caso, da una turista che ha prov-
veduto ad informare immediatamente il custode e le forze dell'ordine;

che si pone in maniera indilazionabile il problema del controllo;

che non si comprende come sia stato possibile per l'attentatore, in
un luogo posto sotto stretta sorveglianza e nel pomeriggio, quando ancora
erano presenti turisti, agrigentini e custodi, giungere con l'ordigno fino ai
piedi del tempio, deporre la bomba di gas, accendere la miccia, spiegare il
lenzuolo, in modo assolutamente indisturbato, ed allo stesso modo sparire;

che senza l'allarme lanciato dalla turista il fatto avrebbe potuto
avere anche conseguenze gravissime nei confronti di coloro che si trova-
vano nel raggio di 50 metri dall'esplosione;

che la minaccia di non fermarsi e la estrema facilitaÁ riscontrata
nell'esecuzione dell'attentato pongono urgentemente ed indifferibilmente
il problema dei controlli;

nel comunicare che sabato 10 ottobre la popolazione agrigentina si
riuniraÁ in una fiaccolata per testimoniare l'orgoglio e l'amore verso al
Valle dei Templi ed i propri monumenti e la volontaÁ di proseguire nella
lotta contro il terrorismo,

gli interroganti chiedono di conoscere quali provvedimenti siano stati
giaÁ adottati o verranno al piuÁ presto adottati per evitare che simili fatti
possano ripetersi e se non si ritenga opportuno l'invio di squadre speciali
dell'esercito italiano.

(4-00852)

FLORINO. ± Al Ministro delle attivitaÁ produttive. ± Premesso:

che la Mostra D'Oltremare s.p.a. sita in Napoli, con prevalente ca-
pitale pubblico, eÁ soggetta a normative e leggi che regolano la materia de-
gli appalti;

che le organizzazioni sindacali UGL-CISAL Ras aziendale in una
nota inviata alle istituzioni locali e alla procura della Repubblica di Napoli
denunciano che gli appalti per lavori da eseguirsi sistematicamente e in
dispregio alle leggi vigenti vengono affidati sempre alle stesse ditte;

che lo stesso sistema viene utilizzato per il subappalto con gare di
appalto per importi limitati raddoppiando peroÁ in corso d'opera i costi ini-
ziali;

che ulteriori appalti miliardari vengono affidati con l'utilizzo della
«massima urgenza»;

che la dirigenza della Mostra D'Oltremare con disinvoltura si av-
vale di consulenze di vario genere i cui costi non sono conosciuti;

Senato della Repubblica XIV Legislatura± 127 ±

66ã Seduta 9 Novembre 2001Assemblea - Allegato B



che la stessa gestione del personale eÁ caotica per i carichi di la-
voro, di competenze e capacitaÁ non riconosciute;

che il personale assunto a tempo determinato svolge attivitaÁ in
orari superiori a quelli consentiti,

l'interrogante chiede di conoscere i provvedimenti che si intenda
adottare per riportare al corretto esercizio e all'ossequio delle leggi vigenti
la societaÁ Mostra D'Oltremare s.p.a.:

a) per gli appalti, i subappalti e l'affidamento dei lavori con la
classica formula della «massima urgenza»;

b) adempiendo a quanto previsto dalla normativa vigente sulle
problematiche del personale e delle organizzazioni sindacali rappresenta-
tive dello stesso.

(4-00853)

FRANCO Vittoria, BRUTTI Massimo. ± Al Ministro della giustizia.
± Premesso:

che a seguito del decreto legislativo recante «Norme in materia di
istituzione del giudice unico di primo grado», con il quale si dispone la
soppressione delle preture e il riordino della geografia degli uffici giudi-
ziari in applicazione della legge 16 luglio 1997, n. 254, non eÁ stata isti-
tuita nel Mugello e Alto Mugello una sede distaccata del Tribunale di Fi-
renze, accorpando tale territorio (giaÁ sede di Pretura) alla sede di Pontas-
sieve;

che tutti i consigli comunali del territorio, esprimendo unanime-
mente preoccupazione per i notevoli disagi che tale soppressione comporta
ai cittadini, agli operatori della giustizia, alle Amministrazioni pubbliche e
comunali, hanno richiesto al Ministero della giustizia di istituire una sede
distaccata del Tribunale di Firenze per il Mugello e l'Alto Mugello;

considerato che si tratta di un territorio interamente montano (1.200
Kmq., 113 della Provincia di Firenze, collegamenti disagevoli e distanze
da Pontassieve nell'ordine di 90-120 minuti), con rilevanti carichi di la-
voro;

rilevato che nel Mugello sono in corso lavori per realizzare grandi
opere di rilievo nazionale e regionale (Alta VelocitaÁ, Variante Valico, Bi-
lancino) e che si registra un costante incremento demografico insieme con
un sensibile sviluppo economico e turistico,

si chiede di sapere se il Ministro in indirizzo, tenendo conto delle og-
gettive peculiaritaÁ di questo territorio, intenda accogliere le richieste avan-
zate dai consigli comunali.

(4-00854)

FALOMI. ± Al Presidente del Consiglio dei ministri e al Ministro

delle comunicazioni. ± Premesso che:

la deliberazione del Ministero delle comunicazioni del 18 aprile
2001 ± Spedizione dei pacchi all'interno della Repubblica ± (Gazzetta Uf-
ficiale n. 111 del 15 maggio 2001) introduce un nuovo regime tariffario
per le spedizioni di pacchi di libri;

Senato della Repubblica XIV Legislatura± 128 ±

66ã Seduta 9 Novembre 2001Assemblea - Allegato B



il nuovo regime prevede prezzi variabili tra le 5.500 lire e le 4.000
lire a seconda del numero di spedizioni annuali effettuate;

nella deliberazione in oggetto non ci sono riferimenti specifici alle
spedizioni di libri effettuate da case editrici;

il decreto ministeriale 28 marzo 1997 del Ministero delle poste e
delle telecomunicazioni prevedeva, appositamente per le case editrici, ta-
riffe agevolate per l'invio di pacchi di libri che variavano a seconda del
peso, da un minimo di 1.794 lire per i pacchi di peso inferiore ai 3 chili
ad oltre le 6.000 lire per i pacchi di peso compreso tra i 15 ed i 20 chili;

il fine sociale di tale regime agevolativo era chiaramente quello di
incentivare la diffusione dei libri, della lettura e della cultura nel nostro
paese;

in data 20 luglio 2001 Poste Italiane SPA informava l'associazione
di categoria delle case editrici che, a partire dal 1ë settembre, la delibera-
zione del Ministero delle comunicazioni del 18 aprile 2001 sarebbe stata
estesa anche alle spedizioni di pacchi di libri effettuate da case editrici;

il nuovo regime tariffario applicato alle case editrici comporta la
triplicazione dei costi di spedizione per i pacchi di libri di peso inferiore
a 3 chili o il raddoppio dei costi in caso di un numero molto elevato di
spedizioni annue, con effetti fortemente negativi sui conti economici di
tali aziende;

l'unico strumento che le aziende editrici hanno per contrastare tali
effetti eÁ quello di trasferire i maggiori costi sul cliente con gli immagina-
bili riflessi sul consumo di libri;

tenuto conto che:

l'articolo 41 della legge 23 dicembre 1998, n. 448, e successive
modificazioni, prevede al 1ë gennaio 2002 la soppressione delle agevola-
zioni tariffarie previste dall'articolo 2, comma 20, della legge 23 dicembre
1996, n. 662, e l'introduzione dalla medesima data di un nuovo regime
agevolato che si caratterizza per l'erogazione di un «contributo diretto»
rivolto, tra gli altri, alle imprese editrici per le spese postali di libri;

la deliberazione del Ministero delle comunicazioni ha di fatto anti-
cipato la soppressione delle agevolazioni tariffarie per le case editrici, ri-
spetto all'entrata in vigore del contributo diretto, rompendo di fatto l'equi-
librio del sistema,

si chiede di sapere:

se non si ritenga opportuno interpretare la deliberazione del Mini-
stero delle comunicazioni del 18 aprile 2001 ± Spedizione dei pacchi al-
l'interno della Repubblica ± come non afferente le tariffe di spedizione di
pacchi di libri effettuate da case editrici, soggetti per i quali dovrebbe con-
tinuare ad applicarsi il sistema agevolativo previsto dal decreto ministe-
riale 28 marzo 1997 del Ministero delle poste e delle telecomunicazioni;

se non si ritenga opportuno provvedere all'abolizione delle tariffe
agevolate per le case editrici solo quando entreraÁ in vigore il contributo
diretto previsto dall'articolo 41 della legge 23 dicembre 1998, n. 448, e
successive modificazioni, il tutto allo scopo di non penalizzare la diffu-
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sione del libro e della cultura nel nostro paese e ridare organicitaÁ e logica
al sistema.

(4-00855)

FLORINO. ± Al Ministro dell'interno. ± Premesso:

che il comune di Melito alle porte di Napoli eÁ da alcune settimane
sottoposto ad una serie di attacchi criminali;

che nella notte tra il 2 e il 3 novembre 2001 eÁ avvenuto un raid
con la sottrazione di computer, stampanti, noncheÁ di due auto, tra cui
quella del sindaco di centrodestra dottor Antonio Amente;

che purtroppo la piega di questi gravi avvenimenti eÁ peggiorata
con l'incendio doloso e la totale distruzione del primo piano della struttura
di via Salvatore di Giacomo in Melito,

si chiede di conoscere:

i provvedimenti che il Ministro in indirizzo intenda adottare per
prevenire e reprimere la recrudescenza criminale nel territorio di Melito;

se il Ministro stesso non intenda far disporre dalle forze dell'ordine
opportune indagini per verificare se dietro gli attacchi camorristici non si
celi la connivenza di poteri locali intenzionati ad abbattere una ammini-
strazione sana che ha contribuito nella gestione della cosa pubblica a mi-
gliorare le condizioni di vita del comune di Melito.

(4-00856)

SPECCHIA, CURTO. ± Al Ministro delle attivitaÁ produttive. ± Pre-
messo:

che l'ENEL sta attuando anche in provincia di Brindisi un processo
di ristrutturazione con la soppressione dell'Esercizio Brindisi, della zona
Ostuni e dei Gruppi Operativi di Fasano e Francavilla Fontana ed ancora
con la soppressione di un Gruppo Operativo a Brindisi ed un altro a Me-
sagne;

che in sostanza i cittadini per i nuovi contratti, per gli allacci, per
le informazioni sulle bollette e per le segnalazioni dei guasti devono chia-
mare l'apposito numero verde o recarsi al piuÁ vicino «Punto Enel», cioeÁ a
Lecce, o presso altri «Punti Enel» presenti in alcuni negozi «Wind» o
«Enel si» non ancora attivati in provincia di Brindisi, o infine utilizzando
internet;

che tutto cioÁ determina la perdita di circa 100 posti di lavoro in
provincia di Brindisi e il trasferimento di decine di unitaÁ a Lecce o a Bari;

che vi sono giaÁ difficoltaÁ per gli utenti, mentre vengono ridotti
l'efficienza e il livello qualitativo del servizio;

che quanto deciso eÁ particolarmente grave in provincia di Brindisi
che ospita da diverso tempo due Centrali Enel;

che anche per quanto riguarda queste centrali, ed in particolare
quella di Brindisi-Nord, vi eÁ stata e vi eÁ una progressiva riduzione del per-
sonale, mentre nella centrale di Brindisi-Sud si eÁ fatto un eccessivo uso
degli istituti del lavoro straordinario e della reperibilitaÁ,
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si chiede di sapere quali urgenti iniziative si intenda assumere:

per offrire ai cittadini un servizio degno di questo nome, elimi-
nando o riducendo le soppressioni innanzi indicate;

per tutelare il posto di lavoro e la professionalitaÁ degli attuali ad-
detti alla centrale di Brindisi-Nord e per ridurre il ricorso al lavoro straor-
dinario e alla reperibilitaÁ nella centrale di Brindisi-Sud, ove possono es-
sere impegnate alcune unitaÁ della centrale di Brindisi-Nord.

(4-00857)

SPECCHIA, CURTO, BUCCIERO, SEMERARO, TATOÁ . ± Al Pre-

sidente del Consiglio dei ministri e ai Ministri dell'interno, delle politiche
agricole e forestali, delle infrastrutture e dei trasporti e dell'ambiente. ±
Premesso:

che gli interroganti hanno giaÁ presentato atti ispettivi sottolineando
la situazione di emergenza idrica in Puglia, aggravata nei mesi scorsi da
una particolare mancanza di piogge ed hanno giaÁ chiesto la dichiarazione
di stato di calamitaÁ naturale;

che detta situazione si eÁ ulteriormente aggravata, tanto che la re-
gione Puglia, le Associazioni sindacali e di categoria e gli Enti Locali sol-
lecitano al Governo detta dichiarazione di stato di calamitaÁ;

che la situazione ha giaÁ determinato ingenti danni agli agricoltori e
agli allevatori e gravi difficoltaÁ, soprattutto in alcune zone, anche per l'ap-
provvigionamento dell'acqua ad uso potabile ed industriale;

che a parte le diverse misure giaÁ ipotizzate nei precedenti atti
ispettivi e sollecitate dalla regione Puglia, sono ora necessari 44 miliardi
per la realizzazione di un adeguato numero di pozzi,

si chiede di conoscere quali urgenti iniziative si intenda assumere.
(4-00858)

Interrogazioni, da svolgere in Commissione

A norma dell'articolo 147 del Regolamento, le seguenti interroga-
zioni saranno svolte presso le Commissioni permanenti:

4ã Commissione permanente (Difesa):

3-00176 e 3-00177, del senatore Bucciero, sull'inoculazione di vac-
cini ai militari italiani in missione;

6ã Commissione permanente (Finanze e tesoro):

3-00181, del senatore Florino, sul procedimento giudiziario relativo
al fallimento della Socofimm;

8ã Commissione permanente (Lavori pubblici, comunicazioni):

3-00179, dei senatori Menardi e Bonatesta, sugli articoli di stampa
riguardanti il presidente della RAI prof. Zaccaria;
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13ã Commissione permanente (Territorio, ambiente, beni am-
bientali):

3-00178, dei senatori Muzio ed altri, sulla collocazione di materiale
radioattivo nella provincia di Vercelli;

3-00182, della senatrice Soliani, sulle escavazioni abusive di sabbia
nei territori dei comuni di Boretto (Reggio Emilia) e Polesine Parmense
(Parma).

Interrogazioni, ritiro

EÁ stata ritirata l'interrogazione 3-00136, delle senatrici Toia ed altre.
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Rettifiche

Nel Resoconto sommario e stenografico della 62ã seduta pubblica del 7 novembre
2001, a pagina 172, sotto il titolo «Affari assegnati», sostituire le parole: «ANPA-
ARFA» con le altre: «ANPA-ARPA».

Nel Resoconto sommario e stenografico della 65ã seduta pubblica dell'8 novembre
2001, sotto il titolo «Interrogazioni, da svolgere in Commissione», alla prima riga del terzo
capoverso in luogo di «3-00178» deve leggersi «3-00171».
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